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ТЕМА

Министр финансов Антон Силуанов пред-
упредил, что закладывает в проект бюджета 
на 2017–2019 годы среднегодовые курсы доллара 
67,5 руб., 68,7 руб. и 71,1 руб. соответственно.

Приехали. Казалось бы, обрушения рубля 
после выборов в Госдуму не должно быть по 
объективным причинам. Нефть пока держится 
близко к коридору $49–50 за баррель, особых 
долгов перед зарубежными банками нет. Так 
почему же национальная валюта в ближай-
шие три года должна сдавать позиции перед 
«зеленым»?

Две недели назад американское агентство 
Bloomberg получило явно хорошо спланиро-
ванный слив из российского правительства на 
тему курса рубля. Якобы он до 2019 года будет 
колебаться в пределах 64–65 за доллар. Это со-
общение не могло не внушать хоть какой-нибудь 
оптимизм. Падение национальной валюты за 
последние два года уже давно ввергло всех 
российских граждан в состояние, близкое к 
ступору. Ладно невозможно купить путевку за 
границу — цены даже на родные товары бьют 
не самые лучшие в мире рекорды. Слава богу, 
пик продуктовой инфляции вроде был пройден 
еще в феврале–марте 2015 года. Тогда цены 
по сравнению с августом 2014-го преодолели 
51%-ную планку. Затем, в том числе за счет 
временного укрепления рубля, темп снизился. 
И сейчас Росстат докладывает, что за послед-
ние два года продукты подорожали всего-то 
на треть.

Конечно, отрадно. Могло быть и хуже. Но где 
взять деньги, когда зарплаты никто повышать 

не собирается, а пенсии не индексируют?
Здесь нужно обязательно напомнить не-

зыблемый макроэкономический закон, который 
часто любит повторять глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина: падение курса нацвалюты всегда уско-
ряет инфляцию. Не сразу, но через три-четыре 
месяца — точно.

Что означает, что зря Силуанов надеется на 
то, что уже к концу будущего года сожмет рост цен 
до 4%. С запланированными им курсами этого 
сделать не получится.

Так зачем же он пугает граждан? Все-таки к 
63–65 рублям мы уже привыкли.

ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

НАС ОБЛОЖАТ СВЕРХНАЛОГОМ

Защитники природы бьют тре-
вогу: из столицы исчезают самые 
обычные виды животных и птиц. 
Жители одного района перестали 
замечать воробьев, другого — си-
ниц… Некоторые дети уже с трудом 
могут описать белку, зато точно 
знают, как выглядят крысы и бро-
дячие собаки. А совсем недавно 
зоозащитники Москвы заявили о 
вопиющем случае: погибли почти 
все утки, обитавшие в реке Жабен-
ка на территории Тимирязевского 
парка. По данным активистов, пти-
цы были отравлены изониазидом 
(это вещество используют в своих 
бесчеловечных целях догхантеры). 
Живая природа стала лишней на 
празднике жизни столицы? Кор-
респондент «МК» встретился с ре-
дактором Красной книги Москвы, 
экспертом Московского городского 
общества защиты природы Бори-
сом Самойловым. 
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Эксперт рассказал «МК», 
почему в Москве исчезли 
ласточки и появились 
кабаныГРАЧИ УЛЕТЕЛИ

В Москве более 11 тысяч 
инвалидов-колясочников. И по-
рой, чтобы перейти проспект 
по подземному переходу или 
спуститься в метро, им прихо-
дится пользоваться лестницами 
со швеллерами. Другого пути, 
кроме как по металлическим 
рельсам, у них просто нет. Сами 
спинальники подобные переходы 
называют аттракционом. 

«МК» решил провести экс-
перимент. Мы пригласили ка-
скадера, чтобы он в инвалидной 
коляске попытался преодолеть 
спуски и подъемы в столичных 
переходах. Половина попыток 
закончилась падением. И только 
мастерство и тренированность 
позволили каскадеру избежать 
травм и переломов. 

О барь ера х, которые 
приходится преодолевать 
инвалидам-колясочникам, — в 
материале нашего специального 
корреспондента.

Каскадер на инвалидной 
коляске проинспектировал 
столичные подземные 
переходы

ЧУЖАЯ 
КОЛЕЯ
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СТИВЕН СИГАЛ СТАЛ ЧАСОВЩИКОМ
Стивену Сигалу пора бы вслед за Депардье поза-

ботиться о получении российского гражданства — все 
равно он бывает в нашей стране чаще, чем в Голливуде. 
И каждый раз — по разным поводам. В пятницу, напри-
мер, он презентовал именные часы в Москве. 
Среди тех, кто приехал посмотреть на за-
граничную знаменитость, было много 
юных красавиц. Девчонки признава-
лись Сигалу в любви и просили сделать 
с ними селфи. Тот никому не отказы-
вал. Улыбнувшись журналистам, 
Сигал в который раз напомнил, что 
считает русских женщин самыми 
красивыми. 

КОНЦЕРТ ДЛЯ РАВВИНА 
С КАНИСТРОЙ

Синагогу атаковал сумасшедший 
пианист

«День гнева», которым стращали американцы 30 сен-
тября, в итоге вылился в «вечер гнева» спустя сутки, в 
первый день октября. Субботним вечером Москва была 
взбудоражена информацией о нападении на Московскую 
хоральную синагогу в Большом Спасоглинищевском пере-
улке. Преступник пришел в святое место с пистолетом и 
канистрой, попытался войти в здание, а когда его остано-
вили, подстрелил охранника. Довольно быстро выяснились 
сенсационные подробности: нападавший — не маргинал, 
не банальный сумасшедший, а пианист с именем, лауреат 
многих конкурсов, концертмейстер Свято-Тихоновского 
православного университета. Подробности ЧП «МК» узнал 
из первых рук.
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САХАРНАЯ ЛИХОРАДКА
Куда девать излишки рафинада?

НКВД СО ЗНАКОМ ПЛЮС
Музей истории ГУЛАГа  

уходит в Интернет

Задержание 
атаковавшего 

синагогу 
пианиста 

Лебедева.

СПЕШИТЕ 
ВЫПИСАТЬ 

«МК»  
НА 2017 ГОД!
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ПОЛИЦЕЙСКИХ АРЕСТОВАЛИ ЗА ДЕЛОВУЮ СВЯЗЬ 
С ПЕДОФИЛАМИ

Пресненский суд Москвы в 
субботу заключил под стражу 
четверых фигурантов гром-
кого дела об организации 
гей-притонов с несовершен-
нолетними, троих по просьбе 
следствия 

Первым в зал судебного 
заседания завели в наруч-
никах предполагаемого ли-
дера преступного сообще-
ства — бывшего сотрудника 
уголовного розыска ОМВД 
«Перово» Александра Ру-
банова. Как уже сообщал 
«МК» в субботнем номере, 
следователи полагают, что 

экс-оперуполномоченный 
в 2016 году создал ОПС и 
вовлек туда бывших и дей-
ствующих сотрудников пра-
воохранительных органов, 
а также вовлек подростков 
в проституцию, некоторым 
из них не исполнилось и 16 
лет. Группировка вела поиск 
материально обеспеченных 
клиентов среди педофилов 
и впоследствии шантажиро-
вала их уголовным пресле-
дованием. Сейчас по делу 
проходят два потерпевших. 
С некоего А. вымогатели по-
лучили 4 млн рублей, с еще 
одного потерпевшего — 200 
тысяч рублей.

Рубанова арестовали до 
29 ноября. Вместе с ним в 
СИЗО отправились началь-
ник отдела угрозыска ОМВД 
«Ивановское» 30-летний 
Андрей Ломакин, старший 
сержант Игорь Фролов, ри-
елтор Александр Голиков (он, 
кстати, частично сознался в 
преступлениях).

Кстати, все подозре-
ваемые прятали лица под 
капюшонами. На процесс 
явились родственники и 
многочисленные сослужив-
цы экс-полицейских. Жены 
фигурантов дела плакали на-
взрыд и глотали таблетки. 
Между тем, как рассказал 

защитник Ломакина, по-
лицейский сам задержал 
одного из потерпевших, 
который якобы организовы-
вал гей-притоны. Сам подо-
зреваемый, едва сдерживая 
истерику, заявил суду, что 
его супруга больна онкологи-
ческим заболеванием и одна 
не сможет воспитывать двух 
маленьких детей.

— Жене нельзя поднимать 
тяжелое, только я покупаю 
продукты и смотрю за деть-
ми, прошу избрать мне до-
машний арест, — говорил 
страж порядка.

Из восьми фигурантов дела 
троих по просьбе следствия 
отправили под домашний 
арест — Кузнецова, Тимо-
феева и Валуева. Они раская-
лись, а также дали показания 
на других участников ОПС. В 
частности, Кузнецов, рабо-
тавший курьером, по словам 
следователя, активно изо-
бличал всех участников груп-
пировки.

Под вопросом осталась 
судьба только одного фигу-
ранта. Суд продлил задержа-
ние на 72 часа оперативника 
ОМВД «Ивановское» Вадима 
Лойко, поскольку в материа-
лах отсутствуют доказатель-
ства причастности его к пре-
ступлениям. 

СТУДЕНТ-МАТЕМАТИК УБИЛ ШКОЛЬНИЦУ  
НА ПЕРВОМ ЖЕ СВИДАНИИ

Дочь известного концерт-
ного промоутера, основателя 
одного из первых в потсовет-
ской Москве музыкальных 
клубов «Дискотека Мастер», 
была жестоко убита в вос-
кресенье на северо-западе 
столицы. Со школьницей рас-
правился 22-летний студент-
математик, ранее судимый 
за наркотики. Позднее его 
нашли мертвым.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
трагедия произошла около 
10.30 на парковке возле ста-
диона «Янтарь». Незадолго до 
этого 15-летняя школьница 
познакомилась в соцсетях с 
любителем веселых сборищ 
и школьных тусовок Артемом 
Ревтовым. Довольно быстро 
парень очаровал девочку и 
пригласил ее на свидание. 
Она с радостью согласилась. 
Накануне рокового дня юная 
москвичка общалась с одной 
из подруг и сообщила ей о 
грядущем событии. Правда, 
сообщать даже имя избран-
ника школьница не стала из 
суеверия, пообещав расска-
зать все детали после встре-
чи. Впрочем, вычислить его 
имя было не слишком слож-
но: новые друзья уже добави-
ли друг друга на свои статусы 
в социальной сети.

Пара встретилась в услов-
ленном месте около 10 ча-
сов, купила вино в магазине 
и направилась на стадион. 
Свидетелями свидания ста-
ла чета местных жителей, 
которая гуляла по стадио-
ну. Спустя примерно пол-
часа после встречи между 
новыми знакомыми вспых-
нула ссора. По некоторым 
данным, Артем пригласил 
даму сердца домой «для 
продолжения банкета». Та, 
будучи девушкой серьезной 

и очень домашней, катего-
рически отказалась идти к 
мужчине в гости и собралась 
уходить. Артем пытался ее 
удержать, начал стягивать 
куртку. Девушка отчаянно 
сопротивлялась. Тогда мо-
лодчик вытащил из кармана 
нож и полоснул бедолагу по 
горлу. Шокированная школь-
ница даже не смогла вскрик-
нуть и попыталась сбежать от 
мучителя. Тот настиг ее в два 
шага и, вонзив клинок прямо 
в затылок, кинулся наутек. 
Москвичка сделала несколь-
ко шагов и замертво рухнула 
на землю. В этот момент ее 
заметил один из граждан, со-
вершавших утреннюю про-
бежку. Мужчина подбежал 
к девушке и вызвал «скорую 
помощь», но было поздно.  

В кратчайшие сроки сы-
щики установили личность 
злоумышленника. Около 
18.00 нашли и его самого — с 
перерезанным горлом, за за-
правкой неподалку от места 
убийства.

Известно, что Артем Рев-
тов родом из Свердловской 
области. Он поступил одно-
временно в МФТИ и Акаде-
мию народного хозяйства, но 
несколько лет назад попал-
ся на сбыте амфетамина. На 
суде молодой человек при-
знался, что надеялся с по-
мощью наркотика «улучшить 
мозговую деятельность», 
так как учеба сразу в двух 
вузах требовала серьезных 
усилий. Две порции зелья 
он купил за 2200 рублей на 
специализированном сайте, 
причем не только для себя, но 
и для некой знакомой, кото-
рая, как утверждал Ревтов, 
была больна раком. После 
того как студент употребил 
амфетамин в своей комнате 
в общежитии и передал дозу 

приятельнице, его задержала 
полиция. Долгопрудненский 
суд приговорил его к 5 годам 
лишения свободы условно. 
Видимо, погибшая школьни-
ца не знала этих деталей. 

Кстати, подруге Ревтов 
заявил, что учится уже в дру-
гом вузе — МГТУ им. Баумана. 
Кроме этого молодой чело-
век занимался репетитор-
ской деятельностью. «Артем 
Александрович готовил доч-
ку к ЕГЭ по профильной ма-
тематике, — в июне 2016 года 
расхваливала Ревтова мама 
одной из учениц. — Уровень 
знаний на высоте. Всегда, на 
все вопросы были получены 
ответы, решения и объясне-
ния. Доброжелательность, 
готовность помочь. При воз-
можности порекомендовала 
бы друзьям». 

Как сообщил «МК» Хоро-
шевский межрайонный про-
курор Никита Шурыгин, рас-
следование дела взято под 
контроль прокуратурой.

ВОДИТЕЛЬ ПРОКАТНОГО АВТО РАЗОГНАЛСЯ 
ДО УПОРА, ПРЕЖДЕ ЧЕМ СНЕСТИ ОСТАНОВКУ

Страшное ДТП с двумя 
погибшими произошло 
в воскресенье, 2 октя-
бря, на востоке Москвы. 
На огромной скорости 
легковушка снесла ав-
тобусную остановку, на 
которой находились не-
сколько человек. Машину 
виновник аварии взял в 
аренду по модной нынче 
системе каршеринга.

Как рассказал «МК» 
источник в правоохра-
нительных органах сто-
лицы, ДТП произошло 
около 16.00. Легковой 
автомобиль марки Hyndai 
Solaris с огромной скоростью 
пролетел перекресток 1-й 
Владимирской и Зеленого 
проспекта на красный свет, 
выехал на тротуар иу прота-
ранил автобусную остановку. 
Под колесами легковушки 
погибли двое: 12-летняя 
девочка и 40-летний мужчи-
на без документов. Кроме 
того, в результате аварии 
пострадали еще двое муж-
чин. Это 65-летний Валерий 
Коротков и 21-летний Азамат 
Бобойоров. С серьезными 

переломами их доставили в 
больницы города. Что каса-
ется злополучного авто, то 
оно было взято виновником 
аварии напрокат незадолго 
до момента трагедии. Как по-
яснила глава пресс-службы 
системы московского карше-
ринга Ашхен Петросян, сразу 
после ДТП водитель позво-
нил на диспетчерский пульт 
компании, предоставляю-
щей услуги кратковремен-
ной аренды автомобилей, и 
сообщил о случившемся. По 
словам диспетчера, мужчи-
на на том конце провода был 

явно в состоянии шока и 
аффекта, однако не пы-
тался себя оправдать и 
сказал, что врезался в 
автобусную остановку. 

Так же операторам 
каршеринга удалось за-
фиксировать скорость, с 
которой двигался Hyndai 
в последние секунды 
перед столкновением. 
Сначала он ехал со ско-
ростью 80 км/ч. Но затем 
автомобиль резко набрал 
скорость до 106 км/ч. Как 
пояснил диспетчеру сам 
виновник, резкий маневр 

спровоцировала другая ма-
шина, которая вылетела на 
встречку. Чтобы уйти от уда-
ра, мужчина был вынужден 
вдавить педаль газа в пол. 
Но из-за этого автомобиль 
якобы потерял управление и 
влетел в остановку с людьми. 
Кстати, помимо уголовной 
ответственности мужчине 
предстоит по правилам про-
ката штраф в размере 150 
тысяч рублей, если он был 
трезв, и возместить стои-
мость разбитой машины, 
если он был выпивши. 

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ ТИНЕЙДЖЕР ВЫБРОСИЛ В ОКНО 
ТЕТРАДИ

Двое подростков погиб-
ли при схожих обстоятель-
ствах 30 сентября на северо-
востоке и юге столицы. 
11-летний школьник перед 
этим поругался с родителя-
ми из-за проблем в учебе, а 
15-летняя девушка страдала 
из-за лишнего веса.

Как стало известно «МК», 
первое ЧП случилось в одном 
из домов по Нагатинскому 
проезду. В квартире вместе 
с матерью проживала 15-
летняя москвичка. Девуш-
ка училась на дизайнера, 
была натурой замкнутой и 

необщительной. Еще в школе 
у нее начались проблемы из-
за лишнего веса: в стремле-
нии похудеть барышня даже 
заработала булимию и про-
ходила лечение в одной из 
клиник неврозов. В роковую 
пятницу девушка находилась 
дома одна. Ее тело обнару-
жили неподалеку от подъ-
езда случайные прохожие. 
За несколько минут до этого 
на странице барышни в соц-
сети появилось сообщение, 
где она делилась планами на 
будущее.

А на логичный слу чай 

произошел в проезде Чер-
ского. Вечером шестикласс-
ник поругался с 30-летней 
матерью. Поскольку подро-
сток не очень усердствовал 
в учебе, женщина высказала 
сыну по этому поводу пре-
тензии. Обиженный мальчик 
кинулся к себе в комнату и 
начал выбрасывать из окна 
свои тетради и учебники. 
Через 20 минут спустя его 
самого нашли во дворе жиль-
цы дома. Граждане вызвали 
«скорую», но к приезду фель-
дшеров школьник был уже 
мертв.

ИСТЕРИЧНЫЙ НРАВ ТОЛКНУЛ МАТЬ НА УБИЙСТВО
Жестокое убийство пяти-

летнего малыша произошло 
30 сентября в Новой Москве. 
По версии следствия, юного 
жителя Троицка задушила 
в припадке ярости его соб-
ственная мать.

Как стало известно «МК», 
40-летняя Оксана (имена 
изменены. — Прим. «МК») 
проживала в Троицке с сы-
ном вдвоем. Жилплощадь 
досталась женщине от ее 
56-летнего супруга Ивана, 
который трудился техниче-
ским директором на пред-
приятии, изготавливающем 
грузоподъемное оборудова-
ние. Пара познакомилась око-
ло семи лет назад, и вскоре 
Оксана переехала из квар-
тиры родителей, располо-
женной на юго-западе сто-
лицы, к своему избраннику 

в Троицк. Довольно быстро у 
четы появился первенец. Од-
нако вскоре семейная жизнь 
дала трещину: по словам зна-
комых, москвичка облада-
ла непростым характером и 
была склонна к истерикам. 
С появлением ребенка пси-
хическое состояние Оксаны 
лишь усугубилось, и спустя 
пару лет Иван ушел из семьи 
на съемное жилье, оставив 
бывшей спутнице жизни и 
сыну квартиру. Про ребенка 
мужчина не забывал и ста-
рался как можно чаще с ним 
видеться и гулять. Женщина 
нигде не работала и все вре-
мя проводила с малышом, 
который не посещал детского 
сада.

В пятницу около 17.00 Ок-
сана связалась с Иваном и 
сообщила ему, что ребенок 

лежит и не дышит. Шокиро-
ванный мужчина сразу же вы-
звал «скорую» и сам ринулся 
к дому (он работал непода-
леку). Прибывшим на место 
врачам открыла дверь сама 
женщина, которая указала на 
лежащего на полу сына. По-
мочь ему медики не смогли: 
бедный малыш был мертв. 
Медики обнаружили на шее 
мальчика признаки, свиде-
тельствующие о том, что он 
был задушен. Женщина ни-
чего вразумительного пояс-
нить не могла — ей пришлось 
вызывать психиатра. Кроме 
того, она прошла освидетель-
ствование на состояние ал-
когольного и наркотического 
опьянения (по неофициаль-
ным данным, в последнее 
время москвичка злоупотре-
бляла спиртным).

Подозреваемый 
Артем.
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Очередная попытка установить пере-
мирие в Сирии предпринята Францией, 
которая приготовила к рассмотрению 
в Совете Безопасности ООН мирную 
резолюцию, предполагающую «режим 
тишины». Инициатива выдвигается 
на фоне тупиковой ситуации, когда 
российско-американское соглашение 
сорвано, а США сомневаются, как дей-
ствовать дальше. О замешательстве Ва-
шингтона свидетельствует аудиозапись 
конфиденциального разговора госсе-
кретаря США Джона Керри и сирийских 
оппозиционеров.

Приватная беседа между главой американ-
ской дипломатии и сирийцами, работающими 
учителями, врачами и спасателями в захваченных 
повстанцами районах, состоялась во время Ге-
нассамблеи ООН в Нью-Йорке. Об этом сообщает 
газета The New York Times, которая опубликовала 
аудиозапись встречи. Из нее следует, что Керри 
пытается оправдать американскую политику в 
Сирии, однако в то же время тактично демон-
стрирует разочарование ее неэффективностью 
и признает, что российская дипломатия обошла 
американскую.

«Его разочарование и несогласие с адми-
нистрацией Обамы вряд ли были секретом, но 
в записанном разговоре мистер Керри сетует 
на то, что его перехитрили русские, выражает 
несогласие с некоторыми политическими реше-
ниями Обамы и говорит, что Конгресс никогда не 
согласится использовать силу», — пишет амери-
канское издание.

В разговоре с сирийцами Керри выража-
ет сомнение насчет применения наземных сил 
в Сирии, на которое у США нет юридического 
основания. «По словам наших юристов, у нас нет 
для этого прав, — заявил Керри, говоря о назем-
ном вторжении. — Для этого нам нужно было бы 

получить одобрение Совбеза ООН, на которое 
могут наложить вето как русские, так и китайцы. 
У нас было бы больше возможностей, если бы на 
нашу страну напали или если бы нас официально 
позвали в Сирию. РФ действует в Сирии по при-
глашению легитимного режима… то есть, с нашей 
точки зрения, он не является легитимным, но они 
действуют по его запросу».

Также глава американской дипломатии 
пояснил, что поставки вооружения оппозиции 
только ухудшат ситуацию. «Все дело в том, что 
когда вы получаете помощь, тогда каждая сторо-
на повышает ставки: Россия, Иран, «Хезболла», 
«Ан-Нусра» (группировка запрещена в России. 
— «МК»)... Саудовская Аравия и Турция будут 
тратить на это кучу денег, а в итоге убивать будут 
вас», — заявил Керри. Госсекретарь заявил, что 
единственный выход — мирный процесс, не ис-
ключив, к изумлению сирийцев, что в следующих 
выборах будет участвовать президент Башар 
Асад. «У вас будут выборы, и пусть народ Сирии 
решает, кого он хочет», — заявил глава Госдепа. 
«Мы пытаемся продвигать дипломатические ре-
шения, и я понимаю, как это разочаровывает, но 
никто не разочарован больше, чем мы», — от-
метил Керри.

Гости встречи были настроены скептически 
по отношению к словам Керри, признает NYT. 
Несколько участников беседы позже заявили, 
что покинули заседание, будучи абсолютно демо-
рализованными и убедившись, что дальнейшей 
помощи от администрации Обамы ждать не стоит. 
Один из них, инженер-строитель Мустафа аль-
Суофи, сформулировал основной посыл речи 
Керри так: «Вам придется бороться за нас, но мы 
не будем бороться за вас».

«Не думаю, что Госдеп или Керри пострадают 
от негативных последствий этих заявлений, — 
заявил «МК» бывший американский посол в 
Сирии и Саудовской Аравии Ричард МЕРФИ. — 
Американская внешняя политика — это политика 
президента США. Что делать с сирийской трагеди-
ей, остается спорным вопросом для Вашингтона, 
но ответ на него может дать только президент. 
Помимо отправки ограниченных спецподразде-
лений, советников в Сирию или применения ВВС 
для бомбардировок «Исламского государства» 
(запрещено в России. — «МК») у США, возмож-
но, появятся идеи о других военных действиях 
в Сирии. Так называемый «план Б» пока неизве-
стен. Ситуация остается крайне напряженной, и 
Вашингтон явно недоволен продолжающимися 
ударами со стороны Москвы и Дамаска по Алеппо 
и препятствиями для гумконвоев ООН».

«Военные действия полностью зависят от 
президента, — пояснил «МК» профессор Дэниел 
СЕРВЕР из Школы углубленных междуна-
родных исследований им. Джонса Хопкинса. 
— США уже воюют против ИГ (запрещена в РФ. 
— «МК») в Сирии. Президент Обама последова-
тельно отказывался от военных мер против сирий-
ского правительства, Ирана, России и зарубежных 
шиитских сил в Сирии. Он считает, что у него нет 
разрешения Конгресса на эти шаги. Трудно пред-
сказать поведение отдельного человека, но если 
судить по его работе, Обама не будет расширять 
американскую военную кампанию. А вот если 
судить по поведению последних американских 
лидеров, он мог бы сделать это… Будь я в Сирии, 
я бы избегал вертолетов, бросающих бочковые 
бомбы на мирных жителей».

Игорь СУББОТИН.

Но, как правило, о рядовых 
гражданах в этой стране ду-
мают в последнюю очередь. 
Минфин, как известно, в первую 

очередь отвечает за сбалансированность 
бюджетов. Федерального и региональных. 
Последним приходится наращивать помощь 
из Москвы. Так, только 39 из них придется 
увеличить трансферты, чтобы хот как-то про-
финансировать их дефициты.

У самого федерального бюджета ожида-
ется в будущем году дефицит в 3,2% от ВВП (в 
этом — 3,7% ВВП). На первый взгляд ничего 
страшного. По рекомендациям МВФ стране 
нельзя превышать внешние долги в 60% от 
ВВП. Между тем у США этот порог превы-
шен за 100%, а у нас получается около 12%. 
Правда, если считать займы госкомпаний, то 
получается значительно больше. Но до 60% 
более чем далеко.

Однако занимать зарубежные банки нам 
не могут — санкции. А внутренних ресурсов 
— кот наплакал. Поэтому Минфин и чудит, 
чтобы казну наполнить.

Была масса предложений о повышении 
ставок налогов. Особенно налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), НДС и стра-
ховых платежей. Кстати, когда на Западе бо-
ролись с последствиями кризиса 2008–2009 
годов, то сплошь увеличивали ставки НДС и 
налога на прибыль.

Но у нас не Запад. Не тот уровень жизни 
и производительности труда. Поэтому Влади-
мир Путин и пообещал не наращивать налоги 
до 2018 года. Потом может и увеличить. К тому 
же растут ставки налогов на имущество и 
землю исходя из их кадастровой стоимости. 
Правда, не во всех регионах. Но к 2020 году 
будет везде.

Но раз нельзя повышать прямые налоги, 
то можно косвенные. Для начала Минфин 
предлагает до 2019 года ежегодно повышать 
на 10% акцизы на сигареты. Планируется до-
полнительно собрать за три года 243 млрд 
рублей. Кроме того, только в будущем году 
бензиновый акциз предлагается вздернуть 
еще на 1 рубль за литр (в этом году — уже на 
3 рубля). И заработать на этом до 50 млрд 
рублей в год.

Потребители этих продуктов вздрогнули. 
Хорошо хоть на водку акцизы повышать не 
будут. Но для бюджета все это копейки.

Нужен куда более мощный рычаг. И в Мин-
фине его нашли. Решили обрушить рубль поч-
ти на 10%. И всем вроде бы хорошо. Дефицит 
постепенно уменьшается. Налоги не растут. 
Но что забыли в ведомстве Силуанова?

Во-первых, обрушение рубля неизбежно 
вызовет рост инфляции. Про давно нам обе-
щанные ЦБ 4% годовых придется забыть. Во-
вторых, когда правительственное ведомство 
не верит в свою же национальную валюту, кто 
же это будет делать?

И вообще получается, что Минфин про-
водит очередную вербальную интервенцию. И 
почему-то именно против рубля. Как бы все это 
не сбылось, да еще с худшими показателями. 
Например, 100 рублей за доллар.

Константин СМИРНОВ.

Вопрос, кому достанется депутатское 
кресло Дмитрия Медведева, возглав-
лявшего на выборах список «Единой 
России», был, пожалуй, одной из самых 
интересных поствыборных интриг. И 
вот она разрешилась: мандат лидера 
«Единой России» передан издателю «МК 
в Бурятии» Николаю Будуеву. Мы поин-
тересовались у нашего коллеги, как он 
воспринял эту новость и чем планирует 
заниматься в статусе федерального 
политика.

Будуев шел третьим в межрегиональном 
партийном списке «ЕР» №4, объединившем 
Бурятию, Иркутскую область и Забайкалье. За 
партию в регионе проголосовало около 500 ты-
сяч избирателей. Для прохождения в Госдуму на 
кандидата должно приходиться около 200 тысяч 
голосов, поэтому по итогам голосования мандаты 
получили только два кандидата из региона — 
Будуеву не хватало половины. По закону мандат 
лидера федерального списка переходит к регио-
нальным группам с наибольшим остатком. После 
хитрых математических расчетов выяснилось, что 
наибольший остаток — у группы №4. И мандат 
Медведева получил Николай Будуев.

Наш коллега — отнюдь не новичок в поли-
тике: Будуев является членом бурятского регио-
нального штаба Общероссийского народного 
фронта, два года назад был избран депутатом 
Улан-Удэнского городского совета. Но теперь 
перед региональным политиком открываются 
куда более широкие перспективы.

— Мы вас поздравляем, Николай Ро-
бертович! Скажите, то, что вы получи-
ли медведевский мандат, стало для вас 
сюрпризом?

— Конечно. Я понимаю, что это большая от-
ветственность. Я благодарен за получение ман-
дата избирателям, руководству «Единой России» 
и председателю Правительства России.

— Как вы сами полагаете: это результат 
ваших заслуг перед партией либо, что на-
зывается, счастливый случай?

— Это стечение обстоятельств. Просто ста-
тистика. Просто наша группа набрала больше 
голосов. 

— Комментируя получение мандата, вы 
заявили, что это «очень обязывает». Не мог-
ли бы пояснить: какого рода обязательства 
имеются в виду? 

— Работать честно в интересах общества 
и избирателей.

— Видите ли вы в числе прочего обя-
занность следовать, так сказать, линии, на-
чертанной лидером партии и главой прави-
тельства, не отклоняясь от курса? Можно ли 
вас представить голосующим против каких-
то инициатив правительства и/или главы 
правительства? 

— Наверное, с моей стороны это было бы 
неправильно. В любом случае я должен действо-
вать в интересах партии, поскольку партия меня 
выдвинула и сделала депутатом. Так или иначе 
придется с партией считаться.

— Чем вы предполагаете заняться в 
Думе? 

— Я озвучиваю три вопроса. Первый — кон-
троль за тарифами: совершенно непонятно, как 
они формируются, система непрозрачна. Второе 
— экология, прежде всего — Байкал. С бурятской 
стороны нет нормально работающих очистных 
сооружений, в Улан-Удэ они изношены более чем 
на 90 процентов, это убивает озеро. Третий во-
прос — коррупция, которая проявляется, в част-
ности, при переселении людей из ветхого жилья 
в аварийное. 

— Ну а пресса получит в вашем лице лоб-
биста своих интересов? 

 — Если это не будет противоречить, скажем 
так, нормам морали. Конечно, я понимаю журна-
листов, я сам журналист. То, что я стал депутатом, 
на самом деле ничего не меняет. Хочу подчеркнуть, 
что я шел на выборы не ради мандата, а ради воз-
можности работать в интересах республики. 

— Судя по вашим словам, вас далеко не 
во всем устраивает то, как действует сегод-
няшняя власть. Почему тогда влились в ряды 
ее сторонников, а не в оппозицию?

— Да, не во всем. Но во власть я пошел, по-
тому что так эффективнее решать вопросы. Си-
стема существует. Плохая или хорошая, но она 
существует. И лучше работать в этой системе, чем 
ее подрывать. Нужно двигаться поступательно. 

— Но теперь, получается, вам придется не 
только спрашивать за состояние дел в стране, 
но и отвечать за это состояние: вы теперь 
тоже власть, причем власть федеральная. 
Вы готовы к этому? 

— Морально, конечно, готов. 
Валерия МАРКОВА.

СЕГО ДНЯ
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Сахарный рынок лихорадит. Из-за ка-
призов погоды (где-то ливни, в других 
странах, наоборот, засуха и даже замо-
розки) в Бразилии и Индии ждут неуро-
жая. Именно на эти страны приходится 
почти половина производства. Бирже-
вые цены уже взлетели с начала года 
более чем на 50%, достигнув 490 дол-
ларов за тонну, что является 4-летним 
максимумом. Участники рынка продол-
жают ставить на повышение. Второй год 
подряд спрос на продукт превышает 
предложение. Не исключено, что запасы 
сахара, накопленные за предыдущие 
годы, могут быть в скором времени 
израсходованы. Возникает вопрос, не 
повлияет ли негативный мировой тренд 
на российский рынок, что взвинтит цены 
на этот стратегический продукт?

Старший аналитик «Альпари» Роман Ткачук 
подчеркивает, что на текущий момент динами-
ка цен на сахар на внутреннем рынке никак не 
связана с мировым раскладом. Россия по это-
му продукту находится на самообеспечении, и 
его производят не из тростника, а из сахарной 
свеклы.

Уже полегче. А какие у нас виды на урожай? 
По данным Минсельхоза, уже накопано 17,7 млн 
тонн сахарных корнеплодов, что на 500 тыс. боль-
ше, чем в прошлом году. И копать придется даль-
ше, ведь надо еще обработать более половины 
посевных площадей. Так что урожай обещает 
быть отличным. А посему возникает новый во-
прос: куда же девать продукт его переработки? 
По оценке экспертов, перепроизводство сахара 
в этом году может составить порядка 100 тыс. 
тонн. Иными словами, такой объем российским 
потребителям попросту не скушать.

Успех сахарной отрасли случился не сра-
зу. Константин Смирнов, который в 1994–1996 
годы возглавлял пресс-службу крупной сахарной 
компании, напоминает, что в советские времена 
большая часть полей и производств находилась 

на Украине и в Латвии. После распада СССР 
оставшиеся в стране мощности были способны 
удовлетворить потребность лишь наполовину. 
Выход из положения нашли за счет импорта из 
Бразилии и Кубы. Заметим, что тогда урожаи 
сахарного тростника отличались стабильностью, 
а цены были ниже. Засуетился на нашем рынке 
и транснациональный монополист — компа-
ния SUCDEN со штаб-квартирой во Франции. 
Как никогда поучительной в то время оказалась 
история с Латвией. Под давлением Евросоюза ее 
заставили свернуть собственное производство 
и полностью переключиться на импорт. Из-за 
этого к концу 1990-х сахар в Латвии подорожал 
вдвое. Сахарная импортная игла могла сыграть 
злую шутку и с нашей страной. Но не повелись. 
Было принято разумное решение — обратить-
ся к собственным ресурсам, а именно нашему 
Черноземью, и самим заняться выращиванием 
и переработкой сахарной свеклы. Что и привело 
к полному насыщению рынка в наши дни.

Сейчас у российских производителей поя-
вился уникальный шанс выйти на мировую арену 
со своими излишками. И поднять смешные 6 
тысяч экспортных тонн в год до более значимых 
объемов. Но не все так просто. 

Как объясняет г-н Ткачук, в последние годы 
наш бизнес неохотно связывался с вывозом из-за 
экспортных пошлин и других сложностей с по-
ставками сахара за рубеж. Если государство их 
обнулит, тогда производители смогут в десятки 
раз нарастить экспорт белого сахара (сейчас доля 
России на мировом рынке составляет лишь 3%). 
Допустим, это произойдет. Тогда потребуется 
еще некоторое время для «узнавания» россий-
ского продукта. Ведь тростниковый сахар счита-
ется в мире лучше, чем свекловичный. (Впрочем, 

есть другое мнение: коричневый неочищенный 
сахар содержит больше вредных примесей, чем 
белый. — «МК».) 

Если российские компании успешно вый-
дут на внешние рынки, полагает эксперт, то в 
перспективе у них появится выбор: продавать 
дешево сахар в России или дорого за границей. 
И они могут предпочесть второй вариант, что при-
ведет к росту внутренних цен. Но пока это лишь 
предположения, так как есть еще регуляторная 
политика государства, контролирующая цены 
на этот стратегический продукт.

У потребителя возникает логичное опасение. 
Если все излишки вывезут, то нам самим никаких 
запасов на черный день не останется. Надо бы 
отложить в закрома родины хоть немного, ведь 
сахарный песок хранится долго — аж 4 года. А 
то получится как с гречкой. Экспорт нарастили, 
а в итоге пришли к дефициту крупы на внутрен-
нем рынке. В результате чего она с начала года 
подорожала более чем на 30%. Сейчас немного 
подешевела, но, скорее всего, к декабрьским 
ценникам уже не вернется.

А вот сахар в рознице подешевел заметнее. 
Правда, не так интенсивно, как в оптовом звене, 
где за два месяца цены рухнули на четверть. 
По данным Росстата, за полтора месяца сахар 
подешевел на 4,7%. Уже сейчас в столичных 
магазинах 900 г стоит 39,9 рубля (со скидкой, 
разумеется).

Несмотря на явный прогресс в отрасли, вряд 
ли можно считать наше сахарное производство 
таким уж независимым. Дело в том, что доля 
импортных семян сахарной свеклы превышает 
90%. Когда мы ликвидируем и этот пробел, вот 
тогда отпразднуем настоящую победу.

Елена ПЫЛАЕВА.

САХАРНАЯ ЛИХОРАДКА
Российские производители хотят засыпать полмира рафинадом

Вечером в понедельник, 3 октября, 
мы узнаем имя лучшего педагога 
сезона-2016. Но уже состоявшийся 
полуфинал всероссийского конкур-
са «Учитель года» стал своего рода 
сенсацией — в пятерку финалистов 
в этом году не удалось пробиться ни 
одной даме. Пока общественность 
бурлит эхом новостей от запрета 
абортов и беби-боксов и сетует о 
попрании прав женщин, слабый пол 
терпит фиаско и на образовательном 
фронте. По информации источника 
«МК», близкого к жюри, окончатель-
ную победу в этом году должен одер-
жать преподаватель русского языка 
и литературы. Это станет своеобраз-
ным реверансом в сторону нового 
министра Васильевой, заявившей, 
что эти предметы должны играть 
главную роль в обучении и воспита-
нии школьников.

В Самаре, родном городе победителя 
прошлогоднего конкурса, определилась пя-
терка финалистов конкурса «Учитель года-
2016». В понедельник учителям предстоит 
последнее испытание «Круглый стол образо-
вательных политиков», в ходе которого конкур-
санты встретятся с министром образования 
и науки РФ Ольгой Васильевой. Вечером в 
Кремле будет назван победитель, которо-
му достанется главный приз — «Хрусталь-
ный пеликан». По традиции финал конкурса 
приурочен к профессиональному празднику 
школьных педагогов — Дню учителя, который 
отмечается 5 октября.

В этом году в конкурсе участвовали пре-
подаватели из всех регионов страны. Состав 
конкурсантов значительно помолодел, сред-
ний возраст участника — 37 лет, а средний 
стаж работы — 13,8 года. В конкурсе приняли 
участие 24 филолога, 13 учителей иностран-
ного языка, 9 историков, 8 математиков, по 7 
педагогов начальной школы и учителей гео-
графии, 5 биологов, 4 физика и столько же 
учителей информатики, 2 учителя химии, 1 
преподаватель изобразительного искусства 
и 1 педагог дополнительного образования 
(хореограф). 15 конкурсантов этого года пре-
подают в сельских школах.

После двух отборочных туров в пятерку 
финалистов конкурса вошли два учителя рус-
ского языка и литературы — Андрей Барашев 
из Ростовской области и Александр Шагалов 
из Краснодарского края, преподаватель химии 
из Волгоградской области Евгений Ковалев, 
учитель информатики из Московской области 
Антон Лагутин и учитель биологии из Санкт-
Петербурга Максим Рыжов. Все они уже по-
лучили по маленькому хрустальному пеликану, 
так что дело осталось лишь за большим.

В любом случае абсолютно точно на дан-
ный момент известно одно — победителем 
конкурса «Учитель года» в этом году вновь ока-
жется мужчина. Напомним, что обладателем 
«Хрустального пеликана» на прошлогоднем 
конкурсе стал учитель истории и обществоз-
нания из Самары Сергей Кочережко. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ГЛАВНОЕ КАЧЕСТВО 
УЧИТЕЛЯ СЕГОДНЯ — 
МУЖЕСТВО
В пятерке финалистов 
конкурса нет ни одной 
женщины

Удар по больнице в пригороде 
Алеппо стал новой причиной 
для обвинений в адрес 
Москвы и официального 
Дамаска. Оппозиционные 
активисты считают, что в атаке 
применялись кассетные бомбы.
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ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
ЗАМЕНИТ МЕДВЕДЕВА
Издатель «МК в Бурятии» Николай Будуев, получивший 
парламентский мандат премьера, займется в Думе экологией  
и борьбой с коррупцией

НАС ОБЛОЖАТ 
СВЕРХНАЛОГОМ
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Владимир Путин и Николай Будуев 
слушают Дмитрия Медведева.
Встреча с депутатами от «Единой 
России». 6 сентября 2016 года.
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СИРИЙСКОЕ 
РАЗОЧАРОВАНИЕ 
ВАШИНГТОНА
Экс-посол США в Сирии: 
кризис мирных соглашений 
может привести  
к американской наземной 
операции

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
КАДР

Знаменитая белорусская 
биатлонистка Дарья До-
мрачева утром 1 октября в 
6-м роддоме города Минска 
родила девочку. Трехкратная 
олимпийская чемпионка, прозван-
ная Белорусской Ракетой, Дарья 
Домрачева стала мамой впервые. 
Малышка, имя которой еще не 
озвучили, появилась на свет в по-
истине звездной семье: ее отцом 
стал восьмикратный олимпийский 

чемпион по биатлону Оле-Эйнер 
Бьорндален. И поздравления 
новоиспеченные родители при-
нимали также самого высокого 
класса — в частности, свои наи-
лучшие пожелания выразил лично 
президент Белоруссии Александр 
Лукашенко. Впрочем, простые 
болельщики не отставали и запо-
лонили Инстаграмы знаменитых 
спортсменов своими поздравле-
ниями.

Бюст первого космонав-
та Земли Юрия Гагарина 
установили на Крите, в 
городе Ираклион. Памят-
ник открыли местные власти 
и приглашенные россий-
ские космонавты в рамках 
масштабной международной 
акции. Уже около пяти лет 
аналогичные бронзовые 
бюсты, скульптором которых 
выступил Алексей Леонов, от-
крывают в просветительских 
учреждениях (обсерваториях, 
планетариях, университетах, 

культурных центрах, музеях) 
по всему миру: во Франции, 
Болгарии, Венгрии, Италии, 
Германии, США, Индии, Ки-
тае, Чехии, России, Сальва-
доре, Иордании, Узбекистане, 
Монголии, Аргентине, Дании 
и на Кубе. Как уточнили в 
Международном благотвори-
тельном общественном фон-
де «Диалог культур — единый 
мир», на 2016 год (55-летие 
полета человека в космос) 
запланирована установка 8 
бюстов. 

Премьера песни «Вперед, 
пехота!» состоялась 1 октя-
бря, на концерте по случаю 
Дня Сухопутных войск. 
Представила гимн группа 
«Любэ». Как рассказал жур-
налистам композитор Игорь 
Матвиенко, работа была 
очень сложной, правки в текст 
вносились практически посто-
янно, в течение долгого вре-
мени. Солист «Любэ» Николай 
Расторгуев уточнил, что в 
работе над текстом принимал 
участие даже министр обо-
роны Сергей Шойгу. «Раньше 
маршевые песни исполнялись 
на наших праздниках, теперь 
во всех округах будет звучать 
гимн», — заявил помощник 
главкома Сухопутных войск 
Игорь Сиваков.

АРМИЯ

КОСМОС

СПОРТ

Лукашенко Лично поздравиЛ дарью домрачеву с первенцем

в Греции оТкрЫЛи памЯТник ГаГарину

создаТеЛь 
«иванушек 
InternatIonal» 
написаЛ Гимн 
сухопуТнЫх войск

Данные приводятся в до-
кладе «Индекс глобальной 
конкурентоспособности», 
который был представлен 
на Всемирном экономиче-
ском форуме. Соседями РФ 
по традиционной «беде» ока-
зались Сьерра-Леон, Ливан и 
Коста-Рика; хуже положение 
на Украине, в Парагвае, Конго, 

на Мадагаскаре. Лучшими 
эксперты признали дороги 
ОАЭ, Сингапура, Гонконга, 
Голландии, Японии, Франции, 
Швейцарии, Австрии, Дании. 
Как сообщил «МК» источ-
ник, близкий к Минтрансу 
РФ, данная оценка вполне 
объективна: «У нас практиче-
ски отсутствуют скоростные 

дороги, а которые есть — не 
всегда связаны между собой. 
Если федеральные трассы 
власти стараются поддержи-
вать в приемлемом состоя-
нии, то региональные очень 
плохие». Железнодорожную 
инфраструктуру РФ поставили 
на 25-е место, портовую — на 
72-е, авиационную — на 65-е. 

ЦИФРА

место заняла россия в международном 
рейтинге по качеству дорог.123-е

ЦИТАТА

Глава Чечни Рамзан КАДЫРОВ:

«Тех, кто в чеченской республике нарушает покой, 
расстрелять к чертовой матери. ничего не имеет значения — 
закон, не закон… расстрелять! поняли? ассаламу алейкум,  

и проблем нет! вот это и есть закон!»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Эту фразу глава Чечни бросил во время совещания по борьбе с высокой 
смертностью на дорогах и «таблетковой» наркоманией, которая резко 
возросла в республике после запрета на продажу спиртного. Первоначально 

этот разнос был показан в новостях на телеканале «Грозный», но потом вырезан. Прокурор 
Чечни Шарпудди Абдул-Кадыров пояснил, что «глава республики не является практикующим 
юристом, и только этим объясняются погрешности в отдельных его высказываниях». По словам 
прокурора, «в эпизоде речь шла о том, что наркоманы и токсикоманы являются благоприятной 
средой для их вовлечения в террористическую деятельность».

в честь международного дня пожилых  
людей, который отмечается 1 октября, Москов-
ский метрополитен раздал пенсионерам склад-
ные зонтики. Получить осенний аксессуар можно 
было с 12 дня на всех станциях Кольцевой линии. 
Как пояснили «МК» волонтеры, чтобы забрать 
красный зонт с символикой метро, бабушки и 
дедушки должны были угадать фильм по предло-
женной цитате. Тема выбрана не случайно: 2016 
год в России посвящен отечественному кинема-
тографу. За время акции в подземке планирова-
ли раздать шесть тысяч зонтов. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

1. Признанные временно не годными к военной 
службе по состоянию здоровья. (Отсрочка на срок 
до 1 года.)
2. Призывники, на попечении которых находятся 

близкие родственники, нуждающиеся в постоян-
ном уходе
3. Единственные опекуны или попечители 
несовершеннолетних родных братьев или сестер 
4. Отцы-одиночки

5. Имеющие ребенка и беременную 
(не менее 26 недель) жену 
6. Имеющие ребенка-инвалида в возрасте 
до 3 лет
7. Имеющие 2 и более детей
8. Поступившие на службу в МВД, ФСИН, ФСКН, 
пожарную и таможенную службы сразу по окончании 
профильного образовательного учреждения. 
(Отсрочка на время службы в госорганах.)
9. Зарегистрированные в качестве кандидатов на 
должности в органах власти. (Отсрочка на срок до 
опубликования результатов выборов.)
10. Избранные депутатами органов власти. (Отсрочка на 
срок полномочий.)

ГРАЖДАНЕ, КОТОРЫМ ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ 
ОТСРОЧКА ОТ АРМИИ
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В Санкт-Петербурге в про-
даже появились детские 
кроватки, изготовленные 
в виде зенитно-ракетного 
комплекса (ЗРК) «Бук М1». 
Цена на изделие начинается 
от 10 тыс. рублей. Помимо 
«Буков» предприятие выпу-
стило специальную «армей-
скую» линейку кроваток в 
виде танка и самолета. Вы-
пуск приурочили к 71-летию 
Победы. Военный эксперт, 
директор Центра стратеги-
ческой конъюнктуры Иван 
Коновалов рассказал «МК», 
что выпуск такой атрибутики 
— вопрос довольно щепе-
тильный. «Изучение воен-
ной тематики для детей во 
многом, конечно, полезно, но 

нужно знать пределы. Думаю, 
что коммерсанты в пого-
не за прибылью начинают 
перегибать палку», — сказал 
эксперт. По его словам, 
патриотическое воспита-
ние детей — это в первую 

очередь изучение деталей, 
которые связаны с нашей 
военной историей, с буднями 
Российской армии, «но все 
имеет пределы, и к таким 
вопросам нужно подходить 
аккуратнее». 

КУРЬЕЗ

«Бук» дЛЯ самЫх маЛеньких
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Очередная Государственная дума начинает 
свою работу в очередную годовщину событий, 
без которых ее бы не было.

4 октября 1993 года, когда горело и чер-
нело здание парламента с остановившимися 
часами, в том пожаре родилась реальность, 
которая длится, как долгое и гулкое эхо тан-
кового залпа.

Маленькая гражданская война в центре 
Москвы — огромная для всей нашей новой 
истории и отчасти табуированная тема.

93-й год по-прежнему кровоточит.
Рана распри.
Мне кажется, одна из возможностей увра-

чевать ее — назвать всех жертв по именам вне 
зависимости от того, с чьей стороны они оказа-
лись (большинство — случайные мирные люди) 
и как погибли: раздавлен танком или застрелен 
снайпером, — и помочь их близким.

…Вспоминаю себя, 13-летнего, сбежав-
шего из дома на баррикады. Белое здание 
в серой мороси зависло, словно огромное 
беспомощное привидение. Проникаю сквозь 
заслоны оцепления. Много бедных простых 
людей. Улыбчивый казак Морозов с золотистой 
бородой и серебряными эполетами (его потом 
прошьет пулеметная очередь). Насупленные 
мужчины из Приднестровья греются у костров. 
Крестный ход с песнопениями. Котенок среди 
желтой листвы играется своим хвостиком, пока 
кто-то кричит в микрофон. Начинаю кричать 
со всеми. «Не простудись», — тревожится не-
знакомая библиотечного вида старушка. И 
на всем этом — призрачная печать гибели, 
невероятной и неправдоподобной, но все же 
сбывшейся. Некоторые лица я потом узнал на 
фотографиях убитых. Какие-то вспышки памяти 
вклеил потом в роман «1993» — про то, как мужа 
и жену поставил друг против друга безумный 
вихрь времени.

Наверное, из-за возраста образ тогдаш-
них «мятежников» навсегда остался для меня 
подростково-романтическим, но при этом, хочу 
сознаться, взгляды и принципы определяются 
именно теми впечатлениями и ощущениями.

У трагедии 93-го есть несколько 
аспектов.

Есть идейное восприятие, слабое 
тогда, а теперь, по соцопросам, близкое 
большинству.

В то время слово «патриот» было руга-
тельным и проигрышным. Совсем немногие 
могли называть 1990-е лихими не с безопасной 
дистанции, а изнутри эпохи. Я понимал вызы-
вающую линию парламента: остановить граби-
тельскую приватизацию и шоковую терапию, 
поддержать соотечественников за пределами 
страны («Вернем Крым, Севастополь — наш», 
— формулировал Верховный Совет). На одной 
стороне — телевизор, силовые структуры и 
глобальный Запад, в который стремилась инте-
грироваться постсоветская «элита», на другой 
стороне — русские «чудики»: от Егора Летова 
до Валентина Распутина.

Есть и другой ракурс, пожалуй, более су-
щественный, — правовой. Каким бы ни был пар-
ламент, его разгон означал попрание Основного 
закона, что установил Конституционный суд. 
Нулевой вариант (одновременных перевыбо-
ров) был предпочтительнее пулевого. Для всего 
последующего бытия страны. А ей, стране, дали 
понять: перестроечные слова о демократии и 
законности ничего не весят, побеждает право 
сильного. Тогда об этом ясно и печально заяви-
ли недавние диссиденты-эмигранты, писатели 
Владимир Максимов и Андрей Синявский.

Дальнейшее — кровавая баня первой че-
ченской войны и вплоть до разнообразного бес-
предела наших дней — заставило значительную 
часть тех, кто считал целесообразным разгром 
«неправильного парламента», переосмыслить 
свою позицию.

Да, о тех событиях спорили и спорят, но в 
горечи по поводу их поворотного значения для 
России сходятся абсолютные оппоненты.

Среди нынешней нетерпимости и вражды 
как было бы важно попробовать хоть в чем-то 
примириться, проявить благородство и ми-
лость, пока не накрыла нас с головой смутная 
волна.

Изо дня в день слева и справа звучат вол-
шебные заклинания — о единении общества, 
о морали, о смягчении нравов, об уважении к 
закону, об укреплении легитимности государ-
ственных институтов…

Все это правильно. И желая, чтобы все эти 
пожелания начали хоть немного сбываться, как 
депутат 7-й Государственной думы в первый 
день ее работы в годовщину трагедии 1993-го 
я внес свой первый законопроект.

Сквозная мысль проста: сколькие осиро-
тели и овдовели, были на всю жизнь изувечены! 
Почему государству не отнестись к ним как к 
жертвам и близким жертв стихийного бедствия 
или теракта?

Кто-то упрекнет документ в примиренче-
стве, но смысл не в пылких декларациях, а в том, 
чтобы помочь конкретным людям, обреченным 
на многолетнюю нищету и инвалидность, а 
значит, и символически поклониться памяти 
всех тех, кого не вернешь.

Я вношу проект Федерального закона «О 
компенсации причиненного вреда и мерах соци-
альной реабилитации граждан, пострадавших в 
ходе гражданского конфликта, происходившего 
с 21 сентября по 5 октября 1993 года в городе 
Москве», чтобы защитить права и законные 
интересы всех без исключения, кого опалило 
тогда огнем. Надеюсь, что меня поддержат 
депутаты из всех думских фракций. Знаю, за 
этим законом — боль и правда. Отношение к 
нему сейчас — тест на гражданственность и 
человечность.

Цитирую: «Пострадавшими в ходе граж-
данского конфликта, происходившего с 21 сен-
тября по 5 октября 1993 года в городе Москве, 
признаются раненые в ходе гражданского кон-
фликта, а также дети, супруга (супруг), роди-
тели, иные лица, находившиеся на иждивении 
погибшего или умершего от увечий, телесных 
повреждений. Государство осуществляет вы-
платы в денежном выражении гражданам на 
основании судебных актов по искам о компен-
сации вреда, независимо от наличия причини-
теля этого ущерба и его вины. Иски граждан 
предъявляются и рассматриваются в порядке 
гражданского судопроизводства. Принятие 
законопроекта не потребует дополнительных 
ассигнований из федерального бюджета».

Деньги в государственном масштабе кро-
шечные (суммы назначит суд исходя из обстоя-
тельств и прецедентов) — важна историческая 
справедливость. Пусть не будет больше в Рос-
сии братоубийственного пожара.

Трое защитников Белого дома, погибшие 
в 1991 году, стали последними Героями Со-
ветского Союза. Спустя два года, при новом 
противостоянии вокруг все того же здания того 
же самого парламента, погибли только по офи-
циальным данным 158 человек (348 человек 
были ранены, многие — тяжело).

Кто знает их имена и судьбы, кроме родных 
и близких?

От родни убитых я получил скорбный спи-
сок. Вот лишь несколько историй. Почитайте.

Александр Солоха, 54 года. Из Маке-
евки Донецкой области. Кандидат физико-

математических наук, доцент. Опубликовал 
96 научных и методических работ. 29 сентя-
бря расклеивал листовки в поддержку Кон-
ституции, был задержан, избит на допросе. 
От полученных побоев скончался 7 октября в 
больнице №15.

Андрей Вураки, 21 год. Студент 2-го Меди-
цинского института Москвы. Сын космонавта 
Егорова. Убит 3 октября 1993 года у телецентра 
«Останкино». После начала расстрела оказывал 
раненым медицинскую помощь с друзьями 
Евгением Марковым (погиб) и Павлом Рощи-
ным (ранен). Множественные пулевые ранения 
груди, живота и предплечий. Остались мать 
и сестра.

Евгений Краюшкин, 50 лет. Депутат рай-
совета. Убит у «Останкино». Множественные 
пулевые ранения в правое плечо, грудь, левый 
бок и голень.

Сергей Кузьмин, 17 лет. Работал поваром в 
столовой. Очень любил и хорошо знал Москву, 
собирал о ней книги. Заботился о бездомных 
кошках и собаках. В сентябре 93-го по ве-
черам после работы ездил к осажденному 
Белому дому. Убит 3 октября у «Останкино». 
Множественные ранения из крупнокалиберного 
пулемета БТР по всему телу. Единственный 
ребенок в семье.

А это — пара. Наташа Петухова, 19, и Алек-
сей Шумский, 26.

Наташа — автор более 200 стихотворе-
ний и 50 песен о родине, о вере, грустных и 
веселых, в том числе написанных задолго до 
событий 93-го, но пророчески точных. С груп-
пой ребят под руководством своего жениха 
Алексея ходила в пещеры. Эти же спелеологи 
во главе с Шумским под землей доставляли 
в Белый дом медикаменты, продовольствие, 
свечи, выводили больных из блокированного 
здания. 3 октября у телецентра «Останкино» 
находилась в группе с журналистами. Мно-
жественные огнестрельные ранения в ногу, в 
грудь, в затылок.

Алексей политикой не интересовался. В 
парламент пришел как спасатель. 3 октября у 
«Останкино» получил множественные пулевые 
ранения в шею, грудь, живот, бедро и руку. 
Скончался на операционном столе. Остались 
отец и мать.

Константин Дмитриевич Чижиков, 75 лет. 
Ветеран Великой Отечественной войны. Не-
сколько раз был ранен, перенес контузию, 
частично потерял слух. Награжден орденом 
Отечественной войны 1-й степени, медалями 
«За отвагу» и «За победу над Германией». По 
словам родных, обладал обостренным чувством 
справедливости. Много читал, любил произве-
дения Льва Толстого. 3 октября у «Останкино» 
получил многочисленные пулевые ранения и 
умер в Институте Склифосовского.

Александр Шабалин, 31 год. Окончил 
филологическое отделение МГУ. 3 октября 
у «Останкино» расстрелян в упор. Остались 
мать-инвалид I группы, вдова и сирота-
ребенок.

Марина Курышева, 16 лет. 4 октября с 
подругой зашла в дом по улице 1905 года, 
где жила бабушка подруги. Выглянула в окно 
и увидела снайпера, засевшего на крыше 
дома на противоположной стороне улицы. Он 
тоже увидел Марину и выстрелил. Она была 
смертельно ранена в шею. Единственная дочь 
родителей.

Сергей Альенков, 18 лет. Студент. Убит 4 
октября в районе Белого дома. Ранение в спину 
из крупнокалиберного пулемета БТР.

Роман Веревкин, 16 лет. Учащийся тех-
никума. 4 октября там же расстрелян в спину: 
множественные пулевые ранения в затылок, 
спину, шею, руку.

Роман Денисов, 15 лет. Школьник. Член 
совета школы. Посещал археологический и 
краеведческий кружки при Государственном 
историческом музее. Мечтал поступить в 
Свято-Тихоновский богословский институт. 
Стремился быть свидетелем и хроникером 
современной истории России. В роли на-
блюдателя и историка посещал все митинги 
и противостояния. Ушел утром 4 октября к 
Белому дому, взяв блокнот и ручку: «Я должен 
все увидеть сам!». Убит в Капрановском пере-
улке: пулевое ранение в бок со смещенным 
центром тяжести (выстрел снайпера), перебит 
позвоночник.

Владимир Ермаков, 44 года. Военный 
летчик, затем пилот гражданской авиации. 
4 октября вместе с женой-врачом оказывал 
помощь раненым. Был ранен в бедро, избит, 
в лобной и скуловой частях головы имеются 
ссадины от ударов тупым предметом. Добит 
выстрелом в голову сзади.

Игорь Лившиц, 60 лет. Убит на баррикадах: 
пулевые ранения головы и бедра.

Павел Алферов, 24 года. Окончил Радио-
технический институт. Работал над кандидат-
ской. В годы перестройки начал интересовать-
ся политикой, ходил на все демократические 
митинги. В августе 1991 года защищал Белый 
дом. Как утверждается, сгорел заживо на 13-м 
этаже парламента. Осталась сестра.

Игорь Остапенко, 27 лет. Выпускник Ки-
евского военно-морского училища. Служил в 
Подмосковье. Капитан-лейтенант, зам. коман-
дира части по работе с личным составом. В 
ночь на 4 октября во главе добровольцев части 
выехал в Москву. Попал в засаду. Остались 
вдова и дочь.

Имен и судеб — несметное множество…
Часто говорят, что учтены не все убитые, 

тела некоторых были уничтожены. Так это или 
не так — собираюсь выяснить. Для прояснения 
зловещих загадок осени 93-го я собираюсь 
создать открытую общественную комиссию 
из писателей, журналистов, юристов, священ-
нослужителей. Кто знает что-то о пропавших 
тогда бесследно, приходите ко мне на прием, 
пишите на мой ящик shargunov@list.ru.

…Помню разбудивший гул орудий, от 
которого мелко дрожали стекла квартиры. А 
потом вечером, в густевших сумерках, наш 
опустевший двор пересекал пьяный. Я глядел 
из окна, как его мотает во все стороны, но он 
не падал. Он двигался, хватаясь за карусели, 
качели и полуголые деревья, как утопающий. 
Почему-то этот человек стал для меня вопло-
щением всей той беды.

Помню сороковины, панихиду на разме-
танном танками стадионе возле черного зда-
ния, где уже стучали как бы гробовые молотки 
турецких ремонтных рабочих, и траурная жен-
щина с поминальным блином в кулаке, глотая 
слова, обращалась к ветру… Осталась с двумя 
сыновьями и без любимого кормильца…

С трашно прозву ча ло: кормилец 
любимый.

«Горе строящему город на крови» — это 
из Библии.

Законопроект можно уточнять в деталях и 
нюансах по надлежащей процедуре, можно от 
него досадливо отмахнуться, но хотелось бы 
напомнить о том, без чего шатко государство, 
с чем обычно зачем-то тянут и что нельзя от-
кладывать никогда.

Мудрость милосердия.

РАНА РАСПРИ
Спустя 23 года нужно проявить милосердие ко всем 

пострадавшим осенью 1993-го
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

— Борис Леонтьевич, сколько 
сейчас животных в Красной кни-
ге Москвы?
— Красная книга Москвы издается 

каждые десять лет. Мы учитываем все виды, ко-
торые находятся на грани исчезновения: сколько 
особей, где именно в Москве они обитают… По 
данным на 2011 год, около 50% видового состава 
животного мира столицы оказалось на станицах 
Красной книги. Если говорить о птицах, в Москве 
гнездятся не менее 120 видов, из них редкими 
считаются 65. Из 43 видов млекопитающих в 
Красную книгу города занесено 16 видов. За-
несены туда и все восемь видов земноводных: 
лягушки, тритоны и другие, поскольку они не 
приспособлены для жизни в городе. Но, увы, 
тенденция такова, что скоро в Красную книгу 
могут попасть самые обычные на сегодня виды: 
воробьи, грачи, галки, ласточки…

— Получается, они станут для Москвы 
редкостью?

— К сожалению. В местах обитания пред-
ставителей животного мира возникают объекты, 
несовместимые с живой природой. На природных 
территориях строят стадионы, в той же Мневни-
ковской пойме хотят возвести парламентский 
центр… Ласточки, например, не могут охотиться 
над домами — они охотятся над лугами. А луга 
у нас превращаются в низкотравные газоны. 
Выглядят они, может, и красиво, но над ними 
нет мелких насекомых — ласточки остаются на 
голодном пайке. Они не могут, как стрижи, улетать 
охотиться за 70 километров от города… Поэто-
му в последние годы мы фиксируем печальный 
факт: если раньше ласточки гнездились даже в 
пределах Садового кольца, то теперь уцелели 
только по окраинам столицы. 

То же самое — и с воробьями, и с гал-
ками. Вы заметили, что галки почти исчезли 
из города? Они еще гнездятся на окраинах. 
Причина тому — опавшая листва, которую все 
время зачем-то убирают по осени. А ведь это 

необходимый компонент почвы, которым пита-
ются беспозвоночные. В результате исчезают 
многие виды беспозвоночных, в том числе чер-
ви, и ни скворцы, ни галки, ни грачи не могут 
кормиться.

— Угрожает ли что-нибудь водоплаваю-
щим птицам?

— Наши пруды тоже превращаются в деко-
ративные водоемы, и там также перестают суще-
ствовать любые виды птиц, кроме утки-кряквы. 
Чернечь хохлатая, гоголь, чирок, чирок-трескунок 
и другие покидают город. Но и утки страдают, 
например, из-за сооружения вертикальных бе-
регов у прудов: поплавав, выводок возвращается 

подсохнуть, отдохнуть, а выбраться из водной 
«ловушки» птенцы уже не могут — в итоге поги-
бают и идут на дно. Нужно, чтобы какая-то часть 
берега была покрыта растительностью, где-то 
был песчаный пляж… В Европе категорически 
запрещено возводить вертикальные берега; 
компаниям, допустившим такую ошибку, сразу 
запрещают работать. 

— Периодически москвичи восстают 
против застройки в парковых зонах. Что вы 
скажете о лесных обитателях, живущих в 
черте города?

— Приведу пример. На Тушинском авиаполе 
всегда были и зайцы, и куропатки — в общем, 

жизнь кипела. Как только его застроили — все 
живое ушло. Заяц-русак еще как-то сумел пере-
браться через Москву-реку — видимо, зимой по 
льду. Теперь они появились в парке Строгино. Да 
что там зайцы — в столице скоро нельзя будет 
увидеть обычного шмеля: всю траву в масштабах 
города стригут «под ноль»; учитывая гигантские 
московские расстояния, ни жук, ни бабочка до 
центра города просто не добираются. Особенно 
жалко детей, которые не смогут увидеть ничего 
живого…

С другой стороны, с официальным рас-
ширением границ Москвы в списке столичных 
обитателей могут появиться кабаны и глухари, 
которые водятся на границе с Калужской об-
ластью. Но общая тенденция все же говорит об 
обеднении фауны — по сути, город становится 
«стерильным», а ведь биоразнообразие напря-
мую свидетельствует о качестве жизни людей 
в мегаполисе.

— Как отсутствие в городе зайцев или 
уток может повлиять на нашу жизнь?

— Дело в том, что в Москве уничтожаются 
природные сообщества (леса, луга), а они вы-
ступают в роли естественных кондиционеров: 
улавливают пыль, регулируют микроклимат… 
В результате пыли с каждым годом становится 
все больше, нередко над городом можно заме-
тить буровато-коричневый слой воздуха (сухой 
субстракт после стрижки травы). Пыль увели-
чивает риск переноса инфекционных заболе-
ваний. Кроме того, леса делают климат мягче, 
стабилизируют ветровой режим. Без леса зимой 
нас ждут резкие перепады температуры: то от-
тепель, то лютый холод, так как без преграды 
фронт холодного воздуха перемещается с очень 
большой скоростью.

Чтобы не прийти через несколько лет к «точке 
невозврата», я бы советовал уже сейчас заду-
маться над спасением природных сообществ 
города. 

Любовь КУЛЯБКО.

— Кирилл, стадион строится уже почти 
10 лет. За это время его смета выросла в 7 
раз, на площадке сменились три генподряд-
чика, сроки ввода в эксплуатацию переноси-
лись несколько раз. Что это за «проклятие» 
такое? 

— Проект стадиона все время менялся со 
стороны заказчика. То есть, по сути, все время 
строились разные стадионы. Например, сначала 
речь шла о строительстве стадиона из металло-
конструкций, затем было решено делать чашу 
из монолитного бетона. Вместимость арены 
выросла до 68 тысяч зрителей, ее стали адапти-
ровать под требования полуфинала чемпионата 
мира по футболу. В полтора раза, до 287 тысяч 
квадратных метров, увеличилась общая пло-
щадь стадиона, это уже целый жилой квартал. 
Каждый раз — новые проектные решения, новые 
сметы, новая планировка. Неудивительно, что 
стройка затянулась. Теперь же, как вы знаете, 
поменялся и генподрядчик — летом этого года 
правительство Санкт-Петербурга направило 
уведомления об отказе от контрактов с компа-
нией «Инжтрансстрой-Спб», которая выполнила 
большую часть самых сложных и масштабных 
работ на стадионе. Мы уважаем и принимаем 
это решение губернатора. Но за годы работы по 
проекту накопились определенные выводы о том, 
что именно со стадионом не так. О сложностях мы 
говорили уже давно, информируя город начиная 
еще с мая 2015 года. В основном это проблемы, 
связанные с отставанием в проектировании, де-
фицит бюджета, отсутствие работающей службы 
эксплуатации и, главное, неготовность заказчика 
к управлению такой стройкой. Одна из основных 
проблем строительства этого стадиона, на мой 
взгляд, — отсутствие на стороне заказчика ко-
нечного и единственного бенефициара, того, кто 
принимает финальное решение по ключевым во-
просам. Это есть в коммерческом строительстве, 
но, к сожалению, почти невозможно добиться 
при исполнении госконтрактов. 

— Новый подрядчик — «Метрострой» 
— планирует сдать стадион к 30 декабря. 
Насколько реально достроить? 

 — Мы бы очень хотели, чтобы это было так. 
Я сам, как болельщик, хочу, чтобы «Зенит» как 
можно скорее смог сыграть свой первый матч 
на новом домашнем стадионе. Осталось не так 
много, однако эти работы требуют участия опыт-
ного и хорошо знающего объект генподрядчика. 
Сегодня стадион готов на уровне около 90%. 
Важно отметить, что до этой «отметки» работы 
были выполнены именно «Трансстроем» и его 
субподрядчиками. Сюда входит чаша стадиона, 
монтаж раздвижной крыши и выкатного поля 
— это одни из наиболее технически сложных 
работ. Однако в связи с постоянным изменением 
проекта со стороны заказчика есть сложности, 
которые на момент нашего ухода с площадки 
были критичны и требуют от генподрядчика по-
вышенного внимания. Экспертно могу сказать, 
что в результате, конечно, стадион можно сдать, 
но лишь по форме, а по содержанию будут до-
рабатывать еще минимум полгода. Кстати, от 
нас заказчик требовал полностью завершить 
все работы в декабре. Но, вероятно, с местным 

подрядчиком договоренности у города будут 
уже другими.

— А к Кубку конфедераций в июле 2017 
года стадион уже сможет полностью всту-
пить в строй?

— Провести на нем матчи можно будет, 
но потом все равно придется доводить объект 
«до ума». В частности, 127 инженерных систем 
стадиона, в том числе свет, тепло, безопасность, 
видеонаблюдение, должны пройти комплексную 
пусконаладку и серьезную проверку с учетом 
особенностей объекта. Вместе с настройкой 
автоматики это может занять до полугода, при 
условии знания этих особенностей. Приведу 
простой пример: системы автоматического 
пожаротушения, аварийного дымоудаления, 
оповещения и эвакуации зрителей должны быть 
взаимоувязаны. Это залог безопасности людей. 
В случае нештатной ситуации системы долж-
ны сработать автоматически и без сбоев, как 
единый комплекс. Это оборудование до конца 
не установлено, а на тонкую настройку систем 

безопасности без хорошего понимания объекта 
может уйти не один и не два месяца… 

— 17 ноября Арбитражный суд Санкт-
Петербурга и Ленинградской области начнет 
рассмотрение иска «Трансстроя» к комитету 
по строительству Санкт-Петербурга. Какова 
цель разбирательства? 

 — Мы хотим возместить понесенные за-
траты и убытки на общую сумму несколько мил-
лиардов рублей, куда входят как неоплаченные 
работы, так и другие затраты и убытки, в т.ч. рас-
ходы на содержание объекта — электроэнергия, 
тепло, проектно-изыскательские работы, охрана, 
содержание площадки. 

— Вы могли бы вернуться на пло-
щадку? 

— Понятно, что о возвращении на стадион 
речи быть не может. Кстати, когда в июле этого 
года мы поняли, что договориться с заказчиком 
не получается, то пытались предложить го-
роду решения по максимальному упрощению 
перехода площадки под руководство нового 
генподрядчика. Например, мы рассматрива-
ли возможность передачи инженерного ядра 
нашей компании за 1 рубль. Это позволило бы 
сохранить преемственность и сократить время 
на понимание всех технологических особен-
ностей площадки для нового генподрядчика. 
К сожалению, наше предложение так и не было 
услышано.

— Как сказалось расторжение контракта 
на вашем бизнесе в Санкт-Петербурге?

 — Безусловно, негативно, ведь мы рискуем 
потерять бизнес по исполнению госконтрактов. 
Однако сейчас мы успешно занимаемся строи-
тельством депо «Южное». Основная задача — 
подать тепло в октябре.

— Оказало ли влияние на строительство 
стадиона общее состояние строительной 
отрасли Санкт-Петербурга и России? 

 — Естественно. Судите сами — только в 2015 
году обанкротилось 2700 крупных застройщиков. 
И эта ситуация не могла не отразиться на отрасли 
в целом. Помимо этого, необходимо признать, что 
господдержка, о которой говорили в рамках анти-
кризисной стратегии, до отрасли не дошла. Она 
осталась по большей части декларацией. Были 
подписаны нормативные акты об антикризисных 
мерах, которые предполагали определенные 
возможности с точки зрения господдержки — в 
частности, госгарантии. Но в результате рынок 
продолжает сжиматься, инвестиции в отрасль 
падают, количество игроков уменьшается. У всех 
схожие проблемы с господдержкой, рентабель-
ностью, ценообразованием…

Сергей ЗЕЛЕНИН.

СИТУАЦИЯ
Страсти вокруг недостроенного 
стадиона на Крестовском острове в 
Санкт-Петербурге не утихают. Кирилл 
Поляков, председатель совета ди-
ректоров компании «Инжтрансстрой-
СПб», которая до лета нынешнего года 
являлась генподрядчиком строитель-
ства арены, рассказал «МК» о рисках и 
перспективах проекта.

«МЫ ВСЕ ВРЕМЯ СТРОИЛИ 
РАЗНЫЕ СТАДИОНЫ»

Интервью с председателем 
совета директоров компании 
«Инжтрансстрой-СПб» 
Кириллом Поляковым

ГРАЧИ УЛЕТЕЛИ
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В самопровозглашенных ДНР и ЛНР в 
воскресенье проходили праймериз. 
В республиках их называют прелюди-
ей к местным выборам, призванным 
доказать, что честный и прозрачный 
избирательный процесс тут возможен. 
Украинская сторона, напомним, откла-
дывает проведение местных выборов в 
республиках, прописанных в Минских 
соглашениях, под предлогом того, что 
их нормальное проведение в ДНР и ЛНР 
якобы невозможно.

Вот республики и решили доказать, что ни-
чего невозможного тут нет: население готово 
идти на выборы, готово выдвигать кандидатов. 
Кстати, праймериз понадобились еще и по той 
причине, что в депутаты местных советов и на 
должности местных глав в административно-
территориальных единицах выдвинулось аж 1098 
соискателей. Жители ДНР будут выбирать лучших 
претендентов на пост мэра Донецка (из 5 канди-
датов), депутатов горсовета (141 кандидат на 64 
места), депутатов местных советов, глав поселков 
Александровка, Андреевка, Еленовка, Ларино, 
Любовка, Старомихайловка и города Моспино. В 
ЛНР жителям Луганска, Александровска и поселка 
Юбилейный предстоит проголосовать за кандида-
тов на посты в органах местного самоуправления. 
Там зарегистрировались 234 претендента.

Жители должны провести своеобразный от-
сев и определить, кто же пойдет на выборы в их 
окончательном варианте. По сути, происходящее 
в выходные было репетицией. Но — генеральной. 
С законно созданными избирательными комис-
сиями, с наблюдателями, в том числе — междуна-
родными. ОБСЕ, правда, отказалась официально 
наблюдать за процессом, но неофициально со-
общила, что ситуацию будет отслеживать.

Владислав ДЕЙНЕГО, представитель ЛНР 
в Контактной группе, рассказал «МК», для чего 
нужны эти «пробные выборы». 

— Праймериз — это своеобразное изучение 
общественного мнения, проба сил как для ор-
ганов, которые должны обеспечить проведение 
нормальных, демократических выборов, так и для 
кандидатов — чтобы понять, кого из них готовы 
поддержать жители. 

— Как на проведение праймериз отреа-
гировала Украина?

— Там в принципе постоянно поднимают 
шум. Но они путают выборы и праймериз. Од-
нако, когда идет предметный разговор с тем же 
Леонидом Даниловичем Кучмой в рамках Мин-
ской контактной группы, то там присутствует 
понимание того, что праймериз ни в коем случае 
не противоречит Минскому процессу и тому, что 
последующие выборы должны проводиться в 
его рамках.

— Как ОБСЕ реагирует на праймериз?
— У нас есть международные наблюдатели 

— из почти 20 стран. К сожалению, представители 
БДИПЧ ОБСЕ у нас в Луганске не присутствуют. 
Как в Донецке — не знаю. Пока ситуация в респу-
бликах спокойная, люди голосуют активно.

Р.S. По данным на 12 часов, в ДНР из 600 
тысяч избирателей проголосовало уже 124 

тысячи. Это — пятая часть всех имеющих право 
голоса. 

Как голосовали в Донецке
«Голосовать можно только по месту про-

писки! Никакой тут самодеятельности не будет», 
— строго заявила мне секретарь участковой 
избирательной комиссии №39 города Донецка. 
Моя попытка проверить объявление на подъезде: 
«Приглашаются все жители Донецка с паспортом, 
военным билетом или адресной справкой» — не 
увенчалась успехом. На праймериз в Донецке 
голосование было организовано так, как надо 
— со списками избирателей на каждом участке, 
обученной избирательной комиссией, буфетом, 
концертом перед ним и прочими атрибутами 
выборов. Но без особого ажиотажа среди самих 
избирателей, что вполне понятно.

Праймериз в самопровозглашенных респу-
бликах — вещь довольно специфическая хотя 
бы потому, что не предполагает неизбежных 
последствий в виде обязательных выборов. Это 
демонстрация возможности республик организо-
вать самостоятельные выборы в любой момент. 
Отработка механизма выдвижения кандида-
тов. Переговорная позиция для переговоров в 
Минске, наконец. Но никак не выборы. Хотя бы 
потому, что выборы сейчас невозможны по Мин-
ским соглашениям. Выборы должны пройти по 
согласованному закону, принятому украинской 
Верховной радой, что пока не просматривает-
ся в ближайшей перспективе. А вот действо в 
виде праймериз в тексте Минских соглашений 
не запрещено.

Были объявлены всенародные праймериз, что 
означало неучастие общественно-политических 
организаций в выдвижении «кандидатов в будущие 
кандидаты» в мэры, депутаты Донецкого городско-
го совета и поселковые головы. Как известно, одно 
из требований республик к будущему украинскому 
закону о выборах в Минске — никаких партий и 
флагов, только мажоритарная система. Ее и от-
рабатывали. Заодно отсеяли всех неугодных и «по-
наехавших»: для кандидатов был определен ценз 
— проживание на административной территории 
не менее 5 лет. Это еще одно местное требование 
к закону о выборах: никаких кандидатов от бывших 
регионалов и выехавших переселенцев.

Донецк отрабатывали по полной — с обильной 
наружной рекламой, обязательными плакатами о 
праймериз на каждой легальной торговой точке 
в городе и обязательной агитацией «кандидатов 
в кандидаты» на подъездах и в почтовых ящиках. 
Даже день тишины был предусмотрен и очень 
строгая система аккредитации.

Правда, как раз в день тишины и было громче 
всего. По городу поехали машины с громкоговори-
телями, призывающие всех прийти на праймериз 
и «выявить лидеров на местах, которые способ-
ны взять на себя ответственность за будущее 
земляков». Система голосования за «лидеров», 
которые потом когда-то, возможно, будут идти 
на настоящие выборы, — очень сложное инфор-
мационное построение для обычного обывателя. 
И в последние дни спохватились, что явки может 
и не быть. Впрочем, в день голосования ручеек 
пенсионеров и сознательных бюджетников на 
участки все же потек — и начал голосовать.

В 10.30 на свой участок голосовать при-
шел глава самопровозглашенной республики 
Александр Захарченко. Перед этим было рас-
пространено его обращение к гражданам о том, 
что праймериз призваны отработать систему из-
бирательного процесса «для проведения честных, 
прозрачных и демократичных местных выборов 
в будущем».

Но главный абзац в обращении явно выде-
лялся: «Мы сами обеспечим соблюдение всех 
демократических процедур: свободу СМИ, равный 
доступ для кандидатов, возможность проголосо-
вать всем — внутренне перемещенным лицам и 
людям с ограниченными возможностями. Безопас-
ность всех участников процесса и международных 
наблюдателей я гарантирую лично».

В этих словах — все ответы на требования 
Украины о международной полицейской миссии 
для обеспечения безопасности голосования, о 
разоружении вооруженных формирований и от-
воде тяжелого вооружения из «отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей» (желательно на 
территорию России), о допуске украинских СМИ 
на эти территории, не говоря уже о кандидатах от 
всех легальных политических партий страны.

Дмитрий ДУРНЕВ, Елена ГАМАЮН.

За процессом следили 
международные наблюдатели 
из 20 стран
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На избирательных участках 
было все как положено:  
с танцами и буфетами.

Скоро в Красную книгу Москвы могут 
попасть воробьи, грачи, галки, ласточки...
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КУРС НА РАЗВИТИЕ4
«Московский комсомолец» начинает публиковать серию статей о развитии отечественной экономики. Как 
приходится бороться с введенными два года назад против нас финансовыми и секторальными санкциями 
ЕС и США, есть ли пути выбраться из пропасти, в которую нас пытаются сбросить Вашингтон и Брюссель. 
Что нужно для этого сделать, ответят эксперты «МК». Мы начнем с главного — с нефти. Она — двигатель 
российской экономики, от которой не отмахнуться ни одним айфоном и не сбежать на самом быстром 
«Феррари». Поэтому первые две статьи представил для нас главный редактор «Финансовой газеты» 
Николай Вардуль. Здесь и про «черное золото», и про то, как вернуться нашей экономике наверх.

ЦБ опубликовал месячный обзор рос-
сийской экономики за август. Тут есть 
предыстория. Июнь позволил экспер-
там Банка России воскликнуть: «Рецес-
сии конец!» Но они, увы, поторопились. 
Июль показал, что обрабатывающая 
промышленность, на которую надея-
лись в июне, со своей ролью драйвера 
не справилась. Август вернул опти-
мизм, хотя очень и очень осторожный, 
на то, что впереди — «бабье лето», кото-
рое отогреет экономику.

Инвестиции, возможно, 
просыпаются, но неохотно
«В августе 2016 года рост выпуска промыш-

ленного производства возобновился, что отчасти 
было обусловлено календарным фактором. В 
условиях структурных ограничений и в отсут-
ствие значимой поддержки со стороны спроса 
процесс восстановления производственной 
активности остается неустойчивым», — пишут 
экономисты ЦБ. Общая динамика промышлен-
ного производства достаточно красноречива: 
по отношению к соответствующему периоду 
прошлого года в первом полугодии 2016 года 
рост составил 0,4%, в июле был спад на 0,3%, 
в августе — рост на 0,7%.

Понятно, что изменения можно различить 
едва ли не под микроскопом. Однако такова 
реальность: российская экономика в целом ко-
леблется чуть ниже нуля, а оптимисты надеются, 
что в ближайшем времени сможет колебаться 
чуть выше все той же злополучной отметки.

В общем, все как в когда-то нашумевшей 
пьесе «Околоноля». Можно обратиться и к клас-
сике. Недоросль у Фонвизина уверенно мно-
жил: «Нулежды нуль — нуль!», но пока больше 
утешиться нечем.

Хотя нет, есть. В строительстве темп падения 
в первом полугодии 2016 года составлял 
5,7%, в июле — 3,5%, в августе — 
2%, в розничной торговле тот же 
отрицательный темп за первое 
полугодие — 5,9%, за июль 
— 5,2%, за август — 5,1%. И 
там, и там падение про-
должается, но его темп 
замедляется. Пока боль-
ше похоже на борода-
тый анекдот: «Боль-
ной перед смертью 
потел?»

Но в ЦБ 
нашли суще-
ственное 
основание 
для надеж-
ды на буду-
щий рост. «В 
августе 2016 
года продол-
жилось улуч-
шение динамики 
большинства ин-
дикаторов инвести-
ционной активности». 
Рассмотреть это улуч-
шение, правда, непросто. 
Оно в том, что «существенно 
замедлилось снижение объ-
ема строительных работ, про-
должился рост импорта машин 
и оборудования».

Все так, но ложка дегтя в том, 
что только импорт машин и оборудова-
ния в июле перешагнул нулевой рубеж, 
то есть было импортировано больше, чем 
годом раньше, да и то в августе наметилось 
снижение этого показателя, хотя он и остается 
(пока?) в положительной зоне.

Тем не менее «по оценкам Банка России, 
годовой темп сокращения инвестиций в основной 
капитал в августе приблизился к нулю». Звучит 
почти радостно, но речь идет о том, что авгу-
стовские инвестиции, может быть, оказались на 
уровне августа прошлого года, когда они далеко 
не блистали, что в конце концов и привело к 
падению ВВП-2015 на 3,7%.

Лю б о п ы т е н с л е д у ю щ и й п ас с а ж : 

«Консервативная инвестиционная политика ком-
паний, неопределенность относительно будущей 
динамики спроса, умеренно жесткие условия 
кредитования корпоративных заемщиков продол-
жают ограничивать инвестиционную активность. 
По оценкам Банка России, в I квартале годовой 
темп снижения инвестиций в основной капитал 
замедлится до 2,5–3,5% (в первом полугодии 
— 4,3%)». ЦБ прямо признает свою вину в огра-
ничении инвестиционной активности, которое 
вызвано «умеренно жесткими условиями креди-
тования корпоративных заемщиков». Но в Банке 
России руководствуются еще древнеримской 
максимой: «Делай, что должен (а ЦБ ставит своей 
первоочередной задачей усмирение инфляции), 
и будь, что будет (торможение инвестиционной 
активности)».

Общий вывод: «Динамика макроэкономи-
ческих показателей в августе соответствовала 
ожиданиям Банка России и не привела к изме-
нению оценок годовых темпов снижения ВВП 
в третьем квартале (0,4–0,7%) и в 2016 году в 
целом (0,3–0,7%)». 

В общем, стабильное снижение. И никакого 
конца рецессии, по крайней мере в 2016 году.

«И, конечно, 
припевать 
лучше хором»

К выводам ЦБ стоит 
прислушиваться. К ним 

и прислушиваются. «РИА 
Новости», отталкиваясь от 
оценок ЦБ, провело опрос 

экономистов. 
ВВП в зеркале их 

прогнозов выглядит 
следующим обра-
зом. Алексей Девя-

тов, главный экономист 
Центра экономических и 

финансовых исследований и 
разработок (ЦЭФИР) Рос-

сийской экономической 
школы (РЭШ), счита-

ет: «Российская эко-
номика вернется к 
росту в четвертом 

квартале благо-
даря умеренно-

му росту про-
мышленного 

производ-
ства». 

Дми-
трий 

Поле-
вой, главный 

экономист ING по 
России и СНГ, в принципе 

согласен, но добавляет осторож-
ности: последние данные указывают на 

очень медленное восстановление ключевых 
индикаторов, однако оно остается чрезвычайно 
неустойчивым, и любой внешний шок может за-
держать экономику около низшей точки.

Наибольший интерес, как мы уже видели, 
вызывает динамика промышленного произ-
водства. Министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров в конце сентября говорил, что 
по-прежнему по итогам 2016 года ожидает рост 
промышленного производства России на 0,5–1%. 
Алексей Улюкаев чуть менее оптимистичен: по 
итогам года он ожидает рост промышленности 
на 0,3–0,5%.

Что касается инфляции, то в августе она 
оказалась нулевой, а в годовом выражении за-
медлилась до 6,8% с июльских 7,2%. Банк России 
после этого сузил свой прогноз по инфляции в 
РФ на 2016 год до 5,5–6%. Минфин ожидает ин-
фляцию на конец текущего года в 5,7%. Министр 
экономического развития Алексей Улюкаев счи-
тает, что этот показатель составит 5,7–5,8%.

Эксперты, не обремененные государствен-
ными постами, сообщили «РИА Новости», что со-
гласны с тем, что в четвертом квартале инфляция 
продолжит замедляться. Ярослав Лисоволик, 
главный экономист ЕАБР, прогнозирует: «Стаби-
лизация и даже укрепление рубля способствуют 
снижению инфляции, и к концу текущего года 
мы ожидаем, что инфляция опустится ниже 6%». 
«Инфляция имеет все шансы оказаться ниже 
нашей консервативной оценки в 6,5% на конец 
года, — согласен с коллегой Станислав Мурашов, 
макроаналитик Райффайзенбанка. И поясняет: 
«Это произойдет как за счет эффекта высокой 
базы прошлого года, так и за счет снижения 
месячных темпов роста компонентов инфляции. 
К тому же продуктовая инфляция снижается под 
влиянием ожиданий хорошего урожая, в то вре-
мя как непродуктовая испытывает позитивное 
влияние стабильного курса рубля».

Ну и самое жареное: что произойдет с неф-
тью и, соответственно, рублем? Минэкономраз-
вития отказалось от апрельского консерватив-
ного сценария со среднегодовой ценой нефти в 
25 долларов за баррель. Консервативным теперь 
назван базовый вариант (нефть — 40 долларов за 
баррель на трехлетку). Более оптимистические 
сценарии — «базовый плюс» и целевой (средне-
годовая цена нефти — 50–55 долларов). 

Лисоволик предлагает исходить из того, что 
«налицо снижение зависимости рубля от цен на 
нефть в условиях усиления фактора потоков ка-
питала — при этом мы наблюдаем существенное 
снижение оттока капитала в текущем году по 
сравнению с предыдущим годом, что снижает 
возможность повторения экстремальных сцена-
риев для четвертого квартала 2014 и 2015 годов». 
Он считает, что цены на нефть и курс рубля нашли 
свой диапазон, в котором они пребывают уже 
несколько месяцев: «Для рубля этот интервал мы 
видим от 63 до 68 рублей за доллар и считаем, что 
рубль, вероятнее всего, будет ближе к верхней 
границе данного диапазона к концу года (67–68 
рублей за доллар)».

Тестом на верность выводов о «снижении 
зависимости рубля от цен на нефть» и устойчи-
вости диапазона колебаний котировок нефти и 
рубля станет реакция рынков на каждое действие 
в сериале: «ОПЕК и Россия договариваются о 
регулировании добычи нефти». Хотя Девятов 
уверенно прогнозирует итоги этого теста: «По-
пытки ограничения добычи пока не привели к 
успеху. Более того, поскольку речь идет о за-
морозке добычи на текущих высоких уровнях, 
меры по ограничению предложения нефти на 

рынке вряд ли внесут весомый вклад в стаби-
лизацию цен».

Кто протрубит подъем?
О драйвере подъема «РИА Ново-

сти» своих респондентов не спрашива-
ло. А те, возможно, об этом и не заду-

мывались. Сегодня активен один сектор, 
завтра — другой, важен общий итог.

Такой подход вполне правомерен. Но он 
оставляет за бортом вопрос о господдержке 
точек роста. Есть позиция, что такая поддерж-
ка, скорее, вредна. Она связана с госинвести-
циями, с разного рода льготами, а они, в свою 
очередь, открывают очередной ящик Пандоры 
с коррупционной гидрой и неэффективным раз-
базариванием госденег. Не без того. Чистые 
перчатки — это хорошо. Но если вспомнить о 
том, что собой представляет российская эко-
номика, что она, как к этому ни относись, на 
60–70% огосударствлена, то отказ государства 
от поддержки точек роста как минимум странен. 
Особенно если согласиться с Банком России 
в том, что российские инвестиции начинают 
просыпаться. Им стоит объявить побудку, а 
сделать это могут именно госинвестиции или 
инвестиции мощнейших госкомпаний. Больше 
просто некому. 

Понятно, что это не должны быть инвестиции 
в расползающиеся, как когда-то расплывались 
чернильные кляксы в тетрадях двоечников, про-
екты наподобие стадиона «Зенит Арена». По 
большому счету, выбор был сделан, еще когда 
Алексей Улюкаев предлагал все 100% средств 
Фонда национального благосостояния направить 
на инвестиции в инфраструктурные проекты. 
Логика в том, что развитая инфраструктура нужна 
всем, к тому же она привлекает частные инвести-
ции ничуть не меньше, чем здоровый деловой 
климат. Никакой стены между или улучшением 
делового климата и проведением институцио-
нальных реформ, или госинвестициями в крупные 
инфраструктурные проекты нет и не должно быть. 
Надо двигаться в обоих направлениях.

Но государство продолжает дистанциро-
ваться как от реформ, так и от инвестицион-
ной побудки. Тем самым сужая перспективы 
не только выхода экономики из пограничного 
между рецессией и стагнацией состояния, но и 
дальнейшего подъема.

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».

«БАБЬЯ ОСЕНЬ» РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ
Август и сентябрь вернули надежды

ОПЕК преподнесла приятный сюрприз. 
Все ждали, что Международный энер-
гетический форум в Алжире в лучшем 
случае пройдет по сценарию: «Если 
не завтра, то сегодня» — и по законам 
остросюжетного сериала решение по 
заморозке добычи нефти сползет на 
30 ноября, когда состоится очеред-
ная официальная встреча ОПЕК в Вен-
ской штаб-квартире. А там, глядишь, 
отползет еще дальше. Вышло иначе. 
Встреча в Алжире привела к куда более 
значимому результату: объявлено, что 
предварительно согласован общий по-
толок суточной добычи стран ОПЕК. На 
ноябрьской встрече предстоит догова-
риваться о страновых квотах.

Иран диктует цены?
До последнего момента в возможность 

значимого ускорения по дороге в нефтяной 
«Холодильник» практически никто не верил. 
Характерно, что министр энергетики России 
Александр Новак покинул алжирский форум до 
его окончания, не дождавшись сенсационной 
кульминации.

Казалось, «заклятые друзья», Саудовская 
Аравия и Иран, выдвигая взаимоисключающие 
условия, в очередной раз потопят надежды на 
продвижение к заморозке, как это уже случилось 
весной в Катаре. Изначальная позиция Саудов-
ской Аравии: заморозка возможна, если на нее 
согласятся все страны. Позиция Ирана: «в лю-
бом случае мы будем увеличивать добычу, 
цель — вернуть себе нишу на рынке, 
что соответствует суточной до-
бычи в 4 млн баррелей при 
сегодняшней добыче в 3,6 
млн». Накануне встречи 
в Алжире две страны 
вновь провели пере-
говоры, однако так и 
не договорились.

А вот в Алжире 
состоялась сенса-
ция: шаг навстречу 
сделал Эр-Рияд. 
Предложенный 
компромисс вы-
глядит так: Саудов-
ская Аравия готова не 
просто заморозить, но 
несколько сократить до-
бычу, если Иран остано-
вится на 3,6 млн баррелей. В 
цифрах саудиты готовы вернуть-
ся на январский уровень добычи, то 
есть сократить ее с августовских 10,63 млн 
баррелей в сутки до 10,2 млн. Иран, впрочем, 
на компромисс не согласился. Министр неф-
ти Ирана Биджан Зангане после завершения 
алжирских переговоров заявил: «Мы не будем 
замораживать добычу... Но некоторым странам 
придется понизить добычу».

Но алжирская встреча все равно принесла 
результат. Был предварительно зафиксирован 
общий для картеля потолок добычи в 32,5–33 
млн баррелей в день, а это несущественное, 
но уже сокращение текущей добычи. Строго 
говоря, еще до алжирской встречи, в августе 
ОПЕК уже сократила добычу нефти по сравне-
нию с июлем на 23 тыс. баррелей в день — до 
33,24 млн баррелей в день. Теперь сокращение 
по сравнению с августовским уровнем может 
составить 240–740 тыс. баррелей.

Но это ОПЕК в целом. Страновые квоты 
будут полем битвы в ходе подготовки и про-
ведении совещания ОПЕК 30 ноября. В Алжире 
определенные цифры не назывались. Но, по 
неофициальной статистике, Саудовской Аравии 
предложено снизить добычу на 442 тыс. барре-
лей в сутки относительно августа, до 10,1 млн 
баррелей в сутки. Для Ирана была рекомендова-
на квота в 3,7 млн баррелей в сутки, что означает 
рост добычи нефти на 52 тыс. баррелей в сутки 
по сравнению с августовским уровнем. Нигерию 
и Ливию предлагалось вообще освободить от 
сокращения добычи. Анголе было предложено 
сократить добычу на 35 тыс. баррелей в сутки, 
Эквадору — на 5 тыс. баррелей в сутки. Габону 
рекомендовалось снизить общий объем нефте-
добычи на 6 тыс. баррелей в день, а Индонезии 
— на 16 тыс. баррелей в сутки. Ираку предла-
галось снизить добычу на 135 тыс. баррелей 
в сутки относительно августа, а Кувейту — на 
87 тыс. баррелей в день. Катар мог бы снизить 
объем нефтедобычи на 5 тыс. баррелей в сутки, 
а ОАЭ — на 155 тыс. баррелей в день.

Все эти пороговые величины пока сугубо 
предварительны. Распределение, как уже было 
сказано, впереди.

Что заставило Саудовскую Аравию смяг-
чить свою позицию и, что казалось совершенно 
невозможным, сделать шаг навстречу своему 
геополитическому и, что, наверное, не менее 
важно, идеологическому противнику — Ирану? 
Версии могут быть разными. Начиная с той, что 
это была «разведка боем», в том смысле, что 
Эр-Рияд исходил из принципа: обещать — не 
значит жениться, цель была — прозондировать 
готовность Ирана идти на уступки. Если это так, 
то попытку особенно удачной не назовешь. Иран 
своей позиции пока так и не изменил, там хоро-
шо помнят, как выдержали санкционную осаду. 
С одной стороны, вера в стойкость не утраче-
на, с другой — налицо решимость оставить 

санкционные ограничения позади. 
Но, возможно, все куда прозаичнее. Все 

дело в деньгах, а точнее, в их недостатке в сау-
довском бюджете. Характерно, что саудовские 
бюджетники буквально только что столкнулись 
с сокращением зарплат. Экономия, мало свой-
ственная Саудовской Аравии, налицо. Некото-
рые наблюдатели интерпретируют последние 
шаги по сокращению бюджетных расходов ко-
ролевства как неверие Эр-Рияда в конечный 
успех операции «Холодильник». Однако в любом 
случае Саудовская Аравия второй год подряд 
сталкивается с внушительным дефицитом бюд-
жета, вынуждена прибегать к внешним займам, 
налицо стагнация экономики, диверсификация 
в сторону упора на финансовый сектор пока 
ощутимых результатов не дает. Остается ак-
тивизировать усилия, подталкивающие цену 
нефти вверх.

Первый шаг сделан — потолок добычи для 
всей ОПЕК согласован. Правда, предваритель-
но. Тем не менее президент конференции ОПЕК, 
министр энергетики Катара Мохаммед бен Са-
лем ас-Сад имел основания для того, чтобы по 
окончании алжирского форума 28 сентября за-
явить: «Результаты сегодняшней встречи ОПЕК 
— исторические как для мирового сообщества, 
так и для международной экономики».

Риски
Переоценивать достигнутое в Алжире, 

впрочем, не стоит. 
Во-первых, так и не преодолены разно-

гласия между ключевыми игроками в команде 
ОПЕК — Саудовской Аравией и Ираном. 

И нет никакой уверенности, что 
исправить положение до 30 

ноября удастся. 
Во-вторых, рас-

пределение страно-
вых квот — это на-

ведение порядка 
в «вороньей сло-
бодке». Понятно, 
что не обойдется 
без коммуналь-
ных склок, взаи-
моисключающих 
заявлений, пере-
ходящих в ульти-

матумы. К тому же у 
уже установленных 

квот ОПЕК есть давно 
известная особенность 

— они редко выдержива-
ются, каждый из участников 

стремится добиться больших 
финансовых результатов для себя. 

Главное (см. пункт 1), прежде всего должны 
договориться Эр-Рияд с Тегераном. 

В-третьих, сегодня, после вытеснения с 
рынка сланцевых пришельцев из США ОПЕК с 
полным основанием ощущает себя вершите-
лем судеб нефтяного рынка. Но это лишь одна 
сторона медали. Вторая — в том, что ОПЕК 
резонно опасается, что в случае принятия ре-
шения о заморозке или сокращения добычи 
нефти в выигрыше окажутся сторонние про-
изводители нефти.

Россия эти опасения отнюдь не развеива-
ет. 27 сентября, досрочно покидая алжирский 
форум, министр энергетики Александр Новак 
заявил, что наиболее подходящий вариант для 
РФ — заморозка добычи нефти на уровне сен-
тября, когда был достигнут ее исторический 
максимум в 11 млн баррелей в сутки. Это знак 
того, что Новак, несмотря на договоренности 
России с Саудовской Аравией о совместных 
действиях для поддержания стабильности на 
рынке нефти и обеспечения устойчивого уровня 
инвестиций в долгосрочной перспективе, в 
конечную заморозку добычи не верит. Ведь 
заявление о том, что на фоне заморозки и даже 
сокращения добычи в странах ОПЕК Россия на-
мерена удерживать свой исторический рекорд 
по уровню суточной добычи, который вряд ли 
сумеет удержать, похоже на красную тряпку 
перед разъяренным быком.

С другой стороны, такова исходная пере-
говорная позиция России. ОПЕК — и это тоже 
было решено в Алжире — намерена разработать 
постоянный формат консультаций с нефтедо-
бывающими странами вне организации «для 
обеспечения баланса рынка». Созданный в ОПЕК 
Комитет высокого уровня, который предложит 
индивидуальные уровни добычи для стран — 
членов ОПЕК, одновременно «разработает фор-
мат для консультаций высокого уровня между 
странами ОПЕК и странами, не входящими в 
нее, по распознаванию угроз для нефтяного 
рынка и обеспечению баланса на нем на по-
стоянной основе», — говорится в документе, 
который был зачитан на пресс-конференции 
по итогам встречи.

Цены
А как произошедшее в Алжире отразилось 

на самом нефтяном рынке? Там вовсю раска-
чивались качели. 27 сентября цены потеряли 
более 3% из-за пессимистических оценок ис-
хода алжирского форума. 28 сентября, когда 
стало известно, что в Алжире вдруг смогли 
договориться об общем потолке добычи, цены 
взлетели почти на 6%, к тому же их подтолкнули 
сообщения Американского института нефти 
(API) о неожиданном снижении запасов «черного 

золота» в США. 29 сентября цены перешли, что 
называется, «к коррекционному снижению» на 
0,5%. Алжирское решение «действительно за-
стало рынок врасплох — цены сильно подскочи-
ли, а сейчас рынки взяли паузу для того, чтобы 
обдумать все», — прокомментировал динамику 
торгов агентству Рейтер аналитик OptionsXpress 
в Сиднее Бен Ле Брун (Ben Le Brun).

Такова моментальная фотография торгов. 
Что же дальше? Мнения, как обычно, расходятся. 
Мейнстрим в том, что следует ждать некото-
рый рост цен нефти, но большим он не будет. 
Прежде всего, из-за перечисленных рисков 
недостижения конечных договоренностей о 
заморозке нефти.

Если же 30 ноября последует подписание 
соглашения по квотам в рамках общей замо-
розки добычи, то большинство прогнозистов 
склоняется к тому, что цены уверенно пере-
шагнут $50 за баррель, устремятся к $55–60 в 
начале следующего года.

Картинка благостная. Но не следует за-
бывать, что бронепоезд сланцевой добычи 
по-прежнему стоит на запасном пути. ОПЕК 
правит нефтяной бал, пока цены на нефть низки 
настолько, что сланцевая добыча нерентабель-
на. Это положение могут изменить совершен-
ствование и удешевление сланцевой добычи 
и рост мировых цен. Пороговым значением 
принято считать $50 за баррель, при такой цене 
просыпаются спящие сланцевые проекты. Есть 
статистика, по которой добыча нефти в США 
уже, правда, пока почти незаметно, но начинает 
расти, как растет и число буровых установок. 

Дисбаланс предложения и спроса на рынке 
нефти существует. Ограничение добычи ОПЕК 
не сразу, но восстановит баланс. Цены выра-
стут, но их рост может позвать на рынок новых 
поставщиков, и цены отзовутся падением. Так 
рынок и работает.

Но пока впереди ценовой просвет. 
Российская экономика до сих пор и жила 

совсем некондратьевским циклом: от периода 
высоких цен к периоду низких. На этот раз вы-
соких цен не будет, их ограничители известны. 
Но цены все-таки вырастут. Россия может по-
лучить щадящий режим перестройки модели 
своей экономики. 

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор 
«Финансовой газеты».

Сумеет ли 
ОПЕК поднять 

нефтяные 
цены?

ОПЕК ВДОХНУЛА  
ЖИЗНЬ В НЕФТЯНОЙ 
РЫНОК

Устная договоренность о снижении 
добычи может привести к реальному со-
кращению профицита предложения, и 
это радует инвесторов. Своим решени-
ем ОПЕК реабилитировалась. Однако в 
письменном виде договоренности будут 
зафиксированы на встрече в ноябре. До 
этого ОПЕК постарается сохранить по-
зитив на рынке вблизи уровня $50–52 
за баррель.

Как это сделать? Зачем саудитам сни-
жать добычу? Неформальным лидером ОПЕК 
является Саудовская Аравия, и именно благо-
даря ее позиции картель решился перейти от 
слов к делу. Давайте попробуем разобраться, 
зачем и почему. Если бы ОПЕК попыталась 
отделаться словесными интервенциями о 
планах сокращении добычи в будущем, рынки 
восприняли бы это негативно. Слишком много 
в последние месяцы было подобных заяв-
лений от чиновников из Саудовской Аравии, 
России, Ирана, Венесуэлы.

Для Саудовской Аравии в текущий мо-
мент важно увеличить долларовые доходы. 
Более 70% поступлений в бюджет Эр-Риада 
составляют доходы от продажи нефти, поэто-
му цена на нефть актуальна. В Саудовской 
Аравии наблюдается крупный дефицит бюд-
жета, в 2015 году он составил $98 млрд, со-
размерный ожидается и в этом году. Резерв-
ные фонды, накопленные в «жирные» годы 
пусть и составляют почти $600 млрд, но стали 
быстро таять. Рассматривались варианты 
урезания зарплаты чиновников, субсидий 
населению и размещения облигаций на $15 
млрд (впервые в истории!). Для жителей Сау-
довской Аравии, привыкших жить в достатке 
и благополучии, это стало нонсенсом и могло 
бы ослабить позиции правящей династии. 
Кроме того, сейчас саудиты активно борются 
за лидерство в регионе с шиитским Ираном 
и спонсируют суннитов в Йемене, а также в 
Сирии и других странах.

По предварительным договоренностям 
Саудовская Аравия согласилась на сокраще-
ние квот на 4% относительно августовских 
уровней, и это больше, чем у других стран. 
В любом случае пик добычи в этой стране 
приходится на лето, а осенью ожидалось 
снижение добычи из-за сезонного падения 
потребления. Какими будут финальные до-
говоренности, кто на сколько сократит добычу 
в итоге — покажет время.

Роман ТКАЧУК,
старший аналитик «Альпари»,

Анна КОКОРЕВА,
замдиректора аналитического 

департамента «Альпари».

РАЗДУМЬЯ ПОСЛЕ СЮРПРИЗА
На завершившейся в Алжире не-
формальной встрече страны — чле-
ны ОПЕК преподнесли биржевикам 
сюрприз, сообщает информагент-
ство Reuters: нежданно-негаданно 
они договорились об ограничении 
нефтедобычи на уровне 32,5–33 
млн баррелей в день.

Окрыленные этой вестью, нефтяные 
трейдеры бросились покупать фьючерсы 
на поставки «черного золота», и стоимость 
нефти тут же подскочила на 6% по обе сто-
роны Атлантики. Соответственно, доллар, 
обратно пропорциональный нефти, стал 
дешеветь, а общая биржевая динамика 
пошла вверх под воздействием позитивных 
перспектив энергосектора: ограничение 
добычи должно привести к удорожанию 
нефти и повышению прибыли нефтедо-
бывающих компаний.

Однако радостное возбуждение, воз-
можно, продлится недолго — на смену ему 
явно грядет скептицизм. По выражению 
того же Reuters, после первоначального 
скачка цен на нефть наступила пауза для 
размышлений.

Во-первых, ОПЕК — это еще не все не-
фтедобытчики: есть, на минуточку, Россия, 
больше которой нефти не добывает никто. 
ОПЕК планирует обратиться к РФ и другим 
странам с призывом ограничить добычу 
нефти, но какова будет реакция — это пока 

вопрос без ответа.
Во-вторых, предварительное согла-

шение, которое заключили в Алжире, слиш-
ком неконкретно. Reuters цитирует Майкла 
Маккарти, главного рыночного стратега 
компании CMC Markets, который отмечает 
«полное отсутствие деталей, включая по-
тенциально проблематичный вопрос о том, 
какие страны будут сокращать добычу». 
Аналитик добавляет, что «шестипроцентный 
скачок цен на нефть-сырец — это хорошо 
для газетных заголовков, но... это биржевое 
ралли может быстро угаснуть».

ОПЕК проведет следующую, формаль-
ную встречу для согласования уровней 
добычи отдельных стран 30 ноября в Вене. 
Возможно, после этого — и в случае при-
соединения к данному соглашению России 
— цены устойчиво пойдут вверх.

Но есть и еще один, третий момент: 
если нефть подорожает, вырастет ее до-
быча — в частности, в Северной Амери-
ке, — и повышенный спрос будет погашен 
увеличенным предложением. Агентство 
Bloomberg предсказывает, что в этом случае 
«американские производители сланцевой 
нефти, которых ОПЕК надеялась обанкро-
тить низкими ценами, воспользуются высо-
кими ценами, чтобы пустить в оборот новые 
скважины». Так что продолжение следует 
— посмотрим, что будет дальше.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Страны ОПЕК договорились, но пока 
неформально и без России

КОМУ И НА СКОЛЬКО РЕКОМЕНДОВАЛИ 
СНИЗИТЬ ДОБЫЧУ НЕФТИ

Основные добытчики «черного золота» в 
мире и влияние их производительности на 

котировки стоимости сырья
На встрече в Алжире странам ОПЕК и независимым 

производителям нефти было предложено снизить произ-
водство, дабы сократить переизбыток сырья на всемирном 
рынке. Конечно, возникает вопрос, согласятся ли эти страны. 
Но есть загадка и посложнее: поможет ли это ценам и есть ли 
риск, что котировки снова не сложатся как картонный домик и 
не упадут до значений, при которых нашим государственным 
экономистам придется лезть в петлю.

КОМУ СНИЗИТЬ ДОБЫЧУ НЕФТИ:
Страна Уровень сниже-

ния добычи
Возможное по-
следствие для 

цен на нефть
Саудовская 

Аравия
442 тыс. в сутки $48,9

Иран Рост добычи нефти 
на 52 тыс. барре-

лей в сутки

$46,72

Нигерия Освободили от со-
кращения добычи

$48,45

Ангола 35 тыс. $48,01
Эквадор 5 тыс. $47,01

Габон 6 тыс. $46,78
Индонезия 16 тыс. $46,88

Ирак 135 тыс. $48,11
Кувейт 87 тыс. $47,07
Катар 5 тыс. $47,77
ОАЭ 155 тыс. $49,85

Аналитика предоставлена независимыми экспертами «МК».
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Монгольская трава
К сожалению, большинство нынешних лю-

бителей чая больше знакомы с китайской чайной 
церемонией. Клубов чайной культуры, проводящих 
соответствующий ритуал, в Москве хватает, а 
вот выпить чайку из тульского самовара с баран-
ками да калачами в столице трудновато. Даже 
всезнающий Интернет порекомендовал в Москве 
лишь одну кейтеринговую компанию, которая на 
выезде готова попотчевать своих гостей настоя-
щим русским чаем из дровяного самовара. А ведь 
Москва на протяжении почти полутора веков была 
столицей русского чаепития, а Россия — самой 
чайной державой мира. 

Началось все с того, что монгольский Алтын-
хан в 1639 году, налаживая дипломатические 
отношения с Россией, прислал русскому царю 
Михаилу Федоровичу обоз с подарками. Дела у 
хана шли не очень, и вместо соболей и китайских 
шелков хан решил подарить то, без чего не об-
ходилась трапеза ни в одной монгольской юрте. 
Среди прочих подарков были несколько свертков 
с чудной травой. К ним прилагалась инструкция 
от представителя русского царя в Сибири: «Не 
знаю, листья ли то какого дерева или травы. Ва-
рят их в воде, приливая несколько молока». Вот 
и все. Но на месте все же со всем разобрались 
и удачно использовали «траву» как лекарство. 
Лекарь Алексея Михайловича успешно лечил при-
сылаемой травой и простуду, и желудочные боли. 
До середины XVIII века чай в Европейской части 
России так и оставался лекарственным средством 
и продавался в аптеках.  

Но постепенно российская знать чай распро-
бовала и начала употреблять с такой охотой, что 
в конце XVIII века поставки из Китая подскочили в 
разы. Если в 1778–1780 гг. в Россию поставлялось 
чая на десятки тысяч рублей, то в 1790–1792 гг. 
объем поставок превысил четыреста тысяч ру-
блей. И это несмотря на то, что поначалу продукт 
был очень дорог. Впрочем, он всегда отличался 
отменным качеством. Основным пунктом встречи 
русских купцов-чаеторговцев с китайскими пар-
тнерами был город Кяхта. Сейчас это крошечный 
городок на границе с Монголией, а тогда, в начале 
XIX века, это был край империи Цинь и обитель 
миллионеров. Была даже поговорка: «Кяхтинский 
чай да Муромский калач — полдничает богач». Те 
русские купцы, которые не побоялись опасного и 
долгого пути через дикую Сибирь, становились 
миллионщиками очень быстро. Чайная торговля 
положила начало многим крупнейшим капиталам 
России. Разбогатевшие купцы вкладывали деньги 
в недвижимость, металлургию, страховое дело. 
Среда чаеторговцев внесла огромный вклад в 
российскую культуру и науку, из нее вышли кни-
гоиздатели братья Собашниковы, создатель теа-
трального музея Алексей Бахрушин, выдающийся 
терапевт Сергей Боткин, русский политический 
деятель Александр Гучков и многие другие.

Центром торговли чаем стала Москва, и в 
частности, район Китай-города, где и располага-
лось большинство чайных складов и лавок.

— Как только русский крестьянин приобретал 
чуть-чуть больше денег, чем нужно для простого 
выживания, он стремился перенять привычки бо-
гатых людей, и самой желанной и важной покупкой 
был самовар и возможность пить чай, — говорит 
известный специалист по истории чая в России 
Иван Соколов. — Поэтому в середине XIX века уже 
можно было сказать, что крестьянская семья, не 
имевшая самовара, считалась совсем уж никудыш-
ной голытьбой. В 60–80-е гг. XIX века чай начинает 
потреблять практически все общество по одному-
два раза в день, кроме беднейшего крестьянства, 

которое пьет плохой чай не каждый день, а лишь 
по праздникам. Вопрос был лишь в качестве чая 
для некоторых категорий населения. 

Вот что писал о качестве чая, подаваемого в 
самой обычной крестьянской семье, французский 
путешественник барон де Кюстин в своей книге 
«Россия в 1839 году»: «По-прежнему воняет кис-
лой капустой и смолой. В этом закутке, душном и 
темном, поскольку двери в нем низкие, а окошки не 
больше чердачных, вижу я старуху, разливающую 
чай четырем-пяти бородатым крестьянам, которые 
одеты в бараньи шубы мехом внутрь (уже несколько 
дней, с 1 августа, стоят довольно сильные холода); 
люди эти, по преимуществу низкорослые, сидят 
за столом; их меховые шубы выглядят на каждом 
по-разному, у них есть свой стиль, но гораздо 
больше от них вони — ничего нет хуже нее, кроме 
разве господских духов. На столе сверкает медный 
самовар и заварочный чайник. Чай и здесь такой 
же хороший, умело заваренный, а если вам не 
хочется пить его просто так, везде найдется хоро-
шее молоко. Когда столь изящное питье подают в 
чулане, обставленном, словно гумно — «гумно» я 
говорю из вежливости, — мне сразу вспоминается 
испанский шоколад». 

Однако император Петр I, так стремившийся 
во всем следовать привычкам европейцев, завез 
в Россию кофе. Почему же этот напиток так полю-
били в столичном Санкт-Петербурге, а в Москве 
упорно предпочитали посиделки с самоваром? 

Домашние традиции. 
Посуда
— Петербург — более европейский город, 

и там любили французскую моду, а французы 
всегда предпочитали кофе, — говорит куратор 
выставочного проекта «Мир подмосковной усадь-
бы»  Наталья Дроздова. — Кроме того, чай там 
если и пили, то по европейской традиции — в 
определенное время суток или по определенному 
поводу, например по случаю визита. Чай пили без 
закуски. Петербург был столичный, церемонный, 
там во всем следовали моде, и даже средние слои 
подражали знати. Например, на визит отводилось 
10 минут, это ровно одна чашка чая. В Москве была 
другая традиция. Московское дворянство было 

более патриархальным, это бывшее 
боярство, и все свои привычки и ри-
туалы они не меняли на протяжении 

многих, многих поколений. Принято 
было собираться всей семьей. Не просто же си-
деть и смотреть друг на друга. Поэтому чай пили в 
любое время суток, повод совсем не требовался, 
самовар ставился на стол прислугой, когда хозяе-
ва еще спали, и уносился перед сном. Чай пили 
со всякими сладостями, вареньем, бриошами, 
булочками, пирожными. За чаем вели беседы, ре-
шали всевозможные важные вопросы. Последний 
чай подавали не в общей столовой, а в кабинете 
хозяйки, часов в 11 вечера, и надо заметить, что у 
хозяйки в это время были гости. К тому же всегда 
существовала культурная оппозиция Петербургу. 
Московское дворянство было амбициозное, это 
были бывшие правители Руси, решавшие в Мо-
скве судьбы России. И вдруг столицу перенесли. 
Поэтому в Москве все делали в пику петербурж-
цам. Вообще чай пили в любое время суток, 
но обязательно в 4 часа дня, потому что в Пе-
тербурге всегда пили в 5 часов.

Если взглянуть на картины и фотогра-
фии московского быта конца XIX — начала 
XX века, можно заметить, что был очень по-
пулярен сюжет: семья пьет чай у самовара. 
Самовар был признаком достатка, и с ним 
рядом фотографировались так же, как мы 
рядом со своим любимым (и желательно до-
рогим) автомобилем. Если позволяла погода, 
любили попить чай в саду, на балконе или 
на веранде — самим приятно и все соседи 
видят, какой у вас красивый чайный сервиз 
и важный самовар. Кстати, по старым фото 
видно, что фарфор есть и на столах богатых 
людей, и на крестьянских. Фарфоровые и 
фаянсовые заводы промышленника Матвея 
Кузнецова выпускали недорогую посуду, 
доступную всем, и ее покупали и крестьяне, 
которые отдавали предпочтение неброско-
му и дешевому товару, и городские жители, 
выбирающие посуду, которая копировала 
стиль дорогой, элитной. 

— Коломенские крестьяне жили на прода-
же овощных культур в Москву. Были они людь-
ми состоятельными, огуречными и капустными 
королями, практически это горожане-мещане, 
— говорит специалист по экспозиционной и выста-
вочной деятельности московского объединенного 
музея-заповедника «Коломенское–Измайлово–
Лефортово–Люблино» Светлана Гусева. — У 
нас представлены большие тульские самовары. 
Большие, потому что крестьянская семья была 
большой. Чай пить садились всей семьей. На стол 
они могли поставить и конфеты, и варенье. О том, 

насколько длительными были чаепития, говорит 
такой предмет, как полоскательница. Если сидишь 
долго и пьешь чай, то остатки спитого чая портят 
вкус новой порции. Хозяйка кипятком из самовара 
ополаскивала чашки над этой миской и выливала 
сюда воду. В богатых крестьянских семьях была 
очень хорошая чайная посуда. Иногда чай пили так 
долго, что вода в самоваре заканчивалась, и, пока 
готовили новый, разогревали чай в бульотке. Это 
небольшой серебряный чайничек с горелкой под 
ним. Но это уже предмет скорее дворянского быта. 
Использовали молочник — если вкус был слишком 
терпкий, то доливали молока или сливок. Суще-
ствовал доливной чайник. Туда сливали воду из 
самовара, возможно, для того, чтобы она остыла. 
Чай из заварного чайника разбавляли ей.

Традиция заваривать чай в отдельном чайнике 
и разбавлять кипятком возникла отчасти от той же 
традиции семейных чаепитий, чтобы каждый член 
большой семьи мог заварить себе чай нужной ему 

крепости.     

Нынешние цени-
тели знают, что по китайской традиции чай ничем 
не закусывают, однако москвичи чай заедали всег-
да. В XIX веке любовь к чаю и повышенный спрос 
даже стимулировал мощное развитие в Москве 
пекарного и кондитерского производства.

— В Южном Китае чай действительно само-
стоятельное блюдо, и его пьют просто как чай. Есть 
традиция Северного Китая, традиция монголов. 
Империя Цин — это результат завоевания Китая 
монголами, — рассказывает Иван Соколов. — И 
Россия покупала чай в Северном Китае, по сути у 
монголов, а монголы как раз закусывали какими-

то сладостями. Так и получилось, что русские 
купцы переняли именно такую манеру пить чай 
со сладостями, медом, в XIX веке была даже мода 
пить чай с соленым огурцом. Сахар был всегда 
очень дорог, так как он был исключительно при-
возной тростниковый. Поэтому бедные люди пили 
чай вприглядку, откалывали кусочек от большой 
сахарной головы и смотрели на него, те, кто по-
богаче, пил внакладку — зажимал кусок в зубах и 
через него прихлебывал чай, был вариант питья 
вприкуску — это когда от кусочка откусывали 
понемногу. И только очень богатые люди могли 
размешать в чае несколько кусков сахара.   

Подстаканник со флером 
брутальности
Самовары в небогатых городских семьях, 

кстати, были не только для питья. Дрова в городе 
были дорогими, а значит, печь весь день топить 
просто не было возможности, поэтому для быто-
вых нужд воду тоже грели в самоваре.

Интересна история подстаканника. Когда 
он точно появился — неизвестно. Специалисты 
предполагают, что беднейшие слои населения 
не могли себе позволить пить чай из фарфора, 
и широкое развитие стеклянного производства 
во второй половине XIX века способствовало 
появлению дешевой стеклянной посуды, в том 
числе стаканов. Но пить горячий чай из них было 
трудно, тогда-то и появились подстаканники. Были 
они тоже дешевыми и простыми. Но к началу XX 
века стаканы с подстаканниками уже замечены на 
столах промышленников и политиков, крупнейшие 
ювелирные фирмы выпускают изящные золотые 
и серебряные вещи с эмалью и драгоценными 
камнями. 

— Я полагаю, эту моду ввели военные, — го-
ворит Иван Соколов. — Фарфоровый сервиз на 
театр военных действий не вывезешь. А стаканы 
дешевы и легко заменимы, был бы подстаканник. 

Возвратившиеся домой офицеры про-
должали пить чай из привычной посуды, 
а имидж героев придал и подстаканни-
ку некий флер брутальности. Ведь под-
стаканниками пользовались в основном 
мужчины, а даме приличествовало пить 
чай из фарфора. И вот если дама реша-
ла бросить вызов обществу и показать 
свою независимость, как это происходи-
ло в начале XX века, она начинала курить 
мужские сигареты и пить чай из стакана 
с подстаканником.    

Подстаканники полюбили и в тракти-
рах. Одно дело, если побьют в пьяной драке 
дорогущий фарфор, и совсем другое — ста-
каны, посуда эта многофункциональная.

Писатель-москвовед Александ Вьюр-
ков в своем произведении «Друг семьи» пи-
сал о чаепитии XIX века: «Чай москвичи пили 
утром, в полдень и обязательно в четыре 
часа. В это время в Москве в каждом доме 
кипели самовары. Чайные и трактиры были 
полны, и жизнь на время замирала. Пили его 

вечером; пили, когда взгрустнется; пили от нечего 
делать и «просто так». Пили с молоком, с лимоном, 
с вареньем, а главное — с удовольствием, причем 
москвич любил чай крепкий, настоистый и горячий, 
чтобы губы жег. От жидкого чая, «сквозь который 
Москву видать», москвич деликатно отказывался и 
терпеть не мог пить его из чайника. Если москвич, 
выпив десяток стаканов, отставлял стакан в сто-
рону, это не значило, что он напился: так он делал 
передышку. А вот когда он, опрокинув стакан вверх 
дном, клал на него остаток сахару и благодарил, 
это означало, что с чаепитием покончено и никакие 

тут уже уговоры не помогут. Во время чаепития 
москвич внимательно следил, как ему наливали 
чай. Если стакан наливали не доверху, гость тут 
же просил долить его, чтобы жизнь была полнее. 
Если самовар, потрескивая углями, «пел песни», 
суеверный москвич радовался: это к добру. Если 
же при прогоревших углях самовар вдруг ни с того 
ни с сего начинал свистеть, москвич испуганно 
хватал крышку, прикрывал ею самовар и начинал 
трясти. Заглушив таким образом свист, москвич 
долго потом находился в тревоге и ожидании 
всяких неприятностей. Самой плохой приметой 
считалось, если самовар распаяется. В этом слу-
чае обязательно жди беды». 

Чайный клуб по-русски, 
или Борьба за трезвость
Ну а русские чайные, о которых вспомнил 

Ростуризм, появились в Москве в конце XIX века 
по указу Александра II и существовали под патро-
нажем Общества трезвости. Для них установили 
минимальный налог и минимальную арендную 
плату, работать они начинали с 5 утра, что вызвало 
искреннее возмущение владельцев трактиров, 
которым позволяли начинать работу гораздо 
позже. 

Как правило, в заведении было три комнаты. 
В одной из них находилась народная канцеля-
рия, где отставные мелкие писари составляли 
всем желающим письма, прошения и жалобы. 
Для посетителей имелись развлечения: бильярд, 
граммофон и подшивка газет. Подавались заку-
ски — блины, яичница, мясные и рыбные блюда. 
Никакого алкоголя не было. Чай стоил 3 копейки 
«за пару» — чашку, большой чайник кипятка и 
заварной. На большую компанию сразу подавали 
целый самовар.  

В чайных любили проводить время крестья-
не, приехавшие на ярмарку, извозчики в ожи-
дании седаков, рабочие, живущие в бараках и 
общежитиях. 

Сидящие за длинными столами посетители 
делились новостями, обсуждали дела, да и просто 
общались. Выпивали по 10–20 кружек чаю. 

Длинные чайные посиделки были популярны 
и у купцов.

— В России письменных договоров до конца 
XIX века практически не было, — говорит Иван 
Соколов. — До этого как все решалось? Садились 
два купца, говорили, говорили, заключали сделку 
на словах и били по рукам. В момент рукопожатия 
сделка считалась заключенной. Если купец не 
выполнял взятые на себя обязательства сделки, 
впредь с ним отказывались вести какие-либо 
дела. Поэтому за водкой контракты не обсуждали, 
поскольку по пьяной лавочке можно заключить 
договор на невыгодных для себя условиях. Чаш-
ка чая к тому же позволяла тянуть время, когда 
было нужно что-то обдумать. Поэтому купцы, как 
правило, пили чай очень подолгу.

Так что чайные действительно были истинно 
народным клубом, местом встреч, общения и 
просто приятного времяпрепровождения. 

Словом, идею чайных действительно было 
бы интересно перенять, если бы не одно «но». 
Истинные ценители исконно русского чаепития 
уверены, что самовар должен быть непременно 
дровяным, вот только устроить это в условиях го-
родского кафе вряд ли получится, даже на летней 
веранде — дым отводить некуда, да и пожарная 
инспекция будет возражать. Такое возможно разве 
что за городом. Впрочем, тульские самоварных 
дел мастера, которые, говорят, еще живы, может 
быть, что-то и придумают...

Ольга БЕЖСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
3 октября 2016 года 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
25 лет прошло с тех пор, как на Семи-
палатинском полигоне прекратились 
ядерные испытания. В свое время  Ка-
захстан называл этот советский экс-
перимент одним из самых зловещих. 
Только по официальным данным, по-
страдавшими от радиации числятся 1,5 
млн человек, а экологи говорят, что 456 
взрывов, эквивалентные 2,5 тысячи 
Хиросим, нанесли непоправимый урон 
казахской степи. Корреспондент «МК» 
посетил полигон спустя четверть века 
после его закрытия.

Семипалатинский полигон закрыли в 1991 
году по личному распоряжению президента ре-
спублики Нурсултана Назарбаева. «Был юриди-
чески прекращен самый зловещий эксперимент 
тоталитаризма, который почти 40 лет терзал 
нашу землю и народ», — заявил глава Казах-
стана по прошествии 25 лет на конференции 
в Астане, посвященной построению мира без 
ядерного оружия. Что же происходит сейчас на 
полигоне? 

Ржавое наследство
Первым пунктом остановки на пути к поли-

гону стал Усть-Каменогорск, расположенный в 5 
часах езды от Семипалатинска. Это небольшой 
городок, в котором проживают около 300 тысяч 
человек. Многоквартирные дома в нем редко 
оказываются выше пяти этажей, а по дорогам 
ездят машины, купленные на заре перестройки 
или в «лихие 90-е». В общем, если исключить 
несколько современных гостиниц, построенных 
для участников международных конференций, 

можно подумать, что Усть-Каменогорск застрял 
в конце прошлого века.

Тем не менее населенный пункт не случайно 
оказался в зоне внимания по дороге к полигону. 
Дело в том, что одним из его ключевых произ-
водств является Ульбинский металлургический 
завод, на котором по приказу генсека СССР Ио-
сифа Сталина с 1949 года производили начинку 
для атомных бомб. Казахи до сих пор гордятся 

доставшимся им в наследство производством. 
Хотя заметно, что они не могут использовать всей 
его мощности по полной программе.

Завод мог бы выпускать комплектующие 
для самолетов, ракет или атомных подводных 
лодок, но разрыв всех хозяйственных связей, 
вызванный развалом Советского Союза, похоро-
нил его потенциал. Сегодня здесь нет ни одной 
трубы, которая не была бы изъедена ржавчиной, 

многие цеха закрыты, а те, что еще функциони-
руют, работают на советских станках. Впрочем, 
и на них вполне удаются батарейки для АЭС и 
относительно простая продукция из бериллия 
и тантала.

И что же стало самой большой радостью для 
сотрудников предприятия после 25 лет окончания 
«зловещего эксперимента»? А то, что с 2017 года 
часть территории завода будут использовать под 
склад МАГАТЭ для низкообогащенного урана. 
Говорят, что если бы идею реализовали раньше, 
можно было бы избежать проблем, которые воз-
никли с ядерной программой Ирана.

На вопрос корреспондента «МК», не страшно 
ли сотрудникам работать с радиоактивными ве-
ществами, все как один ответили: «Не страшно». 
Они считают, что все разговоры об опасности 
радиации для населения Усть-Каменогорска 
идут от политиков с сомнительной репутацией. 
Для горожан же важно, что у них теперь есть 
работа...

До города Курчатова, где раньше был штаб 
Семипалатинского полигона, а сегодня располо-
жен Национальный ядерный центр Казахстана, 
ехать от Усть-Каменогорска пять часов. Но душу 
за это время вытрясло основательно, дорога 
была настолько разбита, что некоторые пас-
сажиры автобуса даже падали в проход между 
сидений. Это как надо постараться, чтобы в сте-
пи, где все ровно, проложить дорогу, покрытую 
кочками и ямами. Как сказал водитель, вся беда 
в том, что дураки во власти забыли про регионы 
и уводят все деньги в Астану.

По приезде в Курчатов стало ясно, что дорога 
была лишь предвестником настоящей социально-
экономической катастрофы. В городе всего одна 
гостиница, причем вокруг нее разбросаны руины 
советского ресторана и нескольких, видимо, 
жилых домов 1950-х годов. Разобрать, что это 
было, уже нельзя, так как от каждой постройки 
сохранились только две или три стены.

Отдохнуть в Курчатове можно либо в един-
ственном на весь город кафе, со стороны похожем 
на шаурмичную под открытым небом, либо возле 
одного из продуктовых магазинов, куда по ночам 
подтягиваются молодые люди в спортивных ко-
стюмах и школьницы в коротких юбках.

Первоначально даже создалось впечатле-
ние, что атомные бомбы сбрасывали именно 
сюда, а не на поле, расположенное в 45 км от 
города. Но правда оказалась прозаичной. Во 
времена тоталитарного режима в Курчатове жили 
50 тысяч человек, большую часть из которых 
составляли ученые и военные. Как только Семи-
палатинский полигон закрыли, все они уехали 
в Россию, и в городе остались лишь 6 тысяч 
жителей, оставленных наедине с беспросветной 
нищетой. Со временем численность населения 
увеличилась до 11 тысяч, но бедность никуда 
не делась.

Наука против политиков
Власти Казахстана пытаются спасти ситуа-

цию, поставив на развитие в Курчатове Нацио-
нального ядерного центра республики, который 
стал одним из ведущих научных институтов по 
вопросам радиации в мире. Однако ученые за-
нимаются наукой, а не политическими заказами, 
от кого бы они ни исходили. Поэтому выводы 
сотрудников центра прямо противоречат словам 
казахстанских политиков о страшных послед-
ствиях советского эксперимента. 

«По нашим оценкам, из заявленных властями 
1,5 млн жертв в действительности от радиации 
пострадали лишь 10 тысяч, а остальные просто 
жили поблизости. Изначально мы почти ничего 
не знали о том, насколько загрязнен полигон, 
поэтому власти решили записать в пострадавшие 
всех, кто жил рядом с ним, — рассказывал «МК» 
Сергей Лукашенко, заместитель генерального 
директора НЯЦ по радиоэкологии. — Дело в 
том, что военных гораздо больше интересовал 
непосредственный эффект от ядерного взрыва, 

а не его длительные последствия. Поэтому было 
ощущение, что тут какой-то кошмар, даже у меня 
было такое ощущение, когда я пришел сюда на ра-
боту. Но сейчас мы знаем, что в Москве немного 
грязнее, чем на Семипалатинском полигоне, так 
как на вас сказывается Чернобыль. На отдельных 
участках, конечно, норма превышена в миллион 
раз, но это всего 10% территории, которая об-
несена забором, а все остальное пространство 
безопасно для человека. К тому же на террито-
рии полигона нельзя работать без лицензии, а 
перед ее получением человеку рассказывают, 
что и как надо делать, чтобы не получить опасную 
дозу радиации. По большей части, остаточные 
радиоактивные вещества на полигоне опасны 
лишь в том случае, если вы будете их есть или 
вдыхать вместе с пылью. Поэтому главное, что 
нужно запомнить, это то, что нет опасной или 
неопасной радиации, но бывают правильные 
и неправильные сценарии вашего поведения в 
отношении этого объекта».

Объект стал опасным как раз после своего 
закрытия. Ведь первоначально его фактически 
бросили на произвол судьбы. Народ рванул туда 
в поисках цветных металлов, и многие тогда 
получили свою дозу радиации, так как никто ни 
за чем не следил. За несколько лет мародеры 
вытащили с полигона весь цветной металл, из-
под земли вырывали даже провода, после чего 
по всей степи остались глубокие борозды. Но 
с 1997 по 2012 годы Россия, Казахстан и США 
провели совместную операцию по извлечению 
остатков плутония и других ядерных веществ с 
полигона. «Теперь вы не найдете на полигоне 
ничего подобного, а из радиоактивных веществ 
наибольшую опасность составляет только тритий, 
который находится в грунтовых водах. Но даже 
он исчезнет в ближайшие 50 лет», — говорит 
Лукашенко. 

По его мнению, советские власти выбра-
ли правильное место для ядерных испытаний. 
«Здесь низкая плотность населения, мест-
ные земли — не самые привлекательные для 

сельского хозяйства, недалеко от полигона про-
текает Иртыш, по которому было удобно подвоз-
ить необходимые грузы. Конечно, лучше всего 
было бы разместить полигон в Неваде, но то 
место уже заняли США. Теперь же наш полигон 
представляет невероятную научную ценность. 
Это то место, где природа уже поставила свой 
эксперимент с радиацией и нашей обязанностью 
является проанализировать его результаты. Вы 
можете моделировать что угодно, тем более что 
природные системы очень многофакторные, но 
полигон дает возможность увидеть все как есть. 
Здесь вы начинаете не только понимать умом, 
как распространяется в природе радиация, но 
и чувствовать это», — поясняет он. 

Подсолнух у воронки
Чтобы окончательно убедиться в безо-

пасности полигона, мы отправились на само 
испытательное поле. Сегодня его населяют 
преимущественно змеи и ящерицы. О взрывах 
атомных бомб напоминают только макеты домов, 
бункеров и метро, построенных для проведения 
испытаний, а также таблички, предупреждаю-
щие о радиации. Одна из таких стоит на месте 
первого взрыва, где теперь красуется неболь-
шой пруд, заросший камышом. Сотрудники НЯЦ 
даже разводят на месте бомбежек овец, кур и 
свиней, растят подсолнухи и малину. Все это 
можно употреблять в пищу без страха родить 
потом двухголовых детей или заболеть раком, 
утверждают ученые.

Здесь же, на полигоне, местные жители 
развеяли и еще один миф — о «зверствах со-
ветских солдат», обеспечивающих безопасность 
зоны. Как рассказал корреспонденту «МК» жи-
тель поселка Первомайск, представившийся 
Петровичем, он еще в детстве любил забирать-
ся на чердак, чтобы посмотреть, как взрывают 
атомные бомбы.

«Солдаты нас гоняли, но иногда получалось 
спрятаться от них. У нас никогда не было страха 
из-за этих испытаний, мы знали, что это делается 
ради безопасности всего Советского Союза, у нас 
ковали ядерный щит. К тому же, когда из-за удара 
взрывной волны рушился какой-нибудь дом, на 
следующий день военные начинали строить на 
его месте новое жилье, которое было лучше 
прежнего. Некоторые даже специально рушили 
свои постройки, чтобы потом получить новые», 
— вспоминает Петрович.

К 60 годам он обзавелся двумя дочерьми 
и сыном, которого жена родила в 39 лет. Никто 
из них никогда ничем не болел из-за радиации. 
Единственное, на что пожаловался Петрович, 
это на то, как сильно сократилось число мест-
ных жителей после закрытия полигона. «Все 
солдаты сразу же разъехались, за ними исчезли 
ученые, и нам стало негде работать. Раньше в 
моей деревне жило около 10 тысяч человек, а 
теперь около тысячи, остались одни старики и 
бомжи», — переживает он...

Артур АВАКОВ.

ПОСЛЕ 
ПОЛИГОНА
На месте ядерных 
взрывов пасут овец  
и выращивают малину

На днях глава Ростуризма Сергей Корнеев 
предложил завлекать иностранных 
путешественников в Россию русскими 
чайными домами. По логике чиновника, во 
всех странах пользуются популярностью 
места, где можно попробовать 
национальную еду в правильной 
обстановке, у нас же этим требованиям 
как раз и могли бы отвечать чайные. 
Что же, идея неплохая. В конце концов, 
суть туризма именно в том и состоит, 
чтобы встретиться с чем-то эдаким... 
аутентичным. Существует ли 
московская чайная традиция, в чем 
она состоит и почему она именно 
такая, попытался разобраться 
корреспондент «МК».

ЖИЗНЬ

Воронка на месте ядерного взрыва.

На полигоне выращивают подсолнухи.

Национальный 
ядерный центр.

МОСКВУ ДОВЕДУТ

Удастся ли столице заманить 
иностранных туристов русским чаем
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«Это рельсы-
убийцы»

Берем в прокат типовую складную инвалид-
ную коляску. «Модель прочная и надежная. Можно 
гулять в любую погоду», — напутствует нас ме-
неджер салона. 

Для эксперимента решаем выбрать самые 
оживленные магистрали столицы. Для начала 
едем на улицу Профсоюзную. Останавливаемся 
перед одним из подземных переходов. Каскадер 
Игорь Шумбасов бинтует эластичными бинтами 
сгибы рук, надевает защиту, на руки — плотные 
кожаные перчатки. Сев в инвалидную коляску, 
пробует проехать взад и вперед. У нашей коля-
ски — механический привод, колеса двигаются 
силой рук. 

Подземный переход не оборудован ни по-
катым пандусом, ни лифтом, ни специальным 
подъемником. Путь вниз — только по швеллерам. 
Поверх ступеней проложены три рельса (два сдво-
енных). Перила только с одной стороны. 

Угол наклона — не менее 30 градусов. На-
чинаю сомневаться, а подходит ли вообще этот 
спуск для инвалидов? 

Каскадер Игорь Шумбасов, между тем, пыта-
ется колесами попасть в колею. Слышится скрежет. 
Колеса буквально скребут по бортам швеллеров. 
Игорь с шумом устремляется вниз… После про-
межуточной горизонтальной площадки передние 
колеса коляски уходят вбок, каскадер опрокиды-
вается, хватается за перила. Только сильные руки 
помогают ему не оказаться под коляской… 

Нас обступает толпа. Слышатся крики: «Это 
рельсы-убийцы!», «Посадить на инвалидные коля-
ски чиновников и пустить их по швеллерам!». 

Спуск оказался экстремальным. 
— Я пытался стопорить колеса руками, оста-

новиться на пандусе было просто нереально, слиш-
ком большая скорость, — делится впечатлениями 
каскадер. — Страшно представить, что было бы, 
если на моем месте оказался инвалид. 

Далее Игорь решает само-
стоятельно подняться по швел-
лерам вверх. Но не так-то просто 
оказывается встать колесами на 
сами рельсы. Каскадер пытается 
заехать на швеллера с разгона. 
Одной рукой хватается за перила, 
другой пытается вращать колесо. Но 
буквально через метр опрокидывается 
назад, вылетает из коляски, пропахи-
вает спиной металлические решетки… 
Игоря тут же подхватывают прохожие. 
Один из крепких мужчин рывком усажи-
вает каскадера в коляску. 

Делаем вывод: самостоятельно 
инвалиду-колясочнику по этому переходу 
ни спуститься, ни подняться нельзя. 

Я пытаюсь выступить в роли сопро-
вождающей. С трудом выталкиваю коляску 
с Игорем на рельсы. Прилагаю все усилия, 
чтобы продвинуть ее чуточку вверх. Инвалид-
ная коляска медленно-медленно ползет вверх. 
Переступая ступени, продолжаю упираться, но 
чувствую, что силы на исходе… И тут коляску 
у меня перехватывают двое парней. Но и они 
с видимым усилием выталкивают каскадера 
наверх. 

Пока переводим дух, наблюдаем, как одна 
из женщин пытается скатить по швеллерам объ-
емный чемодан. Его колеса не вписываются в 
колею, чемодан заваливается набок. Подхватив 
груз, женщина, чертыхаясь, начинает спускаться 
по ступенькам вниз. 

Следом парень с велосипедом в руках спуска-
ется по лестнице, минуя пандус с рельсами. 

На вопрос, почему не воспользуется швел-
лерами, говорит: «Неудобно! Педаль упирается в 
стену или поручень, при спуске бьет по ноге. К тому 
же лестница там шириной в полтора ботинка». 

Да и мамочки с колясками, как мы убедились, 
не жалуют швеллеры. Только одна из пяти женщин 
при нас отважилась спустить коляску с маленьким 
ребенком по металлическим рельсам. Для этого 
ей пришлось, как эквилибристу, балансировать 
на узкой лестнице, двигая перед собой коляску 
на задних колесах. 

Другие жаловались нам, что расстояние 
между колесами то больше, то меньше ширины 
швеллеров. 
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Каждый день слышишь: «Ах, цены! Ах, инфля-
ция!». Дорожает все или почти все с крейсер-
ской, если не космической, скоростью. Люди 
жалуются, но забывают, что все в мире отно-
сительно. Особенно если это касается цен. 
75 лет назад наша страна вступила в самую 
страшную, самую разрушительную войну. 
Понятно, что уже не осталось тех, кто помнит, 
к примеру, сколько стоила буханка хлеба на 
начало войны и на момент ее окончания, как 
бешено дорожали водка и сигареты...
Не говоря уже о том, что входило тогда в про-
дуктовую корзину. 
Что вообще можно было купить за среднюю 
зарплату в период военной экономики 1941–
1945 годов в СССР? 
Специально по запросу «МК» ученые НИИ Счет-
ной палаты России провели исследование, 
чтобы ответить на эти вопросы спустя 75 лет 
после окончания войны.

Итак, перед учеными мы поставили несколько 
задач. Первая и главная из них — понять, как в 
действительности дорожали или дешевели товары 
из-за войны. 

Для начала мы попросили экспертов Счет-
ной палаты «приодеть» советского гражданина 
мужского пола! И вот что вышло. 

Купить мужское пальто незадолго до войны, 
в конце 1940 года, можно было за 377 рублей. 
В самый разгар боевых действий, в 1944-м, его 
стоимость достигала 4300! Такая же динамика 
была у цены на мужской костюм: до войны она 
составляла 367 рублей, затем произошло резкое 
подорожание — до 4000. Хуже всего дела обстояли 
с обувью. Если в мирное время мужские ботинки 
можно было приобрести за 90 рублей, то в период 
кровопролитных боев — аж за 1875. Подводим 
итоги: до начала войны среднестатистический 
мужчина в СССР мог принарядиться, потратив 
834 рубля, а во время нее за этот же «прикид» он 
должен был отдать уже 10 175 рублей. 

С продуктами дела обстояли примерно так 
же. Цены росли начиная с первого дня войны и 
вплоть до 1944 года (а в 1945-м наблюдалось не-
значительное падение). Говядина, молоко, мука 
подорожали в среднем в 10 раз, яйца и картофель 
— в 20 раз. Сильнее всего выросли цены на табак, 
водку и соль. Вот, скажем, поллитровка «горючей» 
до войны стоила 11,5 рубля, а во время нее — уже 
250 (иногда ее с рук продавали за 500 и выше). 

Но все это цены свободного рынка. А вот 
индекс розничных государственных цен на нор-
мированные продовольственные и промышлен-
ные товары в период военной экономики в СССР 
остался почти без изменения и составил в 1943 
году 100,5% по отношению к довоенному времени. 

Исключением стали только алкогольные напитки 
и табачные изделия: на водку они официально вы-
росли с 11,5 рубля до 80,5 за бутылку, на папиросы 
«Казбек» — с 3,15 до 6,3 рубля за пачку. 

Вот типичный пример по поводу разницы 
рыночных и нормированных цен: 1 кг муки на сво-
бодном рынке стоил 47 рублей, а в магазине (где ее, 
конечно, было не достать или где она продавалась 
по спецкарточкам) — 1 рубль 80 копеек. 

— В годы войны страна жила в условиях пла-
новой экономики с директивным ценообразовани-
ем, — говорит профессор, доктор экономических 
наук Никита КРИЧЕВСКИЙ. — Вне всякого сомне-
ния, такая система государственного хозяйства 
стала одним из главных факторов победы в той 
тяжелейшей войне. Да, цены были регулируемыми, 
но в эпоху потрясений всегда активизируются 
те, кто пытается нажиться на народном горе. В 
войну у власти до этой части социума, что на-
зывается, не доходили руки. В результате в 1943 
году в сравнении с 1940 годом цены на колхозных 
рынках выросли, по официальным данным, в 13 
раз! В те годы у власти хватало сил контролиро-
вать распределение разве что продуктов первой 
необходимости, «необязательные», так сказать, 
виды продовольствия — такие как водка или табак 
— попадали на черный рынок гораздо чаще. Этим и 
объясняется более существенное их подорожание 
по сравнению с другими товарами. 

Экономисты шутят: если бы сейчас в России 
была такая инфляция, как в войну, мы с вами на 
среднестатистическую зарплату могли бы купить 
пару буханок хлеба, пару килограммов картошки 
и кусок сала. В любом случае протянуть месяц ц 
вряд ли удалось бы. 

Кстати, эксперты НИИ подсчитали для нас 
стоимость в годы войны продуктовой корзины, в 
состав которой включили муку, картофель, лук, 
говядину, молоко и масло, — 663 руб. 50 коп. Кто 
мог позволить себе ее «наполнить»? 

В первую очередь военнослужащие действую-
щей армии. Так, зарплата лейтенанта — командира 

взвода составляла 650 рублей, капитана — 800 
рублей, майора — 1100 рублей, дивизионного 
комиссара — 1600 рублей, командира дивизии — 
генерал-майора — 1600 рублей. Незащищенные 
категории позволить себе такой набор продуктов 
ну никак не могли. Пенсия инвалида войны 3-й 
группы, к примеру, составляла 320 рублей. Потому-
то дополнительно он получал рабочую карточку и 
был прикреплен к спецмагазину.  

В целом пенсии хватало, чтобы выкупить 
спецпаек с продуктами, которого на месяц было 
явно недостаточно. Поэтому люди продавали на 
рынке по свободной цене имеющуюся в составе 
спецпайка водку по цене 400 рублей за бутылку. 

В общей сложности за годы войны средняя 
официальная зарплата выросла всего в два раза: 
с 339 до 725 рублей соответственно на 1940 и 
1944 год. 

— Чего-либо похожего на знакомые россия-
нам многомесячные невыплаты зарплат (в том чис-
ле не деньгами, а карточками) не наблюдалось, — 
комментирует для «МК» один из сотрудников НИИ. 
— Во всяком случае, сведений о том, что где-либо 
карточки вообще не отоваривались неделями или 
месяцами, обнаружить не удалось. Численность 
населения, находящегося на не оккупированных 
территориях на государственном снабжении хле-
бом и другими видами продовольствия, выросла 
за период военной экономики до 76,8 млн. В 1943 
году в тыловых районах СССР трудоспособное 
крестьянское население было представлено так: 
женщины — 10 млн человек, подростки — 4 млн 
человек, мужчины — 3,6 млн человек, всего — 17 
млн 600 тыс. человек. И эта небольшая группа 
женщин, детей и мужиков, непригодных для войны 
по здоровью или возрасту, кормила всю страну и 
многочисленную воюющую армию. Эти 17,6 млн 
крестьян на колхозных рынках СССР в 1943 году 
реализовали продукции на 178,9 млрд рублей. 
Сумма астрономическая! Все военные затраты 
СССР в 1943 году составили 146 млрд рублей.

Но вернемся к ценам. 
— По мере приближения победы обстановка 

стабилизировалась, и уже в 1945 году цены колхоз-
ной торговли уменьшились по сравнению с 1943 
годом почти в 2,5 раза (в немалой степени этому 
способствовала организованная государством в 
1944 году коммерческая торговля по повышенным 
ценам), — говорит Кричевский. — К тому же после 
войны государственная система, как говорится, 
отыгралась по полной, одно только «хлебное дело» 
с исключительно жесткими мерами наказания 
спекулянтов чего стоит. 

— В первый период Великой Отечественной 
войны бюджет СССР был дефицитным, — продол-
жает сотрудник института. — Чтобы покрыть его, 
стали выпускать больше бумажных денег. За годы 
войны их количество увеличилось в 3,8 раза. Но 
даже в 1942–1943 годах, когда эмиссия достигла 
наибольшего уровня, рубль был относительно 
устойчивым. Это объяснялось государственной 
политикой цен на нормируемые товары, неизмен-
ностью цен на сельскохозяйственные продукты. 
В 1944 году государство отказалось от денежной 
эмиссии. 

Смогли бы мы выстоять в том сражении, 
если бы страна жила в условиях рынка? Эко-
номисты уверены: конечно, нет. Даже в США 
в годы войны основные траты несло на себе 
государство (именно тогда начал резко расти 
государственный долг страны), были введены 
ограничения на рост зарплат и многие виды 
непроизводственного строительства, а цены 
на продукты контролировались на всех уровнях 
власти. Собственно, и сегодня, в мирное время, 
цены на Западе находятся под опосредованным 
правительственным контролем. Рано или позд-
но, наигравшись в рынок, к этому придем и мы. 
Лучше бы рано… и без войны.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
c 1-й стр.

КОММЕНТАРИИ
Председатель московской городской 

организации «Всероссийское общество 
инвалидов» Надежда Лобанова: 

— Многие социально значимые объекты 
уже доступны для инвалидов-колясочников. 
Это и ближайшие магазины, и подъезды в 
домах. Также в столице немало подземных 
переходов оборудовано пандусами. Но еще 
остается много переходов со швеллерами. 
Мы от них никак избавиться не можем. Швел-
леры для нас — просто погибель. Мало кто 
из инвалидов рискует по ним подниматься 
или спускаться. Там редко совпадает ширина 
колес инвалидной коляски с рельсами. Да 
и редкая детская коляска может пройти по 
швеллерам. Исключение составляют, может 
быть, лишь коляски старого образца.

У нас инвалиды-колясочники живут на 
Ленинском проспекте, у них через дорогу 
парк, но они не могут попасть туда напрямую. 
В подземном переходе там стоял швеллеры. 
Им приходится ехать значительное расстоя-
ние вниз к наземному пешеходному перехо-
ду, там пересекать дорогу и возвращаться 
обратно. Не удивительно, что немало инва-
лидов, рискуя жизнью, едут поверху.

В подземных переходах часто бывает 
два выхода. Казалось бы, что стоит с одной 
стороны сделать затяжной пандус с поворо-
том? Нет, не делают. А вот швеллеры налепи-
ли, особенно в переходах около метрополи-
тена. Таким образом они стараются сделать 
метро доступным для инвалидов. 

Справедливости ради надо сказать, что 
сейчас в метро работает Центр обеспечения 
мобильности пассажиров, появились специ-
альные помощники. Инвалиды на костылях, 
мамочки с детьми-инвалидами, пожилые 
люди еще как-то могут до метро добраться, и, 
если заранее предупредят соответствующую 
службу, их в подземке встретят волонтеры 
и помогут. Взрослый же инвалид на коляске 
в метро по швеллерам просто не спустится 
самостоятельно. 

Мы составляем акты, пишем письма 
администрации метрополитена, фотографи-
руем и посылаем эти экстремальные спуски. 
Но в ответ — тишина. Нас не слышат и не 
понимают. 

Инва ли д-колясочник А лексей 
Алешин: 

— Мы даже не рискуем пользоваться 
этими швеллерами. Чтобы спуститься в ме-
тро или в подземный переход, мы обычно 
прибегаем к помощи родственников. Или 
просим помочь нам кого-то из здоровых, 
сильных мужчин. Они помогают нам под-
няться или спуститься по лестнице, а на рель-
сы мы даже с сопровождающим не суемся. 
Швеллеры кладут только для галочки. Они 
совершенно не приспособлены для инва-
лидных колясок. А сделаны для того, чтобы 
чиновники могли отчитаться. Бывает, что 
швеллеры начинаются не с самого начала 
лестницы и заканчиваются не в самом конце 
спуска, как, например, в переходе метро 
«Коломенская». А еще они могут неожиданно 
прерваться колоннадой. 

«Так держать!  
Колесо в колесе!»
Мы тем временем переезжаем на следующую 

точку. По дороге видим, как около светофора, 
на проезжей части, рискуя жизнью, инвалид-
колясочник собирает дань с водителей. 

Разговорившись с мужчиной, выясняем, что 
спуститься в подземный переход по швеллерам 
самостоятельно все-таки можно. Но надо ехать 
задом наперед. При этом необходимо, чтобы 
лестница была оборудована двумя перилами, а 
у инвалида были крепкие руки. 

Осмотрев несколько подземных переходов, 
мы наконец нашли тот, что был с двусторонними 
поручнями. Этот переход являлся также спуском 
в метро. Глянув на лестницу, поняли, что уклон по-
прежнему достаточно большой. К тому же начал 
накрапывать дождик. Металлическая поверхность 
швеллеров стала скользкой. Но мы решили про-
должить эксперимент. 

На этот раз, держась за поручни, каскадер все-
таки смог замедлить спуск вниз. На втором марше 
лестницы он отпустил руки. Коляска понеслась вниз, 
на выезде Игорь подножками для ног зацепился за 

лежащую криво металлическую решетку, предна-
значенную для слива дождевой воды. Его выбросило 
из коляски, он успел сгруппироваться, перелетев 
через голову, оказался лежащим на спине. 

Видя, что мы продолжаем снимать парня, нас 
едва не побили… Когда один из прохожих стал 
вызывать «скорую», пришлось признаться, что 
работает каскадер. 

Потом Игорь, сев в инвалидную коляску, рыв-
ками, хватаясь за перила, все-таки сумел подняться 
по швеллерам наверх. При этом признался, что по 
ощущениям это было похоже на то, что он лезет по 
канату, а к ногам привязан мешок с картошкой. 

Преодолеть подъем смог профессиональный 
каскадер, который прошел школу «Мастер», имеет 
навыки гонщика, фехтовальщика, ныряльщика, 
парашютиста, скалолаза, наездника… А инвали-
ду без сопровождающего приходится надеяться 
только на прохожих. 

То, что наши граждане сердобольные, мы 
убедились сами. 

Отойдя в сторону, мы наблюдали, как Игорь 
делает попытки самостоятельно забраться по 
швеллерам наверх. В каждом из трех случаев не 
проходило и 10–15 секунд, как к нему подходили 
добровольные помощники. 

Игоря тянули наверх гастарбайтеры, юные 
парень и девушка, двое седых мужчин. Последние, 
видя, что колеса коляски постоянно соскальзывают, 
вспомнили даже песню Высоцкого: «Так держать! 
Колесо в колесе! И доеду туда, куда все». 

Также один из мужчин с потертым портфелем 
прочитал нам целую лекцию, сославшись на то, что 
подобные швеллеры вообще не предназначены 
для инвалидов-колясочников. 

Это новый подземный переход комиссия 
не примет без специального подъемника или 
лифта, если перепад высот будет более 3 метров. 
А переделать большую часть старых лестниц 
конструктивно невозможно. Все дело в большом 
уклоне, малой ширине и в ограниченном про-
странстве. Что касается рельсовых пандусов для 
старых лестниц, то на них вообще не существует 
норматива. 

А специальный лифт для инвалидов-
колясочников мы нашли около самой редакции, в 
подземном переходе на Звенигородском шоссе. И 
он оказался рабочим! Игорь нажал на кнопку вызова 
диспетчера. Та поинтересовалась, действительно 
ли он инвалид-колясочник, после чего перед ка-
скадером открылась заветная дверь. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЧУЖАЯ 
КОЛЕЯ

КОМУ ВОЙНА, А КОМУ НОВАЯ ЦЕНА
Экономисты сравнили цены в России сегодня  

и в 40-е годы прошлого века
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«Вел себя как псих»
По просьбе журналистов с пострадавшим 

от рук стрелка охранником Олегом Демшиным 
пообщались общественники.

— Олег, как вы себя чувствуете?
— Стараюсь держаться. Я все еще в 

больнице.
— Вам уже провели все врачебные 

манипуляции?
— Нет, еще не успели — воскресенье же 

(разговор происходил вчера. — Прим. авт.). В 
ближайшие дни будут вынимать пулю из руки. 

— Как произошло нападение на 
синагогу?

— Все произошло в считаные секунды. На-
падавший начал стрелять, а мы с напарником 
его скрутили и вывели.

— То есть стрелок начал пальбу прямо 
в храме?

— Нет, он до помещения храма не дошел, 
мы не пропустили. Он успел зайти только в пред-
банник и сразу начал стрелять.

— Сколько было выстрелов?
— Три. Один из них — мне в руку. Остальные 

два — в воздух.
—  К а к о й -

либо вред иму-
ществу синагоги 
причинен?

— Нет. Там, где 
он стрелял, нет ни-
какого имущества, 
кроме стен.

— У нападав-
шего также была 
канистра с бензи-
ном, верно?

— Да, была. Но 
он не успел его раз-
лить. Мы его скрути-
ли и быстро вывели 
на улицу.

— В храме в 
тот момент было много людей?

— Да, очень много. Но так как все произошло 
очень быстро, паники удалось избежать.

— Как себя вел преступник?
— Неадекватно, очень агрессивно, нерв-

ничал. Вел себя как псих.
— Он выкрикивал что-либо?
— Да, кричал: «Жиды, сдохните все!»
— На его одежде была какая-то 

символика?
— Нет, обычная одежда. Куртка, штаны…
— Как вам показалось, он не был пьян?
— Нет, алкоголем от него не пахло. Если 

бы он был пьян, я бы почувствовал, когда скру-
чивал его.

— Вы сказали, что действовали с на-
парником. Сколько человек всего охраняло 
синагогу в субботу?

— Двое нас и было.
— Что говорят врачи — ранение не повли-

яет на вашу дальнейшую работу в охране?
— Нет, по здоровью я смогу работать. Да и 

не хочу менять вид деятельности. Как выпишусь, 
вернусь к работе.

Олег человек скромный. Обычный му-
жик, женат, двое детей. Но в тот вечер он без 
преувеличения совершил подвиг. Ведь если бы 
чокнутому визитеру удалось ворваться внутрь, 
последствия могли бы быть самыми печальными. 
Травматический пистолет — достаточно серьез-
ное оружие, чтобы покалечить и даже убить. Да к 
тому же у мужчины нашли зажигалку. То есть одно 
движение — и здание превратилось бы в огнен-
ную западню. А в тот момент по случаю Шаббата 
в храме находилось около 100 человек!

Постепенно картина случившегося про-
яснилась. Выяснилось, что атака состоялась 
со второй попытки. Так, около трех часов дня 
нападавший уже приходил в здание синагоги и 
просил встречи с главным раввином. Тогда его 
на месте не оказалось. Во второй раз он при-
шел около 19 часов. Мужчина был одет вполне 
прилично, но охранники обратили внимание, 
что у него очень плохая обувь. Его попросили 
перейти на другую сторону улицы: незнакомец 
подозрительно долго стоял у входа. После этого 
и произошло нападение. Пресс-секретарь Мо-
сковской еврейской религиозной общины Ольга 
Есаулова пояснила, что мужчина, судя по всему, 
хотел поджечь себя в присутствии раввина.

Когда полицейские ОМВД по Басманному 
району спросили у задержанного, зачем он это 
сделал, тот ответил коротко: «За Русь!»

Комментарии, как говорится, излишни. 

Раньше взрывали,  
теперь расстреляли
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ВАЖНОВАЖНО

 Синагога в Большом Спасоглини-
щевском переулке ранее уже под-
вергалась нападениям, сообщили 
«МК» в администрации учреждения. 
Однако доселе они носили непря-

мой характер.
Так, 10 октября 1994 года в здание синаго-

ги неизвестный бросил взрывное устройство. 

Бомба была брошена в окно 1-го этажа, но не 
сработала, так как бикфордов шнур погас при 
ударе об пол. Также 1 мая 1999 года взрывы 
прогремели возле здания этой синагоги и ана-
логичной, во 2-м Вышеславцевом переулке. Оба 
раза обошлось без жертв.

Самый серьезный криминальный эпизод в 
истории московских синагог произошел 11 янва-
ря 2006 года. Тогда в священное учреждение на 
Большой Бронной улице ворвался националист 
Александр Копцев и ранил ножом раввина и 
девятерых прихожан. Его задержали на месте и 
позднее приговорили к 16 годам колонии.

Неопрятный гений
Личность нападавшего установили доволь-

но быстро: Иван Борисович Лебедев, 40 лет, 
проживает в Королеве. Но форменный шок у по-
лицейских вызвало место работы г-на Лебедева: 
концертмейстер кафедры хорового дирижиро-
вания православного университета!

Мы нашли студентов факультета церковного 
пения, которые лично знали г-на Лебедева. Вот 
что они говорят:

— Это очень замкнутый, необщительный че-
ловек. Но при этом очень отзывчивый. Он никогда 
не отказывался позаниматься дополнительно, 
был готов остаться после занятий. Только вот 
знаете, он всегда был… ужасно неопрятный. 
Плохо одевался, как будто вообще не следил за 
этим. Понятно, что за ним некому было ухажи-
вать, мы спокойно относились к этому.

И, наверное, зря. Ведь именно нечисто-
плотность и неряшливость в быту считаются 
косвенными признаками шизофрении. 

У Ивана Лебедева рано умерла мать. И с 
детских лет в нем стали замечать странности, 
которые впоследствии усугубились настолько, 
что ему пришлось постоянно наблюдаться у 
психиатра. Хотя на артистических способно-
стях Лебедева его состояние никак не сказы-
валось. Много лет он верой и правдой служил 
православному университету. Хотя, конечно, 
иногда за ним замечали странности: напри-
мер, Иван Борисович мог… лечь спать прямо 
на рояль. С другой стороны, какой гений без 
чудачеств?

Выпускник Российской академии имени 
Гнесиных, он не раз выступал с концертами. 
Вот, например, отзыв о его соло на вечере клас-
сической музыки все в том же университете 
23 февраля. «Студенты слушали виртуозное 
исполнение затаив дыхание и не скупились на 
аплодисменты». Лебедев также часто был пар-
тнером члена известного музыкального трио 
«Маэстро-классик» виолончелиста Максима 
Золотаренко. Их коронный номер — соната для 
виолончели с фортепиано Шопена.

Казалось бы, где волшебный мир музыки 
и где безумная, старая, увы, как мир идея не-
нависти к евреям всея Земли? Кого ни спра-
шиваем — ни разу от Лебедева не слышали 
ничего подобного. Видимо, и впрямь осеннее 
обострение, вспышка шизофрении. Говорит 
музыкальный эксперт Ян СМИРНОВ:

— Это поистине удивительный случай. 
Поймите, во-первых, среди педагогов этого 
человека был наверняка хоть один предста-
витель еврейской национальности. То есть 
откуда может взяться ненависть, в принципе 
непонятно. Потом, пианисты обладают одной 
очень важной чертой — самоиронией. Без 
самоиронии нельзя: первый же отмененный 
концерт или провал на конкурсе — и все, пси-
хике конец. Может, именно это и произошло с 
вашим Лебедевым. Говорите, он всегда был 
замкнут? Но для пианистов подобная мизан-
тропия — редкое явление. Органисты — те да, 
замкнутые, все в себе.

«Открытая охрана —  
это провокация»
Невидимое для посторонних глаз усиле-

ние охраны и экскурсии по синагогам — такие 
новшества могут появиться после обстрела 
иудейского храма в центре столицы.

О том, как можно предотвратить повторение 
трагедии, поведал раввин Еврейской общины 
на Чистых прудах Шмуэль КУПЕРМАН.

— Стоит ли после субботнего инцидента 
усиливать охрану в синагогах?

— Усилить охрану никогда не вредно. Как 
говорится, береженого Бог бережет. Но делать 
это надо деликатно. Для примера — Германия. 
Там рядом с каждой синагогой стоит маши-
на полиции. Вооруженный пистолетом поли-
цейский ходит вокруг храма. Вот так делать 
не надо. Охрана должна быть невидимой для 
посторонних.

— Почему?
— Открытая охрана воспринимается как 

провокация. Наоборот, пойдет рост нападений. 
Для России этот случай разовый, из ряда вон 
выходящий. Здесь мы имеем дело с психически 
больным человеком и актом какой-то личной 
агрессии. Может быть, он когда-то в прошлом 
пытался зайти в синагогу, но его грубо оттол-
кнули и не пустили. Я сам однажды был свиде-
телем такого отношения к душевнобольному 
человеку.

— Как еще можно предотвратить по-
вторения подобных актов агрессии?

— Надо устраивать Дни открытых дверей. 
Нужно, чтобы любой человек, вне зависимо-
сти от веры и национальности, мог спокойно 
зайти в синагогу. Чтобы ему дали заглянуть в 
молитвенник. Тогда он увидит, что мы тут не 
колдовством занимаемся, а молимся, общаемся, 
заводим друзей. И в текстах наших нет ничего 
агрессивного и дурного. Нужно, чтобы у таких 
посетителей был гид, который рассказывал бы 
людям нашу историю. 

Евгения РУЧКИНА,
Татьяна АНТОНОВА.

КОНЦЕРТ 
ДЛЯ РАВВИНА  
С КАНИСТРОЙ

c 1-й стр.

Канистра, в которой 
был бензин.

Отважный охранник Олег.

На сцене пианист Лебедев 
(на фото слева) выглядел 

вполне органично.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Недоброжелательный 
человек. 4. Место, где люди и звери могут по-
любоваться друг на друга. 10. Эйфория влю-
бленных, встретившихся после долгой разлуки. 
11. Человек как отдельная личность в среде 
других людей. 13. Время, когда встает охрана. 
14. Раскладной «дождевик» на ручках и со спи-
цами. 15. Устаревшее убеждение. 16. Пионер-
ский «дом отдыха». 18. Лобанов, работавший 
под надзором доктора Быкова в сериале. 20. 
Солидная мать семейства в Древнем Риме. 
22. Порок мужа, который каждый день на бро-
вях  приползает домой. 23. Папуас, живущий 
в Новой Гвинее. 24. «Внутренний голос», не 
позволяющий здравомыслящему товарищу 
совершить дурной поступок. 27. Непериоди-
ческий литературный сборник произведений 
разных авторов. 30. Рельеф, противопостав-
ленный горам. 32. Нога, на которой дом и рога. 
34. Оптический «зрачок» винтовки. 35. «Как я 
провел лето» в тетради школьника. 36. «Букет» 
в руках жницы. 38. Надпись на кружке, пода-
ренной директору. 39. Лепечущий член семьи. 
40. Аппарат, который звонит. 41. Современная 
губерния. 42. «Футляр» черепахи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Отличница, которая наи-
зусть учит параграфы учебника. 2. Птица, «фар-
шированная» дробью. 3. Искусственный вал 
для будущей дороги. 5. Древесная мелочь, ис-
пользуемая в качестве удобрения. 6. Сувенир за 
победу в конкурсе. 7. Отбор актеров для участия 
в сериале. 8. Вид материи в физике. 9. Болотная 
наперсница Бабы-яги. 10. Небольшая певчая 
птичка с красной грудью. 12. Основа дружбы 
и любви. 17. Больной, «внедряющий» грипп 
в ряды коллег. 19. Говорящий «заменитель» 
атласа для водителя. 20. Тореро, убивающий 
быка. 21. Карманная хозяйственная сумка на 
всякий пожарный случай. 25. Бухгалтер наи-
высшей квалификации. 26. Водяная лилия. 
27. Ежемесячное пособие от бывшего мужа. 
28. Торги при активном участии публики. 29. 
Зависть, душащая соседку. 31. Профессия 
Афони  в фильме. 33. Одна из сторон рас-
сматриваемой проблемы. 34. «Особняк», где 
жила колдунья Гингема в сказке «Волшебник 
Изумрудного города». 37. «Огнетушительница» 
в огнетушителе. 38. Фигурист, который смог 
исполнить произвольную программу, несмотря 
на полученную травму.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дорожка. 4. Топлесс. 10. Выслуга. 11. Чашечка. 13. Обет. 14. Срок. 15. 
Кроссворд. 16. Оливка. 18. Артист. 20. Повидло. 22. Черепица. 23. Цитадель. 24. Астероид. 
27. Зубоскал. 30. Артикль. 32. Офсайд. 34. Москит. 35. Раскраска. 36. Стук. 38. Фото. 39. 
Нунчаки. 40. Кашалот. 41. Окраина. 42. Антенна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дырокол. 2. Опыт. 3. Калька. 5. Одежда. 6. Люкс. 7. Слякоть. 8. Массов-
ка. 9. Очевидец. 10. Величие. 12. Артикул. 17. Кафетерий. 19. Рождество. 20. Природа. 21. 
Октябрь. 25. Свистун. 26. Детектив. 27. Закваска. 28. Анекдот. 29. Родство. 31. Стройка. 33. 
Драчун. 34. Махаон. 37. Кума. 38. Фойе.

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-929-568-66-95

❑ массажисток
т. 8-964-580-37-70

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

продаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ материнские платы, 

микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
от 2000–5000 руб.
т. 8-968-508-63-22

❑ курьер-регистратор. 
Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000–4000 р.
т. 8-925-186-71-39

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление 
книг и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-966-141-41-35
❑ отдых! Попробуешь раз – 

вернешься не раз!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых по всем районам

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-176-56-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 и 4 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
5 октября с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
6 октября с 8.00 до 20.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
7 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Щелковская», Московский автовокзал

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»

м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (кольцевая),  
у подземного перехода к Российской детской  
библиотеке, Калужская пл., 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив д. 16, корп. 5
м. «Таганская» (кольцевая), выход к театру  
на Таганке, ул. Верхняя Радищевская, д. 22, стр. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR» 
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке «Микрорайон Холодово» 
(Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал».

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Брон-
ницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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ПОДПИСКА

2017 Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год  
в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам:

 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);
 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  

«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)

Пермь — горячая культурная точка. То худрука 
там изгоняют из театра, а потом всем миром 
возвращают, как это было с Борисом Мильгра-
мом, то музей истории ГУЛАГа перепрофили-
руют фактически в музей НКВД… Мемориаль-
ный центр истории политических репрессий 
«Пермь-36» располагался в деревне Кучино, 
на месте лагеря политзаключенных. Теперь 
там идет другой отсчет времени.  

Министр культуры РФ Владимир Мединский, 
к которому мы обратились за разъяснениями, 
сказал: «А что там происходит? Я не в курсе. При-
сылайте официальный запрос».

Разговариваем с одним из основателей 
Мемориального центра истории политических 
репрессий «Пермь-36», кстати, и сценаристом 
фильма о Шаламове Виктором Шмыровым.

— Неужели табличку «ГУЛАГ» заменили 
на «НКВД»?

— Такой вывески, конечно, нет и быть не мо-
жет, хотя фактически все идет к тому. Начинают 
прославлять деятельность НКВД и шарашек, 
делают все тихо и аккуратно… Но название из-
менено. Теперь это музей уже не репрессий, а 
пенитенциарной (уголовно-исполнительной) си-
стемы. В День космонавтики на его сайте разме-
стили материал о том, что шарашки сыграли свою 
положительную роль. Часть сотрудников после 
этого уволили, скандал погасили, но продолжают 
работать в том же духе. Новое госучреждение 
культуры называется Мемориальный комплекс 
политических репрессий, а у нас был Мемориаль-
ный центр истории политических репрессий. Его 
деятельность строилась на системе общественно-
государственного партнерства. Государство от-
вечало за состояние помещений, их освещение и 
уборку, а наша общественная организация вела 
научную и проектную деятельность. В правление 
музея входили известные люди, а возглавлял его 
Алексей Симонов.

— Для тех, кто не бывал в вашем музее, 
расскажите, что он собой представляет.

— Это большое хозяйство. На 7 гектарах 
бывшего лагеря — 20 построек времен ГУЛА-
Га, в основном деревянных. Все они находились 
в ветхом состоянии. На протяжении 20 лет мы 
восстанавливали лагерные бараки, мастерские, 
штрафной изолятор, собрали экспонаты и мощную 

библиотеку. 15 лет назад наш центр стал одним 
из учредителей Международной коалиции ме-
мориальных музеев совести. Первоначально в 
нее входили 6 музеев, включая наш, а теперь их 
более 200 из 52 стран. Наиболее известным на-
шим проектом оказался международный граж-
данский форум «Пилорама», проводившийся в 
течение семи лет. К нам приезжали активисты из 
разных городов, барды, рок-музыканты, и самое 
главное — у нас проходили дискуссии по пово-
ду состояния гражданской жизни в стране, вы-
звавшие недовольство новых властей. Прежний 
губернатор как-то держал удар, не прессовал 
нас. Но пришел новый человек, на него нажали, 
и началась ликвидация «Пилорамы», а потом и 
музей перехватили. 

— Как это происходило?
— Дело в том, что старые и гнилые строения, 

в которых музей располагался, были государ-
ственными, как и земля. Мы создавали музей 
силами нашей общественной организации бо-
лее 20 лет. Часть денег выделило государство, 
но большую их часть мы собирали сами. В мае 
2014 года нас просто выставили, сменив охрану 
и замки, передав все новой команде. А музей 
объявили антисоветским…

В уставе нашей общественной организации 
записано, что ее цель — создание музея в бывшем 
лагере. Весной 2015 года на правлении было 
принято решение о ее ликвидации, поскольку 
выполнять свои функции она уже не могла. Крае-
вое министерство культуры предъявило нам ряд 

исков на сумму около 1 миллиона рублей. Таких 
денег у нас нет. И пока мы их не вернули — не 
могли ликвидироваться. Недавно в приватном 
разговоре нам дали понять, что местное ми-
нистерство культуры больше не претендует на 
возвращение долга. После чего 10 августа 2016 
года наша общественная организация прекратила 
существование.

— Стены принадлежат государству, но ка-
кова судьба собранного вами архива? Он тоже 
остался в ведении нового руководства?

— Мы ездили в экспедиции на Колыму, «Мерт-
вую дорогу» в Коми, собрали ценные документы 
и экспонаты. Почти все это захвачено новыми 
людьми, которые не пускают нас в музей. У них 
был аргумент: «Вы нам миллион верните, тогда 
будем разбираться». Сейчас мы никому ничего 
не должны. Организация наша ликвидирована, но 
есть задокументированное решение относительно 
имущества, перешедшего к ее правопреемникам. 
Надеюсь, мы вскоре взыщем с краевого министер-
ства культуры то, что ему не принадлежит.

— Но труд ваш не напрасен?
— Главной нашей задачей было все-таки не 

создание музея, а сохранение уникального ком-
плекса построек бывшего лагеря эпохи ГУЛАГа. 
Мы там впервые оказались в 1992 году. С тех пор 
я побывал во многих лагерях и колониях Перм-
ского края, Свердловской области, Республики 
Коми во время экспедиций и могу сказать, что 
«Пермь-36» — единственный сохранившийся в 
стране комплекс лагерных построек эпохи ГУЛАГа. 
Они стояли посреди чистого поля, разрушались 
и гнили. Местные жители растаскивали их, чтобы 
залатать свои сараи… Надо было их сохранить, 
что мы и сделали. Теперь они простоят еще 40 лет, 
если их не сожгут. Музей успешно работал. И те, 
кто пришел вместо нас, боятся его радикально 
менять, хотя постепенно поворачивают в сторону 
музея НКВД. Ну а мы, лишенные возможности 
работать на территории музея, ведем исследо-
вательскую работу, составляем базу данных по 
заключенным и лагерным события. На основе 
самых современных технологий и под эгидой 
коалиции музеев совести создадим виртуальный 
музей истории ГУЛАГа «Пермь-36», который может 
стать масштабным ресурсом. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Последние пять лет театр Маяковского пере-
живает ренессанс: здесь рождаются необыч-
ные проекты, знаковые спектакли, появляется 
новое поколение актеров, а старожилы теа-
тра выступают в самых неожиданных ролях. 
«Кант», «Маяковский идет за сахаром», «Цена», 
«Таланты и поклонники», «Отцы и сыновья», 
«Русский роман», «В.О.Л.К.», «На траве двора», 
«Декалог на Сретенке», «Кавказский меловой 
круг» — и это далеко не полный список спекта-
клей, появившихся в репертуаре за пять лет 
под управлением Миндаугаса Карбаускиса, 
человека принципиального, честного, хотя и 
закрытого. Мы поговорили с ним о планах и 
немного пофилософствовали. 

— Миндаугас, известно, что вы закрытый 
человек: не любите давать интервью, избе-
гаете общения с прессой… Почему?

— Есть такая проблема. Когда ловлю себя на 
том, что немножко привираю, впадаю в ступор. 
Это ведь записывают. Чтобы выпустить спектакль, 
иногда тратишь полгода. Изучаешь каждое слово, 
пробуешь быть правдивым… А тут пять минут — и 
готово. Что готово? Вот это меня и мучает.

— С вашим приходом в «Маяковку» многое 
изменилось: открылась сцена на Сретенке, 
в репертуаре театра появилось много новых 
названий, но это все изменения внешние. А 
какие произошли внутренние изменения?

— Я не могу об этом судить. Есть люди, ко-
торые следят за изменениями со стороны, — им 
виднее, что изменилось. Театр — это движущийся 
механизм; возможно, то, что пришло много но-
вых людей и какое-то количество людей ушло, 
можно считать внутренними изменениями. Не 
моя профессия — подводить итоги. Моя — дви-
гаться вперед. Мы видим все вокруг, кроме самих 
себя. Наверное, кто-то из режиссеров пробовал 
определить, но для меня последнее дело — фор-
мулировать вектор своего развития или движения. 
Думаю, это не мое дело — это дело зрителя. 

— Ваш «Русский роман» — метафизиче-
ское путешествие по жизни Льва Толстого и 
его роману «Анна Каренина», путешествие 
сквозь призму драматурга Марюса Ивашкя-
вичюса. Сейчас в тандеме с ним вы готовите 
очередную премьеру — «Изгнание». Что это 
будет?

— «Изгнание» по жанру — роуд-муви, исто-
рия пути… Это история эмигранта, литовского 
русского, в Англии. По замыслу мы охватим его 
путь в Лондоне, расскажем о двенадцати годах 
постижения, поиска себя, неких целей и неких 
учителей.

— Учителей?
— Да. Герой впитывает за это время очень 

многое. Таким учителем на время станет даже 
Фредди Меркьюри. И то, что он мертв, не помеха. 
В Литве эту пьесу смотреть совсем уж страшно. 
Эмиграция коснулась почти каждого в зритель-
ном зале. В России будет немножко другой угол 
зрения, восприятия… 

— Сцена на Сретенке, малая, превра-
щается в равноценную основной. Вот и пре-
мьеру «Изгнания» вы тоже задумали играть 
там. Почему?

— Преимущество, которое дает малая фор-
ма театру, — это преимущество быть немножко 
безответственнее. Да и ближе к зрителю. За это 
я очень ценю и люблю малую форму. «Изгнание» 
выйдет на Сретенке, но если спектакль будет вос-
требован, то возможен и перенос его на основ-
ную сцену. У пространства Сергея Михайловича 
(Бархин — сценограф) есть такая возможность. 
Я ждал открытия этой сцены. И вот наконец-то 
смогу поработать здесь.

— А каким образом вы отбираете ли-
тературу, которую читаете? Вижу, в вашем 
кабинете большое количество книг. Можно 
ли сказать, что прочитанная литература фор-
мирует вас как режиссера?

— Я читаю разную литературу. Любимый 
автор — Томас Манн. Тут (в кабинете) книги по 
большей части для работы. Сейчас, например, 
читаю Гончарова, пробую разобраться в истоках. 
Очень важно, какой материал ты выбираешь. 

Ведь с ним потом жить. Избегаю очень известных 
произведений, но это связано с тем, что не хочу 
попасть в соревнование, кто сделает лучше. Не 
хочу попасть в ловушку интерпретационного 
театра. Хотя «Изгнание» уже ставили в Литве, 
Латвии, Эстонии. В Вильнюсе его выпускал Оска-
рас Коршуновас. И тут как бы от сравнений не 
убежишь. Но мне захотелось это рассказать в 
России.

— Будет ли тема «Изгнания» в России 
звучать иначе, нежели в Прибалтике?

— А зачем иначе? Я не знаю, как будут смо-
треть, но где-то, конечно, прозвучит иначе. Де-
лаю, как чувствую и понимаю.

— Это диалог с самим собой?
— Конечно, от себя никуда не денешься. 

Ценно ведь, когда человек помимо того, что умеет 
что-то разглядеть в других, может еще и в себе 
что-то приметить. Если мы не нашли личных то-
чек соприкосновения с материалом, то… сами 
понимаете.

— Сейчас театр Маяковского запускает 
проект «Маленькие вечера». Что это будет 
за формат?

— Это и будут творческие встречи с нашими 
артистами — например, Аней Ардовой, Вита-
лием Гребенниковым, Светланой Немоляевой, 
Полиной Лазаревой, Юлей Силаевой, Ольгой 
Прокофьевой… Наша задача была — создать 
пространство для встреч. Мы придумали крас-
ный зал, выстроили стулья, сделали для них 
чехлы, создали некую атмосферу творческого 

пространства. Это Малый зал театра — значит, 
и встречи эти маленькие. Близкое знакомство 
друг с другом: артиста и зрителя.

— В последнее время все обзаводятся 
своими режиссерскими лабораториями при 
театре: неделя-две репетиций, показ, а по-
том — при хорошем результате — включение 
в репертуар. Как вам такая форма работы?

— Я в этом плане авантюрен и люблю пред-
угадывать результат без всяких двухнедельных 
экспериментов. Мне достаточно разговора. Я 
редко приглашаю молодых режиссеров, но, дай 
бог, угадываю пока. С Никитой вот угадал, да и 
со всеми молодыми… Сейчас у нас будет ре-
петировать Анатолий Шульев — с ним я тоже, 
надеюсь, угадал.

— Никита Кобелев — феномен вашего 
театра: выпустил семь спектаклей, среди 
которых такие монументальные работы, как 
«Бердичев», «Последние», «Кавказский мело-
вой круг», работает со Студией-OFF… Многие 
выстраивают параллель между вами и ним, 
как в свое время между вами и Табаковым. Вы 
можете назвать Никиту своим учеником?

— Учеником? Да нет, как раз я у него учусь. 
У нас равные отношения. Единственное, я как 
опытный человек или как человек, имеющий 
некую власть, могу дать ему совет. А вообще у 
нас диалог — какое тут ученичество?

— Вы даете ему творческую свободу?
— Я даю ему творческую ответственность, 

не свободу. Свобода есть у каждого.
— А вы сами свободны в профессии?
— Кто как понимает свободу… Это такой 

вопрос, что мы с вами здесь не разберемся в 
формате интервью.

— Хорошо. Как вы считаете, а есть ли у 
нас цензура в театре?

— Это зависит от степени свободы, в том 
числе и личной.

— В следующем году театр Маяковского 
вступает в юбилейный, 95-й год. В фойе у 
вас еще недавно висела цитата: «Режиссе-
ры театра, вооруженные разной оптикой, 
всматриваются в человека». Как вы сфор-
мулируете, что будет в 95-м сезоне?

— Увы, но то же самое. Я предложил коллек-
тиву: «Давайте прекратим этот текст печатать? 
Напишем просто, что зданию 130 лет». Этого 
хватит. Мы очень постоянны в этом смысле: за-
нимаемся одним и тем же и будем заниматься. 
Всматриваемся в человека. А ничего интереснее 
и нет.

Екатерина ПИСАРЕВА.

МАЯКОВКА 
ОТПРАВЛЯЕТСЯ 
В ИЗГНАНИЕ
Миндаугас 
КАРБАУСКИС:  
«То, что Фредди 
Меркьюри мертв,  
не помеха»

ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ 
РОЛЬ ШАРАШКИ
Создается виртуальный музей истории ГУЛАГа
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Время пришло, пора подбивать баланс, рас-
считывать дебет с кредитом. Пора понять, как 
он жил — Эдуард Михайлович Сагалаев. Кото-
рому сегодня исполняется 70 лет. Ровно.

Сагалаев — из тех, про которых говорили при 
Горбачеве: «они приближали перестройку». Нет, 
внешне все было пристойно: служил делу партии, 
государства. В 1977-м получил даже Госпремию 
СССР за цикл документальных фильмов «Наша 
биография». Но дальше-то была «молодежка»! Та 
самая Молодежная редакция ЦТ, где все и нача-
лось. Где заваривался этот немыслимый компот, 
давший столь модернистские результаты для 
всего нашего ТВ. А значит, для страны, потому 

что эти слова и понятия в то время практически 
были синонимами. 

Из «молодежки» вышел Анатолий Лысен-
ко, вышел весь «Взгляд». Кстати, само это на-
звание придумал именно Сагалаев. Возможно, 
даже абсолютно не предвидев, что из всего этого 
получится. 

Страна впервые увидела Эдуарда Михайло-
вича, такого молодого, модного, импозантного, 
в программе «12-й этаж». Стоял человек, сидели 
дети… И еще сидели чиновники. Да, те самые 
советские, недоступные, вальяжные чиновники 
вплоть до министров. Вдруг в одночасье они стали 
доступными и по закону новейшего жанра должны 
были отвечать на немыслимые детские вопросы. 
Вот тогда вся страна впервые увидела, что собой 
представляет номенклатура КПСС. Возможно, с 
этого и начался ее раскол. А Сагалаев, значит, 
содействовал…

Казалось, он отлично себя чувствовал в новые 
времена. Был гендиректором, то есть главным, 
почти всех основных телеканалов. Был предсе-
дателем Союза журналистов (в последний год 
СССР). Как уж он сочетал полученную свободу с 
такой административной ответственностью, знает 

только сам Сагалаев. Никогда не был диктатором, 
числился демократом (лояльным).

В конце концов, уйдя из большой ТВ-политики 
на веселый канал «ТВ-6», начал делать развлека-
тельное телевидение. На пару с Борисом Березов-
ским, правда. Несколько нехитрых манипуляций 
— и вот уже контрольный пакет у олигарха. Эдуард 
Сагалаев продает ему свою долю, а сам остается… 
при деньгах, но без любимого ТВ.

Пауза. Он окончательно решил покинуть 
эти заоблачные высоты, где принимает реше-
ния. Да, побывал там, но ему не понравилось. 
Было некомфортно, порой унизительно… Даль-
ше — руководство Национальной ассоциацией 
телерадиовещателей (НАТ). Почти виртуальное 
образование, стоящее в отдалении от борьбы за 
власть, подсиживания, огромной ответственно-
сти и прочих прибамбасов недавнего прошлого. 
Сагалаев все это уже прошел, хватит.

А еще теперь он — руководитель совсем 
маленького канала «Психология 21», где ведет 
программу «Мудрость идиота, или Энциклопедия 
Эдуарда Сагалаева».

Лучше и не скажешь! К 70-то годам. 
Александр МЕЛЬМАН.

МУДРОСТЬ ИДИОТА, 
ИЛИ ЭНЦИКЛОПЕДИЯ 
ЭДУАРДА САГАЛАЕВА
Телегуру — 70!
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Фигуристы начинают вкатываться в 
сезон. И первыми же стартами, хотя 
и теми, что пока еще вовсе не заки-
дывают широкие сети на участников, 
заявляют о претензиях на сезон. Кто 
— новыми элементами, кто — возвра-
щением. Турнир в Братиславе «Ондрей 
Непела Трофи» в этом смысле оказался 
богат на «улов». Мария Сотскова, Сер-
гей Воронов, Евгения Тарасова и Вла-
димир Морозов, Екатерина Боброва и 
Дмитрий Соловьев завоевали золотые 
награды. 

КАК МАША ПОБЕДИЛА ЮЛЮ
После короткой программы впереди оказа-

лась Юлия Липницкая. Ее возвращения в группу 
сильнейших фигуристок мира третий сезон после 
Олимпийских игр-2014, где она стала чемпионкой 
в командном турнире, преданно ждут фанаты, 
которых у Юли остается множество, несмотря на 
ее непопадание на основные старты сезонов.

Прокат короткой программы в Братиславе 
не был безошибочным, не удивил и богатством 
полученных баллов — 63,16. Но все же проме-
жуточный успех могла закрепить произвольная 
программа. Недокруты, ошибки и усталость этого 
не позволили. Хорошие программы этого года 
надо теперь еще и хорошо прокатывать. 

16-летняя Маша Сотскова опередила Юлю 
после произвольной программы на 24,5 балла 
(третье место заняла американка Мария Белл). 
Таким образом дебютантка взрослых соревно-
ваний открыла счет победам. 

Сотскова вообще-то могла в этом сезоне 
еще оставаться в юниорах — возраст позволяет, 
но конкуренция в сборной заставляет юных все 
чаще идти на опережение. Все знают, какая битва 
проходит у девушек на чемпионате России за 
право выступать на чемпионатах Европы и мира: 
сложнейшие прыжки, не щадящие ни фигуристок, 
ни зрителей эмоции, столкновение характеров и 
виртуозных программ. 

В конце прошлого сезона Мария перешла 
из группы тренера Светланы Пановой к Елене 
Буяновой (Водорезовой). И, как признается сама, 
новые обстановка и окружение заставляют рабо-
тать еще интенсивнее. Фигуристка считает, что 
с новым тренером сразу удалось заговорить на 
одном языке.

ПАРЫ ЗАБРАЛИ ВСЕ

Евгения Тарасова и Владимир Морозов, 
Юко Кавагути и Александр Смирнов, Наталья 
Забияко и Александр Энберт решили меда-
лями ни с кем не делиться. Конкурировать 
они могли лишь друг с другом, а вообще-то 
— каждая пара, как любят говорить в спор-
те, сама с собой: есть собственные задачи, 
которые можно решать, лишь проверяя себя 
на стартах. 

Евгения Тарасова — Владимир Морозов 
впервые на международном старте исполнили 
подкрут в четыре оборота — элемент ультра-
си. Рассказывают, что готовили его уже давно, 
несколько месяцев выполняют подкрут на тре-
нировках и рады, что во время старта он по-
лучился. На самом деле очень хотели вставить 
его в программу еще в прошлом году, но лишь 
в середине сезона, а это тяжело. Поэтому все 
же решили доводить его «до ума» постепенно 
— сегодня выполняют элемент на тренировках 
каждый день.

А Юко Кавагути и Саша Смирнов вновь 
возвращают себя публике. На сей раз — после 
травмы партнерши. Юко считает, что главное 
— обрести психологическое равновесие. 
Потому что одно дело — сказать, что хочешь 
кататься, а другое — вновь уверенно выйти 
на лед после двухмесячного пребывания в 
гипсе. Быт обычного человека с загипсо-
ванной ногой, которому не нужно трениро-
ваться, представить не очень сложно: без 
посторонней помощи обойтись невозможно. 
Возвращение спортсмена к тренировочному 
процессу, когда нога даже в ботинок не вле-
зает после долгого перерыва, требует до-
полнительного мужества, которое фигуристы 
вновь, в который уже раз за долгую карьеру, 
и демонстрируют.

Юко с Сашей понимают, что вновь вы-
ходить на лед надо не просто с красивым ка-
танием, но и с достойным уровнем сложности 
программ. Поэтому настоящим возвращением, 
как они говорят, станет для них восстановление 
четверного выброса. Правда, пока торопиться 
нельзя, надо идти к этому постепенно, через 
накатывание программ и через терпение — 
нагружать себя дополнительными трениров-
ками нельзя. «Надо терпеть. Это сложнее, чем 
элементы делать».

ТАНЦЫ ВНОВЬ С БОБРОВОЙ И СОЛОВЬЕВЫМ

Восстановленные в правах после мельдо-
ниевых проблем Екатерина Боброва и Дмитрий 
Соловьев тоже совершают очередное возвра-
щение на лед и начинают новую битву за звание 
первого номера танцевальной сборной России.

За прокат короткой программы в Братиславе 
они получила 71,04 балла, оказавшись на втором 
месте после американцев Мэдисон Чок и Эвана 
Бейтса. Но произвольная программа выявила 
преимущество россиян на 8 баллов (178,84 про-
тив 170,92). Еще один российский дуэт Тиффани 
Загорски — Джонатан Гуррейро завоевал брон-
зовые награды.

СЕРГЕЙ ВОРОНОВ И МОЛЕКУЛЫ
Сергей Воронов в прошлом году поменял 

тренера. Ушел от Этери Тутберидзе к Инне Гон-
чаренко, у которой тренируется в этом сезоне… 
и Максим Ковтун. Тренировочный спарринг по-
лучается отличный, что отмечает и Сергей.

Воронов выиграл турнир (россиянин Роман 
Савосин занял третье место), остался доволен 
тем, что удались четверные прыжки. Рассказал 
о программах: «Короткая программа на музыку 
из фильма «Кожа, в которой я живу». Это психоло-
гически сложный фильм: хирург пережил личную 
трагедию, которая отражается на его сознании, 
главную роль играет Антонио Бандерас». Произ-
вольная — Muse, третья часть; сам Сергей дает 
этой музыке яркую характеристику: разлагает 
на молекулы.

…Совсем немного времени осталось до 
начала этапов Гран-при, на которых удастся по 
очереди увидеть всех сильнейших фигуристов. 
Тренируется у Алексея Мишина Каролина Костнер, 
вернулись на лед Тесса Вирчу — Скотт Мойр.

Но самой громкой информацией последних 
дней о зарубежных звездах фигурного катания 
прозвучит все же вот эта: олимпийский чемпион 
Юдзуру Ханю первым в мире смог исполнить такой 
прыжок, как четверной риттбергер! Произошло 
это во время короткой программы на турнире 
Autumn Classic International. Исполнил — и остался 
не очень доволен тем, что после исполненной 
сенсации сорвал каскад в программе.

Тоже разлагает себя на молекулы. Таково 
современное фигурное катание…

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СОБЫТИЕ  
ДНЯ

— Опиши себя.
— ))
— Это ноги?
— Подбородок.

В отдел по борьбе с наркотиками требуется диджей. 

Чиновник весь вечер любовался красивейшим откатом.

— Милый, когда мы поженимся, я буду делить с тобой все тревоги и 
заботы!
— Но, дорогая, у меня нет никаких забот и тревог. 
— Я же сказала: «Когда мы поженимся».

Т9 исправляет слова. Т10 будет исправлять предложения. Т1000 ис-
правит никчемность твоего существования.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Армен Джигарханян (1935), 
актер театра и кино, народный 
артист СССР
Сергей Есенин (1895–1925), 
поэт, один из крупнейших по-
этов ХХ века
Ол е г М и т в о л ь  (19 6 6), 
политик
Александр Рогожкин (1949), 
режиссер и сценарист, народ-
ный артист России
Эдуард Сагалаев (1946), 
теледеятель, президент На-
ц иона льной ассоц иац ии 
телерадиовещателей
Чабби Чеккер (1941), король 
твиста
Алексей Яблоков (1933), 

э к о л о г,  о б щ е с т в е н н ы й 
деятель

ДатскИй угОлОк

День ОМОНа в России.
День немецкого единства.
В с е м и р н ы й  д е н ь 
архитектуры.
М е ж д у н а р о д н ы й д е н ь 
врача.
1891 г. — в Абхазии в резуль-
тате землетрясения образова-
лось озеро Амткел.
1906 г. — утвержден сигнал 
бедствия на море — SOS.
1956 г. — в лондонском опер-
ном театре «Ковент Гарден» на-
чались триумфальные гастроли 
балета Большого театра.
1986 г. — российский ракетный 

подводный крейсер К-219 за-
тонул в Атлантике вблизи по-
бережья США.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура в Москве ночью 11…13°, 
днем 17…19°. Облачно, не-
большой дождь, ветер ночью 
южный, 3–8 м/с, днем — юго-
западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 06.34, за-
ход Солнца — 18.02, долгота 
дня — 11.28.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка бу-
дет со слабыми геомагнитны-
ми бурями.
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МАТЧ ДНЯ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

лондонское трио Morcheeba уже 
вошло в музыкальную историю 

наравне с такими командами, как 
Massive Attack, трики и Portishead. 
Их творчество — смесь трип-хопа 
с элементами других жанров, 
оказывающая «одурманивающее» 
воздействие на слушателей. Они 
никогда не останавливались в своих 
экспериментах. а в этот уикенд двое 
участников команды Росс годфри 
(клавиши, гитара) и скай Эдвардс 
(вокал) выступили в москве с новым 
проектом «Skye & Ross», сыграв 
программу из песен с одноименного 
альбома. перед концертом «мк» 
поговорил с Россом о новом детище 
и тернистом творческом пути.

— Росс, расскажите, что за проект вы 
сделали со Скай? Чем он отличается от того, 
что делает Morcheeba?

— На самом деле он не сильно отличается от 
творчества нашей главной группы. Мы работаем 
вместе с перерывами уже больше двадцати лет, 
смотрим в одном направлении, чувствуем друг 
друга, так что это просто логичное продолже-
ние нашего сотворчества, в котором мы снова 
экспериментируем. Если все-таки говорить о 
некоторых отличиях, эта музыка, на мой взгляд, 
звучит более «естественно», ближе к живому ис-
полнению. Мы старались сделать максимально 
«живым» и наш альбом, чтобы, слушая треки в 
записи, люди представляли, как они звучат на 
концертах.

— Росс, в какой-то момент вы решили не 
брать в группу Morcheeba постоянного вока-
листа или вокалистку, сотрудничая все время 
с разными людьми. Однако сложилось так, 
что именно Скай стала участницей «золотого 
состава», и поклонники воспринимают ее 
наравне с вами. Как это произошло?

— Это судьба (смеется). Действительно, 
мы долгое время придерживались мнения, что 
команде не нужна постоянная вокалистка, но 
чем больше времени проходило, тем больше мы 
осознавали, какой вклад вносит Скай в проект, 
когда мы работаем вместе с ней. Ее голос на-
столько органично вписывается в полотно звука, 
что было бы глупо отрицать: она уникальна для 
нас. И я счастлив, что мы сейчас сделали еще 
один проект с ней вместе, записали чудесную 
пластинку, потому что работать с ней — одно 
удовольствие. К тому же Скай всегда с головой 
погружается в процесс, выкладывается на все 
сто, она действительно предана искусству.

— В своей музыке вы смешиваете эле-
менты совершенно разных стилей и жанров. 
Чем для вас важен эксперимент?

— Мы всегда слушаем много разной музыки, 
стараемся уловить, как она трансформируется, 
развивается, показать слушателям нечто свое. 
Тот, кто не выходит за рамки, обречен ходить по 
кругу. Это не близкий нам путь. Мне кажется, 
будущее не за чистыми жанрами — они в какой-
то степени уже переросли сами себя. Сегодня то 
время, когда в эклектике, различных вариантах 
соединения различных направлений рождается 
что-то новое, интересное. Эти сочетания без-
граничны, я в этом уверен. И это меня очень 
вдохновляет. Хотя, конечно, базой для экспери-
ментов являются давно существующие, чистые 
жанры. 

— Когда вы чувствовали себя на сцене 
более комфортно — в самом начале пути 
или сейчас?

— Сегодня я чувствую себя более комфор-
тно. У нас уже есть большой опыт, мы действуем 
на сцене как единый живой организм, и это очень 
приятные ощущения. Ты можешь делать все что 
угодно, импровизировать, пробовать что-то но-
вое: мы понимаем друг друга с полуслова. Скай 
стала гораздо более уверенной: в самом начале 
пути она была очень скромной, иногда даже за-
жатой. Сегодня она — настоящая артистка. Мо-
сковская публика снова сможет в этом убедиться 
на нашем концерте 2 октября в Yotaspace.

— Я знаю, что один из своих самых ярких 
альбомов — «Blood Like Lemonade» — вы за-
писывали, находясь в разных странах. Это 
было сложно?

— Не очень. Мы четко продумали концепцию 
этой пластинки заранее и, кроме того, сделали 
некоторые наработки, когда находились рядом. 
Дальше — каждый понимал свою функцию, знал, 
что он должен делать. И мы постоянно устраивали 
интернет-конференции, поэтому расстояние 
никак не повлияло на результат. 

— Как с годами изменились ваши 
амбиции?

— Сейчас нам очень интересно играть пес-
ни с нового альбома, наблюдать за тем, как они 
сочетаются с нашим старым материалом, как 
публика реагирует на них. Кроме того, надеюсь, 
в будущем нам еще удастся посотрудничать с 
другими талантливыми музыкантами. Их очень 
много, и мы всегда с воодушевлением вступа-
ем в достойные коллаборации. Верю, что мы 
еще порадуем поклонников неожиданными 
опытами.

ХОРОШО ЛИ ВАМ СПИТСЯ?
«МК» продолжает цикл научных бесед с российскими уче-

ными на самые актуальные темы. 5 октября, с 13.00 до 14.00, 
на вопросы читателей ответит доктор биологических наук, 
главный научный сотрудник Института проблем экологии и 
эволюции им. А.Н.Северцова Российской академии наук, 
председатель секции сомнологии Физиологического обще-
ства им. И.П.Павлова Владимир Матвеевич КОВАЛЬЗОН.

Что такое сон? Для чего он нужен организму? Почему 
нам снятся сны? Почему мы не высыпаемся? Во сколько надо 
лечь спать, чтобы встать со свежей головой? Правильно ли 
поступили политики, переведя стрелку часов назад?

Все интересующие вас вопросы, связанные со сном, 
оставляйте в комментариях под анонсом на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК».

с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

уЧастНИкИ 
MORCHEEBA 
ЗапИсалИ 

НОВЫй алЬБОм
музыканты создали 
проект Skye & Ross

гОстЬ

Известно, насколько бывает непредска-
зуема судьба профессионального игрока, 
который решил закончить со спортом. 
Кто-то уходит в тренерскую деятель-
ность, кто-то — в бизнес, кто-то занима-
ется общественной деятельностью... А 
вот известный, теперь уже в прошлом, 
полузащитник грандов российского фут-
бола — ЦСКА, «Зенита», «Спартака», а 
также сборной России Роман Широков 
неожиданно для всех возглавил Обще-
российский профессиональный союз 
футболистов.
Чего ждать от этого решения обычным фут-

болистам и будут ли правовые изменения в про-
фессиональном футболе, корреспонденту «МК» 
рассказал генеральный директор профсоюза 
Александр Зотов.

— Как возникла кандидатура Романа 
Широкова?

— Роман — член совета профсоюза, поэтому 
логично, что он в итоге стал председателем. Да-
леко ходить не пришлось. А поскольку он закончил 
сейчас активную карьеру, плюс ему эта тема очень 
интересна, это говорит о том, что Роман готов наш 

профсоюз развивать… В общем, как-то все в один 
момент сложилось.

— Не смущают скандалы, связанные с вы-
сказываниями Романа в Сети?

— Все ребята его поддержали, даже было 
какое-то воодушевление по поводу его назначения. 
Надо сказать, что сейчас, во времена Интернета, 
такое может случиться с каждым. Для нас это не 
проблема.

— Какие-то планы или задачи уже 
обсуждали?

— У нас многое сделано, и, конечно, многие 
задачи еще предстоит решить. Основное, разуме-
ется, — это коллективное соглашение с лигами 
и клубами, которое позволило бы ввести общие 
стандарты во взаимоотношениях футболистов с 
их работодателями.

— По аналогу с НХЛ?
— Не только, по такой схеме работает большин-

ство футбольных лиг в Европе — в Италии, Испании, 
Англии, Голландии. Не хочу никого оскорбить, но это 
в профессиональном спорте своего рода Библия. И, 
конечно, нам бы тоже хотелось, чтобы в российском 
футболе было такое коллективное соглашение.

Татьяна АРТЮХОВА.

«Непела»: 
Липницкая 
вернулась  
и проиграла 
дебютантке

спОРт

А Воронов примерил роль Бандераса

Теперь — ставка 
на Абрамовича?

…Сборная России по мини-футболу не 
сумела выиграть «золото» чемпионата мира-
2016, хотя перед финалом против Аргентины 
считалась явным фаворитом. С 2:5 на 39-й 
минуте (всего их в «минике» 40) отыграться 
было практически нереально, хотя наши честно 
пытались — и даже сподобились на то, чтобы 
сократить разрыв в счете до минимума.

Написал слово «наши» — и привычно 
осекся: за россиян играли и забивали такие 
люди, как Эдер Лима, Густаво (даром что вра-
тарь), Робинью, Ромуло…

Все, как вы догадались, бывшие бразиль-
цы. И все получили российское гражданство, 
так что формально за нашу сборную выступать 
могут — в русле господствующей уже лет как 
десять политики.

Началось все с Пеле Жуниора и Сирило 
(о первом уже не слышно, второй не был готов 
к этому чемпионату мира), а вот затем дошло 
до того, что в составе национальной команды 
России на площадке находились ТОЛЬКО юж-
ноамериканцы: голкипер и квартет полевых.

Подчеркиваю: речь не о клубах, которые, 
если лимит на легионеров позволяет, легко 
могут выставить одних иностранцев. Так было 
много раз в лондонском «Арсенале», милан-
ском «Интернационале» (название обязывает, 
собственно) и даже в нашем чемпионате, ка-
жется, во встрече почившего в бозе «Торпедо-
Металлурга» и недужащего нынче «Динамо» 
подобное случалось.

Но сборная все же должна показывать — 
как в той или иной стране готовят футболистов, 
хоккеистов или баскетболистов.

Вот только не надо приводить мне при-
меры со сборными Германии или Франции 
по футболу: с каким бы цветом кожи люди 
ни играли там, выросли и сформировались 
они именно в этих государствах. Тогда как 
мы, называя вещи своими именами, просто 
«прикупили» звезд типа Эдера Лимы или не-
когда Пулы.

Неслучайно в итоге за нашу сборную 
по мини-футболу отказался играть Дмитрий 
Прудников, которого уважаемые мной лично 
специалисты называли лучшим в чемпионате 
России.

А «золото» мы без Прудникова и с бра-
зильцами не завоевали — даже при том, что 
оно фактически само шло в руки: фавориты, 
бразильцы настоящие, проиграли по пенальти 
иранцам, а итальянцы, наши старые обидчики, 
выбыли, уступив в овертайме Египту. Но в 
финале нас по делу (это мнение не только мое, 
но и таких звезд мини-футбола, как Аркадий 
Белый) разбили аргентинцы.

И теперь очень интересно: будет ли по-
прежнему делаться ставка на «варягов» — или 
больше станут верить в своих ребят, таких, как 
Сергей Абрамович или Иван Чишкала…
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Воскресный матч между «Зенитом» и 
«Спартаком» (4:2) стал, пожалуй, укра-
шением не только 9-го тура чемпионата 
России по футболу, но и всего осеннего 
отрезка. Игра получилась зрелищной, 
поэтому, думаю, ее «от» и «до» смотрели 
не только болельщики этих команд, но 
и просто люди, которые ценят красивую 
игру и интригу.

Особенно хорошим выдался в этом плане 
первый тайм: только хозяева-питерцы открывали 
счет — спартаковцы тут же его сравнивали.

Реализовывал пенальти зенитовский ита-
льянец Кришито — тут же отвечал красно-белый 
его соотечественник Боккетти, добивавший мяч 
в ворота после ошибки голкипера сине-бело-
голубых Лодыгина. Выводил питерцев вперед 
Дзюба — в ответ метко бил головой форвард из 

Кабо-Верде Зе Луиш…
А вот после перерыва забивали в обоюдоо-

строй, как принято говорить в таких случаях, игре 
только питерцы: сначала отличился бельгиец Вит-
цель, а затем, после фола Ещенко, вновь был на-
значен 11-метровый в ворота Реброва — и на сей 
раз мячик в угол уложил уже бразилец Жулиано, 
лидер нынешнего «Зенита» по игре.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

РЕплИка
Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор 

отдела спорта «МК» 

Чемпионат России. 
Премьер-лига

9-й тур. 30 сентября

«Томь»—«Урал» — 1:1 
(1:1).
Голы: Пугин, 22; Фонтанел-
ло, 45+.
«К рылья С оветов»—
«Анжи» — 2:1 (2:0).
Голы: Молло, 18; Ткачев, 
45+; Бериша, 90+.
«Локомотив»—«Арсенал» 
— 1:1 (0:1).
Голы: Самедов, 90+; Браун 
Форбс, 44.
«Терек»—«Оренбург» — 2:1 
(1:0).
Голы: Балай, 25; Лебеден-
ко, 86; Благо, 90+.
«Уфа»—«Амкар» — 1:1 
(0:0).
Голы: Фатаи, 52; Стоцкий, 
75.
«Зенит»—«Спартак» — 4:2 
(2:2).
Голы: Кришито (пен.), 20; 
Боккетти, 28; Дзюба, 33; 
Зе Луиш, 37; Витсель, 61; 
Джулиано (пен.), 87.

«Зенит» 
обыграл 

«Спартак» 
за счет двух 

пенальти

Роман Широков воодушевил профсоюз
Бывшего известного футболиста поддержали единогласно

Роман 
Широков 
— новый 
председатель 
профсоюза.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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